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КТО СТАЛ ЖЕРТВОЙ ПЕНСИОННОГО ЗАКОНОПРОЕКТА
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ВЕРТИКАЛЬ ПРАВОСЛАВНОЙ ВЛАСТИ:  
КТО НА САМОМ ДЕЛЕ РУКОВОДИТ В РПЦАлексей ПЛУЖНИКОВ,

главный редактор портала «Ахилла»

...Болельщиков сборной Перу приехало ну просто ужас сколь-
ко. Море!

Нет, целый Тихий океан...
Говорят, 30 тысяч прибыло только из этой южноамериканской 

страны. Плюс множество тех, кто уехал в свое время в США, Мексику 
или Италию, но связи с родиной не порвал.

Читайте 5-ю стр.

Минобороны выступило с законодатель-
ной инициативой об унификации военной 
подготовки в высших учебных заведениях. 
Эта новость заставила поволноваться многих 
студентов вузов, обучающихся на военных 
кафедрах и в учебных военных центрах, а 
также их преподавателей. Каковы же реаль-
ные планы военного ведомства в отношении 
этой формы военного обучения? Грозит ли 
реформа сокращением военных кафедр и 
педагогов? На эти вопросы «МК» ответил 
статс-секретарь — заместитель министра 
обороны РФ Николай ПАНКОВ.

Читайте 4-ю стр.

Объемы ратной 
подготовки студентов 

гражданских вузов будут 
только расти

«ВОЛНОВАТЬСЯ 
ЗА СУДЬБУ ВОЕННЫХ 

КАФЕДР НЕ НАДО»

«ДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ САМЫЙ 
ОЖИДАЕМЫЙ БОЙ В МИРЕ — 
ГАССИЕВ — УСИК ПРОШЕЛ У НАС!»

Эксклюзивные подробности от генсека 
Федерации бокса России Умара Кремлёва

Благодаря футбольному 
чемпионату-2018 

в Москве появилось еще 
одно «место силы»ЖАРКИЕ. ЛЕТНИЕ. НАШИ

Еще месяц назад Никольская улица была «зоной» офисных работ-
ников. Сейчас — Рио-де-Жанейро с доставкой на дом. Причем Рио — в 
самом прямом смысле: активнее всего здесь ведут себя фанаты сборных 
Перу, Колумбии, Мексики, Бразилии, Аргентины.

Самая активная фан-зона чемпионата мира-2018 образовалась сама 
собой. На Никольской болельщики со всего мира общаются не только 
между собой, но и с москвичами. За считаные дни сформировалась но-
вая столичная традиция: после работы заглянуть на Никольскую, чтобы 
напитаться многоязычным, громкоголосым и танцующим позитивом.

— Зайка, подъезжай быстрее, здесь вообще жаришка! — кричит 
в трубку девушка лет 16. Ну да, теперь вот так говорят, а раньше было 
«движуха», еще раньше — «тусовка» или «сейшен». Смысл понятен: 
весело тут.

Чудеса начинаются прямо на Лубянской площади. Внезапно пере-
стаешь слышать русскую речь — вокруг разные оттенки испанского-
португальского и еще массы языков.

Спецкор «МК» Алексей Лебедев 
передает из Саранска с матча группы С

ПОЧЕМУ В РОССИИ ПОЛЮБИЛИ ПЕРУ?
Читайте 6-ю стр.

Александр 
МИНКИН 

ЛУЧШЕ 
НЕ ДУМАТЬ!

Люди, изображающие правительство Рос-
сии, приняли решение повысить пенсионный воз-
раст «ради общего блага». Некоторые министры 
сказали, что нынешние пенсионеры даже получат 
прибавку за счёт тех, кто пенсию не получит. На 
языке Уголовного кодекса это называется «с 
особым цинизмом».

Проведём расследование. Каждый год на 
пенсию уходило около двух миллионов. Теперь 
они на пенсию не уйдут. А куда денутся?

Вполне возможно, работодатель, стиснув 
зубы, дожидался, чтобы старый сотрудник ушёл 
на пенсию и освободил место для молодого, 
который и по-английски, и на компьютере…

Теперь часть старых сумеет остаться на ра-
боте — значит, сотни тысяч молодых не получат 
работу. Другая часть старых будет уволена — эти 
сотни тысяч пожилых останутся и без зарплаты, 
и без пенсии. Ведь министры не обещали немед-
ленно создать миллионы рабочих мест.

Значит, армию безработных пополнят мил-
лионы людей, которые правительству не нужны. 
Бесполезно спрашивать, нужны ли они родине. 
«Родина, дай ответ!» — не даёт ответа.

Пожилые, увольняясь, теряли зарплату, 
но получали пенсию. Она меньше, но она даёт 

важные льготы. И главная — не надо платить 
налог на недвижимость: например, налог на 
квартиру, дом, дачу.

В Москве, в пределах Третьего транспорт-
ного кольца средний налог на одну квартиру 27 

тысяч рублей в год. За восемь лет ожидания 
пенсии женщина заплатит 216 тысяч рублей. 
Кому? Родине? Или правительству?

МИНИСТРЫ-РЕЦИДИВИСТЫ

Читайте 2-ю стр.

Так уж получилось, что после футболи-
стов и болельщиков главными персонажами 
мундиаля стали... московские таксисты. 
То цены заломят, то вещи у иностранных 
фанатов украдут, то, наоборот, продемон-
стрируют чудеса благородства. А после 
ЧП в субботу в самом центре Москвы, в 
двух шагах от Кремля, водителей «желтых» 
машин и вовсе стали отожествлять с не-
кой темной силой, на которую возложена 
страшная миссия — сорвать чемпионат 

мира, внести в сердца страх и смуту. Кадры 
страшного ДТП на Ильинке, где таксист на 
«Хендэ Солярис» сначала давит людей на 
тротуаре, а потом несется в сторону Гости-
ного Двора, и правда заставили подумать 
о самом плохом: уж больно похоже на сце-
нарии терактов в Европе. «МК» поговорил с 
родственниками виновника ужасной ава-
рии и выяснил, почему Анарбек направил 
автомобиль на людей.

Читайте 3-ю стр.

Водитель, сбивший 
людей на Ильинке, 

постоянно жаловался 
на недосып
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МУНДИАЛЬ 
КАК ПОВОД 
ДЛЯ ПИАРА

Волочкова 
вспомнила 

всех друзей-
футболистов, 

а Жасмин 
показала 

сумочку в 
виде мяча

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ГЛАВНЫЙ УДАР АРГЕНТИНСКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ ПОЛУЧИЛИ  
С ШЕСТОГО ЭТАЖА

Болельщики сборной Ар-
гентины стали жертвами 
по-своему уникального не-
счастного случая в центре 
Москвы. На гостей мундиаля 
рухнул с высоты... молодой 
человек, выпавший из окна 
квартиры на шестом этаже. 
В итоге двое иностранцев 
с травмами были госпита-
лизированы, а «парашютист» 
умер в реанимации. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 16 июня 
около 22.00 во дворе одного 
из домов на Васильевской 
улице. Гости чемпионата шли 
после матча родной команды 
(в этот день Аргентина игра-
ла с Исландией в Москве) 

в хостел и уже были во дво-
ре, когда прямо им на голо-
вы рухнуло голое тело. Как 
рассказали очевидцы, неза-
долго до падения в открытой 
оконной раме на шестом эта-
же видели очень юного пар-
ня, возможно, подростка. Он 
был без одежды и вел себя 
неадекватно, ругался матом 
и активно жестикулировал. 
А потом потерял равновесие 
и упал.

От удара все трое арген-
тинцев разлетелись, как 
кегли. Встать с земли смог 
только один из них. Два дру-
гих любителя футбола, Перес 
и Ибаррола, оставались ле-
жать на асфальте. У одного 

из них моментально высту-
пил обильный кровоподтек 
под глазом, и он пожало-
вался на боли в шее, а его 
товарищ сильно повредил 
левую ногу. Медики госпи-
тализировали троих постра-
давших —  упавшего парня 
и двух травмированных  ино-
странцев. Сотрудники поли-
ции вычислили по открытому 
окну квартиру, в которой жил 
молодой человек (ему было 
20 лет). Спасатели в присут-
ствии полицейских вскры-
ли дверь жилища и прошли 
внутрь. В квартире никого 
не было, вокруг был раз-
бросан мусор — пачки от чип-
сов, очистки от фисташек,  

обертки от лапши быстрого 
приготовления. Каких-либо 
подозрительных следов в за-
пущенной «двушке» стражи 
порядка не обнаружили, 
как не обнаружили и чьих-
то документов. В комнатах 
висела молодежная одежда, 
на столе стоял включенный 
компьютер, где был открыт 
браузер с вкладками соци-
альных сетей, но подключе-
ние к Интернету отсутство-
вало. Весь стол был усыпан 
пачками от лекарств. Гости 
ЧМ-2018 уже пошли на по-
правку и надеются, что их вы-
пишут до следующего матча 
с участием сборной Арген-
тины.  

В ВЕЛОСИПЕДНЫХ ЗОНАХ 
КАРТ-БЛАНШ ПОЛУЧАТ ДАЖЕ 

ПЕШЕХОДЫ
Новую порцию 

изменений в ПДД 
д ля пешеходов 
и велосипедистов 
подготовил Мин-
транс. У любите-
лей пеших прогулок 
появится больше 
возможностей 
переходить доро-
гу где вздумается. 
А для владельцев 
двухколесных 
«железных коней» 
дороги оборудуют новыми 
знаками.

Чиновники предложили 
обеспечить приоритет вело-
сипедистов на «спокойных» 
улицах, где мало машин. 
Для этого на таких дорогах 
появятся новые знаки «Ве-
лосипедная зона» и «Конец 
велосипедной зоны». В ее 
границах максимальная ско-
рость движения не должна 
будет превышать 20 км/ч, 
а пешеходы смогут перехо-
дить проезжую часть в любом 
незапрещенном месте. При 
этом велосипеды получат 
преимущество перед меха-
ническими транспортными 
средствами и смогут дви-
гаться по всей ширине про-
езжей части.

Кроме того, в проекте 
предлагается запретить 
остановку транспортных 
средств на велосипедных 
или велопешеходных дорож-
ках. Такой же запрет будет 
действовать и на расстоянии 

менее 5 метров 
от пересечения 
дорожки с про-
езжей частью. 
Т а к ж е  р а д и 
безопасности 
велосипедистов 
планируется при 
помощи горизон-
тальной размет-
ки 1.16.1 («остро-
вок») создавать 
буферные зоны, 
отделяющие ве-

лодорожку от автомобильной 
парковки. Такая мера нужна 
в местах, где дорожка рас-
положена справа от стоянки 
и есть риск, что незадачли-
вый водитель перепутает газ 
с тормозом и наедет на вело-
сипедиста.

Еще один пункт обновлен-
ных правил коснется води-
телей, которые предпочи-
тают оставлять личные авто 
на стоянках рядом с посоль-
ствами и зданиями дипмис-
сий. Чиновники возмущают-
ся, что из-за таких наглецов 
наша страна не выполняет 
международные обязатель-
ства по предоставлению 
иностранным посланникам 
мест для парковки. Но в ПДД 
нет таблички, запрещающей 
стоянку на дипломатическом 
паркинге. Если обновленная 
версия правил будет одобре-
на, такая табличка появит-
ся. В приложении к ПДД она 
будет обозначаться номе-
ром 8.9.2. 

БЫВШИЙ ГЛАВА УПРАВЫ 
ПОДЕЛИЛСЯ СО ВСЕМИ 
УЧАСТНИКАМИ АФЕРЫ

Экс-глава управы 
столичного района 
Перово и ветеран 
Афганской войны 
52-летний Алек-
сандр Довгопол 
оказался на ска-
мье подсудимых 
за мошенничество 
вместе со своими 
подчиненными. 

Как стало извест-
но «МК», казенными 
деньгами чиновни-
ки оплатили консультацию 
по заполнению налоговой 
декларации для своего под-
контрольного ГУПа. Далее 
свыше 1,5 млн рублей было 
обналичено через специаль-
но найденную фирму «Сфе-
ра», с которой был заключен 
договор якобы на оказание 
консультативных услуг. В мо-
шеннической схеме была 
задействована 35-летний 
советник главы управы На-
талья Страдымова. Именно 
ее знакомый, подыскавший 
«Сферу», получил 1% от всей 
обналиченной суммы, а ру-
ководители фирмы Игорь 
Никольский и Ирина Андрее-
ва — 5%. Остальные деньги 
были переданы главе управы 
Довгополу, который распоря-
дился ими по своему усмо-
трению. 

Жильцы Перово, скорее 
всего, ничего не знали об этой 

афере, но имели свои 
весомые претензии 
к хозяину района. 
18 мая 2016 года 
на встрече главы 
управы с жителями 
района Довгопол 
в ответ на вопрос 
о строительстве 
в районе хорды 
вблизи жилых домов 
предложил жителям 
продать свои квар-
тиры и уехать туда, 

где соловьи поют и дятлы сту-
чат. Москвичам он предложил 
на выбор Рязанскую, Твер-
скую и Московскую области. 
В ответ возмущенные жители 
отправили мэру Москвы пись-
мо с требованием провести 
расследование деятельности 
чиновника. Спустя почти год 
он был задержан. 

Перовский суд пригово-
рил Довгопола к 2,5 года 
колонии общего режима. 
Его соучастники получили 
от 2 лет до 2,5 года заключе-
ния. Довгопол и Страдымова 
также лишены права занимать 
должности в государствен-
ных учреждениях на два года. 
При этом Фемида приняла 
во внимание, что Страдымо-
ва является единственным 
кормильцем малолетних де-
тей, и ей отсрочили наказание 
до достижения ими возраста 
14 лет. 

ЮНЫМ ЗАКЛЮЧЕННЫМ 
ОБЪЯСНИЛИ, ЧТО ИХ ДЕЛО 

— НЕ ТАБАК
Табак, табачную продукцию 

и спички законодательно за-
претят иметь при себе и по-
лучать в посылках несовер-
шеннолетним осужденным, 
находящимся в воспита-
тельных колониях уголовно-
исполнительной системы. 
Минюст России предложил 
внести ряд изменений в Пра-
вила внутреннего распорядка 
колоний. 

Как пояснили «МК» в Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы, заклю-
ченных подростков от сига-
рет ограждал только закон 
о запрете продажи табака 
и табачных изделий несо-
вершеннолетним. Однако 
в колониях они могли взять 
сигареты или выменять их на 
что-нибудь у товарищей, по-
лучить в посылке от родных. 
И руководство не имело за-
конного права изъять у них 

вредный продукт. Теперь та-
кое право у администрации 
колоний появится. Кстати, но-
вовведение может разрушить 
у малолетних преступников 
пагубную традицию исполь-
зовать табак в качестве раз-
менной монеты. 

Изменения внесут и в пункт 
правил, в котором идет речь 
о порядке получения осуж-
денными корреспонденции. 
В нем впервые появится огра-
ничение для администрации 
колонии для цензуры писем, 
почтовых карточек и теле-
грамм (за исключением по-
сланий госорганам и адво-
катам, которые не подлежат 
цензуре). Срок проверки 
не должен превышать трех 
рабочих дней, а если письма, 
почтовые карточки и теле-
граммы написаны на ино-
странном языке — не более 
семи рабочих дней. 

ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ ЖЕСТЯНЩИКА ПЕРЕНЕСЛИ 
НА ПЯТНИЦУ

Количество ДТП, в которых 
автомобиль-виновник не был 
установлен, увеличилось 
в столице почти в восемь 
раз с начала года по апрель 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
А число аварий, где один 
из участников покинул ме-
сто происшествия, выросло 
на 12%, до 219.

Всего за январь — апрель 
в Москве произошло 2444 
ДТП, в них погибли 125 че-
ловек и были ранены 2804. 
Если составить рейтинг 
видов ДТП, то на первом 
месте будет столкновение 
двух легковых автомобилей 
(1071 случай), на втором — 
наезд на пешехода (958) и на 
третьем — аварии, которые 
случились из-за плохого со-
стояния дорожного полотна 
(391). Но в текущем году та-
ких аварий стало почти вдвое 
меньше, чем в первые четыре 
месяца 2017-го. Это место 

могут занять ДТП с опроки-
дыванием автомобиля, так 
как их количество выросло 
почти на 86% (всего 13 слу-
чаев). 

Самыми опасными дня-
ми недели стали пятница 
(386 ДТП), вторник (378 ДТП) 
и суббота (359 ДТП). Кстати, 
во вторник, взявший «сере-
бро» в этом антирейтинге, 
существенно увеличилось 
количество пойманных по-
лицейскими пьяных води-
телей — участников аварий: 
всего их было 10 человек, что 
на 43% больше аналогичного 
показателя прошлого года 
(АППГ). А временем, в кото-
рое чаще всего происходят 
аварии, стали обеденные 
часы — с 12.00 до 14.00 
(301 ДТП). Отметим, что 
по сравнению с прошлым 
годом существенно сократи-
лось количество аварий в ве-
черние часы пик. Так, с 19.00 
до 20.00 произошло 137 ДТП 

(–23% по сравнению с АППГ), 
с 20.00 до 21.00 — 114 ДТП 
(–26%). Но есть и отрицатель-
ная тенденция: например, 
в период с 01.00 до 02.00 
было зафиксировано 50 ава-
рий, что практически на 40% 
больше, чем в тот же период 
прошлого года. 

На 25% возросло число 
столкновений с таксистами 
(218 случаев, причем трое 
извозчиков находились в со-
стоянии алкогольного опья-
нения). А число инцидентов 
с участием велосипедистов, 
наоборот, уменьшилось 
на треть (13 ДТП). 

Чаще всего в ДТП попа-
дают водители в возрасте 
от 30 до 40 лет. На их счету 
656 аварий. А самый большой 
рост аварийности показали 
молодые водители от 21 года 
до 25 лет — плюс 21% по срав-
нению с АППГ (243 ДТП) — и от 
18 лет до 21 года — плюс 20% 
(67 ДТП). 

ИЗБИТЫХ ГРАЖДАН ДОСТАЛИ 
ИЗ ПРАВОВОЙ ЯМЫ

На защиту избитых граж-
дан, которые попали в насто-
ящую правовую дыру из-за 
декриминализации статьи 
«Побои», встал Конституци-
онный суд. Высшая инстан-
ция разъяснила, что безна-
казанными оставлять злодеев 
нельзя, а судить их следует 
по правилам КоАП.

Как стало известно «МК», 
с одинаковой проблемой 
в КС обратились сразу трое 
пострадавших от побоев. 
Первый — житель Казани. 
В начале мая 2016 года мо-
лодого человека избили двое 
хулиганов. Мужчина пошел 
к медикам за заключением, 
которое требовалось для воз-
буждения уголовного дела. 
Но эскулапы с подготовкой 
документа затянули, и полу-
чить его потерпевший смог 
лишь в ноябре того же года. 
А когда пришел к участковому 
с заявлением на злодеев, по-
лучил жесткий отказ. Страж 
порядка не пожелал откры-
вать ни уголовное, ни адми-
нистративное дело, сослав-
шись на изменения в законах, 
которые произошли 15 июля 
2016-го. В этот день вступи-
ли в силу поправки, исклю-
чившие из УК РФ статью 116 
«Побои» и одновременно 

включившие это правонару-
шение в КоАП. Однако поли-
цейский объяснил, что гру-
биянов привлечь к уголовной 
ответственности уже нельзя, 
потому что преступление де-
криминализовано. Оштрафо-
вать негодяев по КоАП тоже 
нельзя, потому что закон об-
ратной силы не имеет: когда 
они били бедолагу, это еще 
не было административным 
правонарушением. В такую 
же ситуацию попали и двое 
других жалобщиков. В итоге 
все трое потребовали при-
знать несправедливый, по их 
мнению, закон противореча-
щим Конституции. Коллегия 
КС пришла к выводу, что де-
лать этого не следует. Однако 
подчеркнула, что распускав-
ших руки нахалов надо было 
привлекать к административ-
ной ответственности, несмо-
тря на то что инциденты имели 
место до момента принятия 
нового закона. В своем по-
становлении высшие судьи 
указали, что в данном случае 
декриминализация говорит 
лишь о том, что законодатель 
стал иначе оценивать степень 
общественной опасности по-
боев. Но правонарушением 
они не переставали быть ни на 
минуту. 

УСЛУГИ ПУТАНЫ ЗАЧЛИ В СЧЕТ ГОНОРАРА ЕЕ КИЛЛЕРА
«Ночная бабочка» родом 

из Таджикистана стала жерт-
вой своих земляков в подмо-
сковном Дмитрове. Женщину 
задушили бельевой веревкой 
за то, что она шантажировала 
клиента интимными фотогра-
фиями их встреч. 

Как стало известно «МК», 
20-летняя Наргиз родилась 
в многодетной семье. Денег 
в доме не хватало, и на семей-
ном совете решили, что она 
отправится в Россию на за-
работки. Родителей девушки 
не смущало то, что у нее нет 
профессии. Они считали, что 
для черной работы рук всег-
да не хватает. Но, приехав 
в Московский регион, Нар-
гиз по совету знакомой стала 
трудиться в сфере оказания 
интимных услуг в Дмитро-
ве. Чуть позже она познако-
милась со своим земляком 
23-летним Джахонгиром, 
который работал таксистом. 
Со временем их связь пре-
вратилась в подобие дружбы, 
но за близость с женщиной 
мужчина продолжал платить. 
Однажды Наргиз пригрози-
ла любовнику, что если тот 

не будет встречаться с ней 
чаще и платить больше, она 
покажет их совместные ин-
тимные фото его жене и род-
ственникам. Гастарбайтер 
не на шутку испугался и ре-
шил устранить шантажистку. 
На роль киллера он выбрал 
29-летнего соотечественника 
Жасура, с которым познако-
мился на пилораме. Заказчик 
считал Жасура недалеким 
человеком (образование — 
5 классов средней школы) 
и заставил пойти на убийство, 
пригрозив ему физической 
расправой. Товарищ снаб-
дил исполнителя деньгами 
на съем комнаты посуточно 
и на оплату услуг Наргиз (это 
был своеобразный гонорар 
за расправу). Тот позвонил 
путане, они встретились, ку-
пили водки с закуской и от-
правились в мини-гостиницу. 
После любовных утех Жасур 
вышел на балкон и снял бе-
льевую веревку, о которой 
ему рассказывал подельник. 
Вернувшись в комнату, он 
ударил Наргиз кулаком по го-
лове, затем стал душить ру-
ками и в довершение накинул 

петлю на шею жрице любви 
и затянул. Убедившись, что 
гетера мертва, убийца взял 
у нее злополучный телефон 
и вернулся к поджидавшему 
его в автомобиле Джахонги-
ру. Тот выхватил трубку из рук 
злоумышленника, стер фото, 
а мобильник оставил себе 
(позже его изъяли в квартире 
Джахонгира). 

Труп обнаружили уборщица 
вместе с хозяйкой гостиницы. 
Силовики вычислили убийц 
довольно быстро. В округе 
все прекрасно знали, чем за-
нимается Наргиз, а кто был ее 
последним клиентом, расска-
зала владелица гостиницы. 
Мужчинам грозил пожиз-
ненный срок. Сначала они 
наотрез отказались давать 
признательные показания, 
но затем под натиском нео-
провержимых улик выложили 
всю правду сыщикам. На суде 
обвиняемые чистосердечно 
раскаялись, и Фемида учла 
это при вынесении приговора. 
Дмитровский горсуд приго-
ворил Джахонгира к 8 годам 
колонии, а его подельника — 
к 7 годам.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 5-ю стр.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ!

МОЯ МОСКВА

РЕФОРМА

А ещё жертвы пенсионной ре-
формы (жертвы грабежа) лишат-
ся бесплатного проезда, каких-то 
лекарств, каких-то путёвок и чем 

там ещё пользуется нищее старичьё.
По телевизору людям всё время стараются 

внушить, что наша Родина и наша власть почти 
одно и то же. Так и говорят: родная власть. Но 
как-то не хочется считать грабителей своими 
родственниками.

Теперь у некоторых граждан зарплаты не 
будет, пенсии не будет, а налог будет. И сколько 
окажется таких граждан — никто не считал. По-
тому что такие граждане не в счёт. 

Ложный гуманизм побуждает предупре-
дить некоторых неназываемых реформаторов: 
опомнитесь, начальники, у людей денег нет — 
так что вы держитесь. Но практика показывает, 
что такие предупреждения никогда не доходят, 
гаснут, не долетев до небес.

H H H
Итак, пенсии откладывают на годы, и все 

эти годы будут брать налог. Но разве министры 
хоть слово об этом сказали? Нет. Свои доходы 
(которые они предпочитают называть государ-
ственными) они, конечно, подсчитали. Но гово-
рить об этом тому народу, у которого они хотят 
эти деньги отобрать, министры сочли излишним. 
Пусть меньше знают и лучше спят.

Но если люди не понимают, за что их на-
казывают, они начинают верить в самые бредо-
вые версии. У Салтыкова-Щедрина в «Истории 
одного города» в главе «Органчик» так и напи-
сано: «Начали ходить безобразные слухи. 
Говорили, что новый градоначальник со-
всем даже не градоначальник, а оборотень, 
присланный в Глупов по легкомыслию; что он 
по ночам, в виде ненасытного упыря, парит 
над городом и сосёт у сонных обывателей 
кровь». Сейчас Щедрин назвал бы эту главу 
«Айфончик»…

Люди, конечно, рассчитывали и на своев-
ременную пенсию, и на сопутствующие льготы. 
Рассчитывали твёрдо, потому что государство (в 
том числе президент) им твёрдо это обещало.

Но государство не говорит «мы обманули», 
не признаёт вину, не просит прощения: мол, 
граждане, извините нас ради Христа и Аллаха. 
Нет, напёрсточники, нагло делая озабоченный 
вид, говорят: «Зато теперь у кого-то пенсия 
насколько-то даже увеличится». Их совсем не 
интересует: верит ли кто-нибудь их словам хоть 
насколько-нибудь.

Ограбленных вдобавок пытаются одурачить. 
Постоянно повторяют (в том числе с телеэкра-
нов): «Государство даёт пенсии!»

Нет. Государство не даёт, а отдаёт деньги, 
которые годами забирало у нас в долг; пользо-
валось ими, как хотело; и клятвенно обещало 
отдать.

Обманули и ограбили. И никакие чиновничьи 
словесные выкрутасы не отменяют этого факта.

Ещё одна песня: «Государство берёт деньги у 
полезных молодых работающих граждан и отдаёт 
ненужным старикам».

Нет. Пенсия — не подарок и не подачка. Это, 
повторим, те деньги, которые люди заработали. 
А разговоры про «отнимает у молодых для стари-
ков» — это просто ещё один способ разобщить 
людей, повысить уровень враждебности между 
поколениями.

Молодым внушают: вы плохо живёте из-за 
того, что старики сидят на вашей шее. Прямо 
такое почти не говорят. Но ведь люди и намёки 
хорошо понимают, обучены. 

Президент, который (судя по опросам) поль-
зуется наибольшим доверием у населения и кото-
рый сотни раз публично обещал пожилым людям 
заботу и поддержку, мог бы сказать: «Ау, молодые 
люди! Первые 18 лет нашей жизни (а кто-то и 25) 
мы сидим на шее у стариков-родителей. А на 
пенсии они живут в среднем лет шесть. Втрое 
меньше они сидят на вашей шее, чем вы сидели 
на ихней». Ничего такого президент не говорит, 
не догадывается.

H H H

Когда преступник, уже не раз пойманный, сно-
ва идёт на грабеж, его называют рецидивистом. 

Товарищи рецидивисты, это какое по счёту 
ограбление? Напомнить про обмен сторублёвок, 
уничтожение сбережений, дефолт, монетизацию 
и прочие грабежи?

В ответ они скажут: «Это не мы. Это были 
другие министры». Простите, а как это у вас по-
лучается: власть передаётся, а долги не переда-
ются? Власть наследуете, но честные наследники 
обязаны расплатиться…

…А кто с нами всё это делает? Кто решает: 
давать — не давать, кому, когда и сколько?

Решают несколько человек, которые никогда 
не будут жить на пенсию. И не потому что рано 
умрут (нет, жить они будут долго). Но на пенсию 
невозможно содержать шофёра, горничную, прач-
ку, садовника, повара, массажистку, педикюршу. 
А без этих удобств те, кто решает: платить ли нам 
наши деньги? сколько с нас брать за бензин? ка-
ким больным детям давать квоту на операцию, а 
какие пусть ползают с протянутой рукой? — те, 
которые всё это решают, без слуг жить не могут, 
не хотят и не будут.

А что мы о них знаем, кроме их фамилий и 
должностей? Знаем ли мы их как мудрых, талантли-
вых, добрых, бескорыстных? Нет, бестолковые, ци-
ничные; с мучительным трудом и необъяснимыми 
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ошибками они заполняют свои декларации, пере-
числяя земельные участки, квартиры, кучу машин 
и машино-мест. А сколько их убежало: сенаторов, 
министров, депутатов…

Они убегают от нас с нашими деньгами. И не 
могут остановиться.

Александр МИНКИН.

P.S. В 2001 году «МК» под заголовком «Мо-
лодые людоеды» опубликовал разговор с бака-
лаврами Высшей школы экономики. Они объяс-
няли, что Россия не может развиваться, потому 
что на ней тяжким грузом висят 40 миллионов 
пенсионеров и прочих ненужных людей.

Магнитофон лежал на столе. Вот фрагменты 
той беседы.

АНТОН (бакалавр ВШЭ). Есть рынок труда, 
есть фонд заработной платы. Если население 
сократится, фонд останется таким же. Зара-
ботная плата вырастет. То есть сначала мы со-
жмёмся, а потом постепенно будем накапливать, 
накапливать...

А.М. Вы сказали, если сократятся люди, 
зарплата вырастет. У нас 145 миллионов лю-
дей. Предположим, половина из них умрет. Вы 
почему-то считаете, что фонд зарплаты оста-
нется прежним. Зарплата возникает из произ-
водства. Нефтяные скважины, газ… Если уми-
рают историки, лингвисты, то производство не 
уменьшается.

АНТОН. Совершенно верно. А умрут в пер-
вую очередь именно они. Вот мы и видим вы-
мирание учителей…

А.М. Значит, должны остаться только те, 
которые бурят скважины…

АНТОН. Естественно, естественно. А потом, 
когда они смогут накопить себе денег, они купят 
образование, медицину, и мы не будем делать 
большие социальные выплаты. Ведь у нас со-
циальные выплаты достаточно большие. Если 
мы их сократим, что у нас произойдет?

А.М. Если перемру т историки и 
пенсионеры...

АНТОН. Мы на них не будем деньги 
тратить.

А.М. Это хорошо или плохо?
АНТОН. Это плохо, но сейчас у общества 

не хватает денег на развитие.
А.М. И что мешает этому развитию?
АНТОН. Историки. Абсурд, но такова дей-

ствительность. Мои рассуждения, может быть, 
наивны, они, может быть, жестоки. Но ничего не 
поделаешь. Я другого выхода просто не вижу.

...ВШЭ — кузница властных кадров наравне 
с КГБ. Этим бакалаврам (Антону и его друзьям) 
было тогда 21. Теперь им 38. Вполне возможно, 
что Антон (имя настоящее) уже замминистра. 

Молодые людоеды повзрослели, но веге-
тарианцами не стали.

С 30 августа по 2 сентября на ВДНХ прой-
дет традиционный форум «Город обра-
зования». Посетить этот островок знаний 
и инноваций сможет любой желающий, 
тем более что образовательный про-
цесс здесь представят не в виде скучных 
уроков и надоевших лекций. Учителей, 
предпринимателей, работников науки 
и искусства, а также школьников и их 
родителей ждут увлекательные квесты 
и хакатоны, секции для юных блогеров 
и будущих бизнесменов. Здесь можно 
будет определиться с выбором своей 
будущей профессии, а также обсудить 
серьезные вопросы развития образова-
ния к 2030 году.

Секретами предстоящего форума подели-
лись представители Департамента образования 
Москвы.

Вы не умеете управлять беспилотным авто-
мобилем и не ориентируетесь в сервисах Умного 
города? Значит, вы безнадежно отстали от жиз-
ни! Возможно, ваш ребенок-школьник научит вас 
этому, посетив форум «Город образования». На 
площадках этого мероприятия ожидается мно-
го интересного: только передовые технологии, 
увлекательные занятия и эксклюзивные встре-
чи с ведущими мировыми светилами системы 
образования.

Заместитель руководителя Департамента 
образования города Москвы Александр Молотков 
рассказал о том, что сегодня образовательный 
процесс можно охарактеризовать несколькими 
чертами: это массовые высокие образовательные 
результаты, удовлетворение запросов москвичей 
на образовательные услуги, высокое качество об-
разования, подтвержденное результатами между-
народных исследований, и победы в конкурсах 
профессионального мастерства.

Напомним, что российские школьники в 
2017 году продемонстрировали самые высокие 
результаты во владении чтением среди своих 
сверстников из 50 стран мира по итогам между-
народного исследования Progress in International 
Reading Literacy Study (PIRLS). Ребята каждый 
год становятся победителями международных 
предметных олимпиад, конкурсов профессиональ-
ного мастерства, международного чемпионата 
Worldskills и национального чемпионата профес-
сионального мастерства для людей с инвалидно-
стью «Абилимпикс».

Форум «Город образования» в прошлом 
году показал, что горожане ждут его с нетер-
пением и с радостью участвуют на всех его 
площадках. Это подтверждает статистика: в 
2017 году форум посетило 35 тысяч участников 
из 40 стран мира, состоялось 180 событий, на 
которых выступили 200 спикеров и 80 компаний 
представили свои достижения для москвичей 
и гостей столицы.

В этом году программу планируется рас-
ширить: на 20 000 квадратных метрах 75-го па-
вильона ВДНХ в течение 4 дней будут проходить 
мастер-классы, семинары, тематические занятия 
и многое другое. Ожидается, что международный 
форум объединит 100 тысяч посетителей из разных 
уголков мира.

Заместитель руководителя Департамента 
внешнеэкономических и международных связей 
Евгений Дридзе отметил, что Москва сегодня 

является одним из крупнейших центров развития 
образования во всем мире: 

— У Москвы установлены взаимоотноше-
ния более чем со 150 городами по всему миру. 
В прошлом году форум посетили представители 
из 40 стран. В этом году мы начали приглашать 
гостей гораздо раньше, и их приедет намного 
больше. Практика прошлого года показала, что 
это мероприятие представляет серьезный ин-
терес для представителей сферы образования 
за рубежом.

— Ключевая миссия форума «Город образо-
вания» остается неизменной: трансляция опыта 
по интеграции городских ресурсов для эффек-
тивной реализации идей открытого образования, 
использования потенциала организации науки, 
культуры, бизнеса для формирования компетенций 
школьников, необходимых в будущей профессии и 
жизни в высокотехнологичном городе, — говорит 

директор Московского центра качества образо-
вания Павел Кузьмин.

Для родителей организуют отдельные секции, 
где они смогут задать интересующие их вопросы. 
Деловая повестка будет интересна педагогам, ди-
ректорам школ, представителям науки, культуры и 
бизнеса: многие проекты впоследствии они смогут 
внедрить в школе или на предприятии, участвуя в 
процессе образования школьников.

Основными событиями форума станут Обще-
городской педагогический совет, Съезд учителей 
Москвы, Международная конференция руководи-
телей систем образования городов мира, Интерак-
тивный педагогический марафон с участием пред-
ставителей проекта «Школы России — партнеры 
Москвы», Международная конференция по оценке 
качества образования. Участники форума также 
обсудят роль крупного бизнеса в образовании, 
потенциал роста кадров для новой экономики, 
поговорят о том, как построить карьеру с детства 
в эпоху цифрового пространства. Особенно будет 
интересна тема, каким же будет наше образование 
к 2030 году.

Новые технологии стремительно развиваются, 
поэтому требуются изменения во многих сферах 
жизни, говорит руководитель образовательного 
направления Департамента информационных 
технологий Светлана Романова:

— Нам важно проводить популяризацию ин-
формационных технологий, обмен мнениями от-
носительного того, как они меняют образование. 
2018 год — это год, когда завершается программа 
«Информационный город» и на смену ей приходит 
новая программа «Умный город». Ее ключевыми со-
ставляющими являются искусственный интеллект, 
большие данные, виртуальная реальность.

По признанию экспертов, в прошлом году 
в секцию «Умный город» пытались попасть мно-
гие — к стенду стояли очереди. Для самых юных 
участников пройдет Junior-хакатон, а возраст-
ным жителям столицы расскажут о программе 
«Активное долголетие», которая проводится на 
площадках образовательных учреждений.

Как новые технологии изменят жизнь горожан, 
что такое адаптивное и дистанционное образова-
ние, какие виртуальные профессии будущего уже 
применимы сейчас, как работает МЭШ и какие 
основные компетенции должны быть у учителей 
будущего — на все эти и другие вопросы специали-
сты ответят в рамках форума.

Ольга ЕРМАК.

16 июня в Госдуму был внесен законо-
проект о поэтапном повышении пенси-
онного возраста до 63 лет для женщин и 
до 65 лет для мужчин. Никаких дополни-
тельных гарантий увеличения пенсий в 
2019 году на 1 тысячу рублей в среднем 
ежемесячно даже для неработающих 
пенсионеров в нем нет. А почти из трех 
десятков категорий, имеющих право на 
досрочный отдых, под раздачу попали 
лишь 5: учителя, врачи, творческие ра-
ботники, представители малочисленных 
народов Севера и «северяне». 

Первое, что обращает на себя внимание при 
изучении пакета сопровождающих законопроект 
документов под названием «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты по вопро-
сам назначения и выплаты пенсий» — это полное 
отсутствие расчетов предполагаемых послед-
ствий «реформы». Финансово-экономическое 
обоснование предельно кратко: «выделение 
дополнительных финансовых ассигнований из 
федерального бюджета и бюджета Пенсионного 
фонда не потребуется», и точка.

Конечно, не потребуется! Ведь поставлена 
цель сэкономить средства из федерального бюд-
жета и бюджета Пенсионного фонда, сократив 
число получателей пенсий! Но в пояснительной 
записке нет данных и о том, какое количество 
людей лишится права на пенсию уже в 2019 году 
и как это скажется на доходах и расходах Пен-
сионного фонда и федерального бюджета. Есть 
лишь несколько общих аргументов в пользу по-
вышения пенсионного возраста: соотношение 
между работниками и получателями к 2025 году 
будет 1,04, «продолжительность жизни россиян 
значительно увеличилась», на рынке труда — 
дефицит рабочей силы и треть пенсионеров 
продолжают работать, а в «постиндустриальном 
обществе» в экономике преобладают служащие 
и работники сферы услуг, «что предполагает 
длительный период трудоспособности». 

На заседании российской трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений, куда входят представители прави-
тельства, профсоюзов и объединений рабо-
тодателей, социальный вице-премьер Татьяна 
Голикова произнесла слова, которые, видимо, 
должны были сделать сторонниками повышения 
пенсионного возраста нынешних неработающих 
пенсионеров, которым и так ничего не грозит: 
«сейчас в рамках проекта прогноза социально-
экономического развития, который мы имеем, по 
состоянию на май, среднее ежемесячное увели-
чение пенсии ныне действующим пенсионерам 
оценено нами в 2019 году в 1 тыс. руб.».

Обратите внимание на слова «в среднем», «в 
год» и «в рамках проекта прогноза, который мы 
сейчас имеем». Гарантий повышения пенсий в 
среднем на 1 тысячу в месяц в законопроекте нет. 
Если они и появятся, то осенью, при обсуждении 
проекта бюджета. Внесенный в Думу документ 
сохраняет неизменными нынешние правила еже-
годной индексации: с 1 февраля — на уровень 
достигнутой в предыдущем году инфляции, и с 1 
апреля — в связи с увеличением доходов Пенси-
онного фонда и перерасчетом стоимости одного 
балла, и только неработающим. В 2018 году эти 
две индексации из-за убогой незначительности 
сумм совместили в одну и в преддверии выборов 
президента провели 1 января 2018 года…

Итак, темпом «на год за год» пенсионный 
возраст мужчин и женщин в России будет повы-
шаться с 2019 года и выйдет на определенные 
правительством позиции (65 лет для мужчин и 
63 года для женщин) к 2034 году. То есть в 2019 
году на обычную, не льготную страховую пен-
сию по возрасту не выйдет никто — тем, кто 
должен был получить это право, добавят год, и 
они смогут уйти на заслуженный отдых лишь в 
2020-м. Назвать этот вариант «мягким» язык не 
поворачивается.

Тем, кому невмоготу, предлагается вос-
пользоваться правом уйти с работы на два года 

раньше повышенного возраста, но не раньше, чем 
в 60 лет мужчинам и в 55 лет женщинам (важная 
оговорка!). Для этого надо «всего ничего»: страхо-
вой стаж в 45 лет и 40 лет соответственно, значит, 
реально «подарком» смогут воспользоваться 
лишь те, кому по новым правилам выходить на 
пенсию через несколько лет.

Одновременно повышается возраст, даю-
щий право на социальную пенсию (она обычно 
ниже страховой), некоторым категориям росси-
ян — изменения вносятся в закон «О государ-
ственном пенсионном обеспечении». Например, 
малочисленные народы Севера смогут получать 
такую пенсию на 10 лет позже, а любой россиянин 
и россиянка, не наработавшие на страховую 
пенсию, будут получать социальную не с 65 и 
60 лет соответственно, как сейчас, а с 70 и 68 
лет. Конечно, планка и тут будет подниматься 
не одномоментно.

А что же льготники, имеющие право 
на досрочную пенсию? Шахтеры, работ-
ники вредных производств, текстильщики, 

железнодорожники, геологи, лесозаготовите-
ли, докеры-механизаторы, летчики и моряки, 
рыболовы, работники метрополитена и водители 
пассажирского транспорта, спасатели, сотруд-
ники ФСИН, пожарные, многодетные матери, 
инвалиды I группы по зрению, лилипуты и кар-
лики, оленеводы, инвалиды вследствие военных 
травм могут не беспокоиться. Они пока будут 
выходить на пенсию по старым правилам, то 
есть в возрасте, еще больше отличающемся от 
общего. Почему? Нет объяснений. 

Как нет и объяснений того, почему «жертва-
ми» стали педагоги, врачи, театральные деятели 
и т.н. «северяне»… Имеющим 25 лет педагоги-
ческого стажа в 2019 году придется подождать 
год, чтобы получить право на досрочную пенсию, 
в 2020 году — два года, и так далее: в 2026 году 
период ожидания достигнет 8 лет. С врачами 
схема выглядит так же. А творческим работни-
кам в перспективе придется ждать льготы на 8 
лет дольше.

Марина ОЗЕРОВА.

Это следует из текста законопроекта о повышении пенсионного 
возраста, внесенного в Госдуму

ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ БОИТСЯ 
ПРОТЕСТОВ УЧИТЕЛЕЙ И ВРАЧЕЙ

ШКОЛЬНИКИ ОСВОЯТСЯ 
В УМНОМ ГОРОДЕ
В столице пройдет международный образовательный форум: 
приходите и обучайтесь
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Китае прошел 
дождь из мор-

ских гадов. В результате 
сильнейшего урагана в го-
роде Циндао сотни мор-
ских обитателей оказались 
на суше. Мощные порывы 
ветра подняли креветок, 
осьминогов и морских 
звезд в воздух, обрушив 
затем их на землю вместе с 
дождем. 
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ЛЕТЧИКИ ПОГИБЛИ, ДЕЛАЯ «БОЧКУ»

«СВЕРДЛОВ» — «НОВИК» ОБНАРУЖЕН В ФИНСКОМ ЗАЛИВЕ

СЛУЖБЕ ВОЕННЫХ СООБЩЕНИЙ — 150 ЛЕТ

Чемпион мира по высшему 
пилотажу Сергей Кузнецов 
и летчик-ас Денис Колбин 
погибли во время кру-
шения самолета Як-52 в 
Алтайском крае. 
Сообщается, что частный 
спортивно-тренировочный 
двухместный самолет с 
двумя пилотами разбился в 
500 метрах от вертолетной 
площадки «Гелион». Перед 
крушением Як-52 выполнял 
фигуру высшего пилотажа 
«Бочка». При падении само-
лет загорелся. Одного пилота 
удалось вытащить, но он был 
уже мертв, второй остался в 
самолете и сильно обгорел. 

Оба пилота неоднократно 
выполняли фигуры высшего 
пилотажа, в том числе на го-
родских праздниках. Сергей 
Кузнецов — чемпион мира по 
высшему пилотажу, он окон-

чил летное училище граждан-
ской авиации по специаль-
ности вертолетчик, работал 
на Севере. В спорт пришел 
несколько лет назад. Причины 
крушения выясняются. 

В Финском заливе обна-
ружен остов одного из 
легендарных кораблей 
российского флота — ми-
ноносца «Новик». Находку 

обнаружила Международная 
финско-российская команда, 
которая участвует в экспеди-
ции «Поклон кораблям Вели-
кой Победы». Место гибели 

миноносца было определено 
историком Михаилом Ивано-
вым по немецким архивным 
материалам. И действитель-
но, на 75-метровой глубине 
в районе мыса Юминда был 
обнаружен расколовшийся 
на две части корпус судна. 
На корме надпись — «Яков 
Свердлов». Именно такое 
название получил миноно-
сец «Новик» в 1926 году. 
28 августа 1941 года «Яков 
Свердлов» подорвался на 
мине во время перехода в 
Таллин, находясь в охранении 
крейсера «Киров». 

В 1913 году в домашнем 
издательстве Сергея Эф-
рона и Марины Цветаевой 
«Оле-Лукойе» вышел сбор-
ник очерков Максимилиа-
на Волошина «О Репине», в 
котором он подробно раз-
бирает причины, привед-
шие к порче картины Ильи 
Репина «Иоанн Грозный и 
его сын» душевнобольным 
Балашовым. 16 января 
1913 года картина постра-
дала от трех ударов ножом, 
которые нанес иконописец 
Абрам Балашов, после чего 

лица изображенных худож-
нику пришлось воссоздавать 
фактически заново. Храни-
тель Третьяковской галереи 
Егор Хруслов, узнав о порче 
картины, бросился под поезд. 
В издании Волошин пытается 
оправдать Балашова, до-
казывая, что в самой картине 
«таятся саморазрушительные 
силы» и что именно ее со-
держание и художественная 
форма вызвали агрессию 
против нее. «Не Репин — 
жертва Балашова, а Балашов 
— жертва репинской картины! 

— восклицал поэт. Ей не 
место в национальной кар-
тинной галерее! Третьяковка 
поступила бы благоразумно, 
если бы пожертвовала ее в 
большой паноптикум!.. В от-
дельную комнату с надписью: 
«Вход только для взрослых!». 
Именно это издание, а также 
много других редких книг, ав-
тографов, графики и живопи-
си и фарфора реализуют 19 
июня на торгах аукционного 
дома «Город муз», сотруд-
ничающего с Национальным 
союзом библиофилов.

Служба военных сообще-
ний (ВОСО) Вооруженных 
сил России ежегодно 
организует перевоз-
ку различными видами 
транспорта сотен тысяч 
военнослужащих, в том 
числе призывников, а 
также десятков тысяч 
тонн различных грузов. 18 
июня ВОСО исполняется 

150 лет. Как сказал в связи 
с юбилеем руководитель 
департамента транспортного 
обеспечения Минобороны 
РФ генерал-майор Алек-
сандр Ярошевич, органы 
ВОСО успешно решают 
задачи по организации воин-
ских перевозок воздушным, 
железнодорожным, морским 
и речным транспортом в 

интересах Вооруженных сил. 
«Опыт, мастерство, пере-
даваемые из поколения в по-
коление, позволяют службе 
военных сообщений органи-
зовать воинские перевозки 
от Камчатки до Калинингра-
да, держать днем и ночью 
руку на пульсе транспортных 
артерий страны», — сказал 
генерал Ярошевич.

ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
публикует сведения о размере и условиях оплаты  печатной площади

в газете «Московский Комсомолец»
для размещения материалов предвыборной агитации на выборах

Мэра Москвы, Губернатора Московской области,  
Главы Республики Хакасия — Председателя Правительства Республики Хакасия, 

Губернатора Красноярского края, Губернатора Хабаровского края,
Губернатора Владимирской области, Губернатора Воронежской области, 

Губернатора Ивановской области, Губернатора Магаданской области, 
Губернатора Нижегородской области, Губернатора Псковской области, 

Губернатора Тюменской области, Губернатора Чукотского автономного округа, 
досрочных выборах Главы Республики Саха (Якутия), Губернатора Алтайского 

края, Губернатора Приморского края, Губернатора Амурской области, 
Губернатора Кемеровской области, Губернатора Новосибирской области, 

Губернатора Омской области, Губернатора Орловской области, Губернатора 
Самарской области, назначенных на «09» сентября 2018 года

Расценки в выпусках по дням выхода: понедельник-четверг, суббота

По вопросам заключения договора обращаться
по тел.: (495) 781-47-37. Факс: (495) 781-47-44, e-mail: grechkina@mk.ru 

Предоставление печатной площади для проведения предвыборной агитации производится на 
основании договора с ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Размещение  материалов 

предвыборной  агитации  производится  после  заключения  договора  и  100% предоплаты. 

 
Доля полосы А2

  Цена, руб., включая НДС 18%
  Рекламный блок  Специальное Первая полоса
    размещение
 1/32 51300  102600 220000
 1/16 99800  199600 440000
 1/8 208000  416000 880000
 1/6 303900  607800       -
 1/4 381600  763200           -
 1/3 622700  1245400           -
 1/2 787800  1575600       -
 1/1 1317000  2634000       -

Глава МИД Японии Таро 
Коно заявил, что в рамках 
достигнутой между США 
и КНДР договоренно-
сти о денуклиаризации 
Корейского полуострова 
Вашингтон выдвинул Пхе-
ньяну 47 требований. Как 
утверждают японские власти, 
только при соблюдении этих 
условий в Белом доме готовы 
снять санкции с Северной 
Кореи. Однако все еще от-
крытым остается вопрос о 
гарантиях безопасности для 
КНДР. Соединенные Штаты 

под полномасштабным 
ядерным разоружением под-
разумевают «ликвидацию в 
проверяемой и необратимой 
форме ядерного и других ви-
дов ОМУ — химического, био-
логического, а также ракет и 
соответствующих объектов». 
Не совсем понятно, почему о 
деталях внешнеполитических 
решений США объявляет не 
Вашингтон, а Токио. «Во-
первых, это связано с под-
нявшейся волной критики в 
адрес Трампа по результатам 
встречи с Кимом, — ком-

ментирует «МК» директор 
фонда изучения США им. 
Франклина Рузвельта при 
МГУ Юрий РОГУЛЕВ. — 
Были очень возмущены как 
раз Южная Корея и Япония. 
И то, что Токио упоминает 
сейчас требования, — это в 
какой-то мере оправдание, 
напоминание о том, что их 
не забыли и Трамп действи-
тельно заботится о безопас-
ности. Ведь реальная угроза 
в регионе в большей степени 
представляется для Японии и 
Южной Кореи». 

выдвинули США во время 
переговоров с Северной Кореей 
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Ий
 Р

УС
СК

И
Х 

КО
РА

БЛ
Ей
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Авария произошла в субботу, 16 
июня, около семи часов вечера на 
Ильинке. На улице были в разгаре 
народные гулянья, в воздухе стоял 

неповторимый дух мундиаля, толпы иностранцев 
перемешались с местными, и весь центр столицы 
слился в единый шумный поток радости и праздни-
ка. Как рассказали очевидцы, именно из-за шума 
мало кто понял, что произошло, а когда раздались 
крики, люди едва не поддались панике. 

— Мы шли по Ильинке в сторону Красной 
площади. Машины двигались еле-еле. Вокруг 
все пели, танцевали, и мы глазели на чудаковатых 
туристов. Первым я услышал рев мотора, а после 
приглушенный хлопок. Повернув голову на звук, 
я увидел, что на тротуаре желтая иномарка, бам-
пер которой впечатан в дорожный знак, а вокруг 
лежат несколько человек, — рассказал прохожий 
по имени Игорь.

По словам очевидцев, больше всего доста-
лось женщинам. Прямо под колеса несущегося 
авто угодила женщина в возрасте, которая не могла 
пошевелиться и лежала на асфальте, периодически 
теряя сознание. 

— Рядом лежали две иностранки, плакали, 
говорили что-то на своем, а вокруг них в панике 
бегали их мужья. Один из болельщиков звал на 
помощь, а другой ругался и со злостью пинал 
водительскую дверь. Из такси почти сразу после 
аварии выскочил водила и бросился бежать, — 
вспоминает очевидец трагедии Елена.

Всего в ДТП пострадали девять человек. 45-
летний ученый-биохимик Тимур и его жена, а так-
же еще семь женщин, две из которых гражданки 
Мексики. Их с различными травмами развезли 
по больницам бригады «скорых». Самые тяжелые 
повреждения получила 56-летняя жительница 
Подмосковья Елена Григорьева — у женщины ком-
прессионный перелом позвоночника в грудном 
отделе и закрытый перелом голени. Но в целом у 
всех прогнозы благоприятные: пятерых в течение 
суток выпустили из больницы.

Что касается виновника ДТП, то он попытался 
скрыться в Рыбном переулке за Гостиным Дво-
ром, но прохожие (многие из которых были готовы 
линчевать таксиста на месте) самостоятельно 
задержали его и передали правоохранителям. 
«Террориста» тут же доставили в отдел полиции, 
где его опросили и выяснили всю подноготную. 

Автомобиль, на котором он совершил на-
езд на пешеходов, принадлежит некой питерской 
фирме ООО «Контрол лизинг», фактический адрес 
которой в Москве связан с фирмой ООО «Чек по-
инт». Адрес последней организации полицейские 
так и не установили, а по всем найденным в Сети 
телефонам «МК» отвечали, что понятия не имеют 
об этом такси. 

Личность водителя была установлена по води-
тельскому удостоверению. Им оказался 28-летний 
Анарбек улуу Чынгыз, выходец из Республики 
Кыргызстан. Мужчина по криминальным базам 
нигде не засветился и даже не нарушал ПДД, во-
дительский стаж у него с 2013 года. Сам Анарбек 

рассказал правоохранителям, что никого давить 
не хотел, а убежал, потому что испугался за свою 
жизнь. В последние сутки ему не довелось по-
спать — заказы сыпались один за другим. В итоге 
азиат заснул за рулем и, следуя в потоке, нажал 
вместо тормоза педаль газа да еще и вывернул 
руль вправо, на тротуар. Помимо всего прочего 
горе-таксист отрицал пристрастие к алкоголю 
и заявил, что, наоборот, профессионально за-
нимается спортом. Подтверждение этому «МК» 
нашел в официальной группе Федерации ММА 
и панкратиона КР — в 2017 году он стал бронзо-
вым призером чемпионата мира по панкратиону 
(древний олимпийский вид единоборств, аналог 
боев без правил), соревнования проходили осенью 
прошлого года в Сочи. 

О личности Анарбека «МК» рассказала его 
родственница Айгуль, живущая в Подмосковье. 

— Он такой хороший парень! Родом из не-
богатой семьи, один из пяти детей. Он всегда по-
могал родне, около 10 лет назад уехал из Бишкека 

СЕГО ДНЯ

У русских есть хорошая поговорка: «Не 
зная броду, не суйся в воду». Но фа-
наты из Швейцарии, которые решили 
добираться на матч своей команды в 
Ростове-на-Дону на автомобиле, ее 
явно не знали. Их вела вера в «святой 
навигатор», которая и завела их через 
всю Украину в бывшую зону АТО, а ныне 
— ООС (операции объединенных сил). 
Кратчайший путь из кантона Берн к «Ро-
стов Арене», как выяснилось, пролегал 
через зону боевых действий.

Неизвестно, что бы случилось с пятью ве-
селыми ребятами в шортах, которые, оказыва-
ется, даже не слыхали про войну на Донбассе, 
если бы им не попалась на пути волонтерка 
Анна Домбровская. «Пришлось мне вспомнить 
английский, чтобы помочь европейским гостям 
выехать из опасной зоны и найти другой, более 
безопасный путь в Ростов-на-Дону, если поезд-
ка в страну-оккупант вообще может быть безо-
пасной...» — сообщила украинская волонтерка 
в соцсети. Надо понимать, что девушка пере-
хватила фанатов на самом подъезде к линии 
разграничения. Ясно, что, по ее мнению, главная 
опасность их ждала впереди — в «оккупирован-
ном» Донецке. Хотя, судя по комментариям на 
странице волонтерки, самое страшное к тому 
моменту у них уже осталось позади. Ведь многие 
ее подписчики советовали их не останавливать 
перед опасной чертой: «чтобы знали, как в Рос-
сию на чемпионат ездить». Возмущались, что 
мирные швейцарцы ничего не знают о борьбе 
Украины с «кровавым злом», и желали ребятам 
оказаться «в подвале у ДНР». Правда, другие 
комментаторы сообщали, что если уж они через 
всю Украину спокойно проехали, то в ДНР им 
опасаться было точно нечего.

Швейцарских болельщиков и впрямь бог 
хранил: ведь они ехали через западные области 
Незалежной с крупной надписью «Россия-2018» 
на заднем борту. Правда, сбоку у них красова-
лось название их страны на латыни. Кстати, Дом-
бровская удивлялась, как они вообще попали в 
зону боевых действий. «Вот любопытно, а при 
пересечении границы Украины или на блокпо-
стах на въезде в зону ООС у туристов вообще 

не спрашивают цель поездки? У швейцарцев 
в машине на торпеде красовался сувенирный 
кубок мира, а надписи на кузове однозначно 
указывали, что они едут в Россию на чемпионат 
мира по футболу-2018!» — писала она. Многие 
поэтому даже подумали, что все вышеописанное 
фейк. Правда, в Сети подтвердили, что виде-
ли странный микроавтобус, который несся по 
донбасским дорогам. Его засекли под селом 
Покровским. А вечером в воскресенье на вопрос 
«МК» ответил городской паблик «Это Ростов-
на-Дону!»: «Все хорошо. Они добрались». Так 
что ребята, возможно, и не узнают, в какую 
переделку они попали. Если им сейчас это не 
объяснят. 

Елена ГАМАЮН.

Как показывает опыт, даже хорошо образо-
ванные люди имеют крайне смутное представ-
ление о внутреннем устройстве жизни Русской 
православной церкви и часто путаются в самых 
простых понятиях. Как в известном анекдоте: 
«Вышел дьякон, размахивая паникадилом…»

Давайте устроим маленький ликбез на тему 
«Структура РПЦ». Возьмем только РПЦ на тер-
ритории России (потому что она есть еще и в 
других странах, но сейчас не будем отклоняться 
в сторону).

Ну, всем известно, что во главе РПЦ стоит 
патриарх. Точнее, является ее предстоятелем. 
Часто ошибочно говорят: «Патриарх — глава 
Церкви». Глава Церкви — Христос, а патриарх 
— глава организации под названием РПЦ (МП). 
(МП — Московский патриархат — второе офи-
циальное название РПЦ. А Московская патри-
архия — это уже название высшего церковного 
чиновничьего аппарата во главе с патриархом.) 
Многие патриарха воспринимают как церковного 
президента с неограниченными полномочиями 
(и нынешний патриарх Кирилл (Гундяев) так и 
пытается себя вести), но в теории патриарх — 
это первый среди равных епископов, он сам 
— епископ Москвы, а прочие епископы вполне 
самодостаточны в своих епархиях. Опять-таки 
теоретически «Патриарх Московский и всея 
Руси… подотчетен Поместному и Архиерейскому 
соборам» (Устав РПЦ, гл. IV, 2).

РПЦ состоит из епархий. Во времена патри-
аршества Алексия II (Ридигера) епархия обычно 
совпадала в границах с областью. Архиерей 
(епископ, архиепископ или митрополит — эти 
ранги отличаются лишь степенью чести, но в 
принципе есть только один сан (чин) — епископ) 
сидел в областном центре, будучи на церковном 
уровне вроде губернатора.

Нынешний патриарх Кирилл пошел по пути 
дробления епархий: с каждым годом количество 
их увеличивается, в некоторых областях уже по 
четыре епархии с соответствующим количеством 
епископов. Архиерей областного центра получает 
звание митрополита и становится первым по 
чести среди мелкопоместных епископов этой 
области (но не их начальником).

Иногда в епархии может быть два епископа: 
один главный, правящий, а другой — викарный, 
что-то вроде замдиректора, помощника, дей-
ствующего от лица своего начальника. Обычно 
викарного епископа дают в помощь в большой 
епархии или престарелому архиерею, который 
уже не справляется со своими обязанностями.

Кстати, по правилам каждый архиерей по 
достижении 75-летнего возраста обязан напи-
сать прошение «на покой», но часто он остается на 
своей кафедре (продолжает управлять епархией) 
до самой смерти.

При каждом архиерее есть епархиальное 
управление — бухгалтерия, епархиальный склад, 
разные отделы — учебный, молодежный, мис-
сионерский, социальный, по взаимодействию с 
военными, полицией, казачеством и т.п. Бывают 
разные комиссии, например по подготовке ка-
нонизации местных святых. Часто при епархии 
есть духовное училище или семинария.

Архиерей регулярно собирает епархи-
альный совет. В этот совет входят маститые 
священники — благочинные и руководители 
епархиальных отделов. Они обсуждают разные 
текущие вопросы, разрабатывают внутренние 
инструкции, вызывают провинившихся священ-
ников на ковер и проч. Но все решения в епархии 
принимает только архиерей. Правда, в тех епар-
хиях, где архиерей известен слабой волей или 
слабым здоровьем головы, реальные решения 
часто принимают те священники или просто 
прихлебатели — «помощники», которые имеют 
на него влияние, а епископ только подмахивает 
документы. Таких влиятельных священников в 
поповской среде называют «олигархами».

Пару-тройку раз в год (в некоторых епархиях 
— только один раз) созывается епархиальное 
собрание. На нем — теоретически — должны 
бы присутствовать (вместе с духовенством и 
монашеством) и миряне, чтобы решать общие 
епархиальные вопросы. Но в реальной практике 
епсобрание — это что-то вроде пленума обкома 
КПСС: напыщенные речи архиерея про «углубить 
и расширить», доклады руководителей отделов 
о том, что «правсомол всегда готов, а партия — 
тем паче», перекличка присутствующих, которая 
может занимать часа два, зачитывание циркуля-
ров из патриархии (об очередном сборе денег), 
которые все равно потом скинут на электронную 
почту. В общем, несколько часов формальностей, 
которые никому не нужны.

В епархии, как и в патриархии, есть церков-
ный суд, состоящий из избранных священников 
(общецерковный суд — из епископов). На этом 
суде рассматривают дела провинившихся свя-
щенников, решается вопрос об их наказании 
— запрещении в служении или лишении сана. 

Разумеется, никогда священник не выиграет суд 
против своего архиерея в епархиальном суде, 
хотя бывали редкие случаи, когда общецерков-
ный суд рассматривал апелляцию священника и 
отменял несправедливые решения (прещен́ия, то 
есть наказания в виде запретов) епархиального 
архиерея. Правда, после «победы» священнику 
все равно придется покинуть епархию, потому 
что житья ему там уже не будет.

Благочинные — это священники, которые 
исполняют функции бригадира или прораба на 
вверенном им участке. Например, крупный город 
делится на несколько условных районов (об-
ласть также делится на такие «провинциальные» 
районы) и назначается священник, надзирающий 
над остальными. Благочинный тоже время от 
времени собирает настоятелей приходов на 
бессмысленные собрания благочиния, где тратят 
время на пустые бумажки. Главная же функция 
благочинного — быть глазами и ушами архиерея, 
выбивать из своих подчиненных священников 
епархиальные взносы и отчеты.

Между собой рядовые настоятели приходов 
порой называют своих благочинных «злочин-
ными» или «бесчинными», потому что в руках 
благочинного обычно находится судьба любого 
священника — он может оклеветать того перед 
архиереем, предложить снять или перевести 
по надуманному поводу, например, чтобы осво-
бодить богатый хороший приход для себя или 
своего родственника в сане. Чаще всего архие-
рей прислушивается к благочинному, а мнение 
рядового настоятеля и его протесты просто ни-
кого не интересуют.

Следующий уровень — настоятели при-
ходов. Надо сразу учесть, что приход и храм — 
это не одно и то же. Приход — это юридическая 
единица в епархии, существующая в первую 
очередь на бумаге и в органах юстиции. Сейчас 
это называется МРОП — местная религиоз-
ная организация прихода храма такого-то. То 
есть на бумаге и в отчетах приход может быть, 
а храма еще нет, даже земельного участка под 
храм может еще не быть. Приход начинается с 
того, что десять человек (любых, хоть прихожан 
другого прихода) собираются на учредительное 
собрание, они могут зарегистрировать приход 
на домашний адрес одного из учредителей, а 
потом уже начинается процесс оформления 
земли, строительства храма и т.п.

Но вот храм есть и у прихода есть настоя-
тель — священник, который всем руководит: и 
людьми, и хозяйством. Он может быть один в 
храме, но могут у него быть подчиненные свя-
щенники — обычные клирики (то есть члены 
клира, духовенства). Настоятель в своих руках 
держит всю полноту власти, все финансы, он 
общается с благочинным и архиереем, а ря-
довые священники служат, исполняют требы и 
прочие рутинные священнические обязанности. 
Разумеется, доход настоятеля обычно несравним 
с зарплатами рядовых клириков, ну, впрочем, как 
и в любой светской фирме.

Так происходит в реальности, хотя (часто 
приходится повторять это слово) теоретически 
управлять приходской жизнью должно приход-
ское собрание из всех активных взрослых членов 
прихода, на котором должны решаться все во-
просы — начиная со стройки, ремонта, заканчи-
вая зарплатами клириков и настоятеля. Еще на 
приходе есть фиктивные органы — ревизионная 
комиссия и приходской совет, но… см. выше по 
поводу «теоретически».

Практически же — и это одна из основных 
проблем РПЦ в последние 30 лет — миряне, при-
хожане в церкви ничего не решают ни на своем 
родном приходе, ни в масштабах всей РПЦ. По 
последним двум уставам РПЦ (1988 и 2000 гг.) 
абсолютной властью в епархии и на приходах 
обладает только архиерей. Он может все: снять 
в любой момент без объяснения причин настоя-
теля, разогнать приходскую общину, если она 
выступает против несправедливых решений 
епископа. В случае конфликта закон всегда будет 
на стороне архиерея, все имущество прихода до 
последнего гвоздя принадлежит ему (епархии), 
поэтому приход не сможет «отложиться» от свое-
го архиерея вместе со своим храмом — придется 
уйти, оставив все то, что, возможно, построено 
руками прихожан и на их деньги.

Эта схема во многом объясняет жизнь ны-
нешней РПЦ. Система построена таким образом, 
что любые реформы снизу невозможны, потому 
что голоса мирян и простых священников ничего 
не значат ни в моральном, ни в юридическом 
смысле, а все «реформы» сверху направлены 
только на укрепление власти верхушки руко-
водства РПЦ, ее абсолютизма.

Впрочем, тут патриархия идет рука об руку 
с нашим дорогим государством.

ВЕРТИКАЛЬ ПРАВОСЛАВНОЙ ВЛАСТИ: 
КТО НА САМОМ ДЕЛЕ РУКОВОДИТ В РПЦ
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»
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Система построена таким образом,  
что любые реформы снизу невозможны

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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На проходящем в России чемпионате 
мира грех не пропиариться, даже если 
к футболу ты отношения не имеешь. В 
прежние годы к середине июня светская 
Москва буквально вымирала, а сегодня 
— дым коромыслом.

Устроители вечеринки на самой высокой 
смотровой площадке Европы, расположенной в 
столичном деловом районе, анонсировали ее как 
«афтепати открытия мундиаля». Правда, никто из 
футболистов туда так и не дошел, но их олицетво-
рял «победный» футбольный мяч с автографами 
игроков. Отдувались же звезды, которые в фут-
боле понимают примерно столько же, сколько в 
авиастроении.

Анастасия Волочкова сразу заявила: «У меня 
были романы с футболистами! Я вообще всегда 
выбираю мужчин видных и достойных». — «На-
стя, ну и как они, футболисты?» — ошарашенно 
спросила балерину Эвелина Бледанс. «Никто 
надолго не задержался», — гордо ответила На-
стя и поправила свои упругие «мячи» под легким 
шелковым платьем.

Бледанс тут же перехватила игру на этом шоу-
бизовском поле тщеславия и начала рассказывать, 
как болела во время матча Россия — Саудовская 
Аравия. «Я обняла экран и молилась: миленькие, 
родненькие, ну хоть один голик-то забейте! А там 
раз — второй, третий, пятый! Мне чуть с сердцем 
плохо не сделалось, я думала, голос сорву!»

А вот Мария, жена обладателя Кубка УЕФА 
2007/08 нападающего Павла Погребняка, голос 
действительно сорвала в день открытия чемпио-
ната. И хотя ее супруг не вошел в состав сборной 
России, Маша призналась, что болела истово. Ведь 
большинство из тех, кто вышел на поле «Лужни-
ков», — друзья ее семьи, которые вхожи в дом. Об 

этом она рассказала на скачках, где по традиции 
демонстрировались кобылы и жеребцы элитных 
пород и представители бомонда в придачу.

Скачки случились в день, когда в Москве 
Исландия играла с Аргентиной. Поэтому, отдав 
должное угощениям, гости отправлялись прямо 
на стадион «Спартак» — благо, что он рядом. Анна 
Калашникова, узнав, что светская тусовка пере-
мещается в другое место, стала звонить влия-
тельному другу и просить ее тоже «устроить на 
матч, где вся пресса и звезды». Выглядело это как 
в детском стихотворении Агнии Барто: «Правда, 
на футболе я сроду не была, погляжу тем более, 
что там за дела».

И только певица Юлия Началова никуда не 
спешила. Наверное, пять лет в браке с футболи-
стом Евгением Алдониным (в свое время он сыграл 
за сборную России в 29 матчах, хотя и не отме-
тился в них голами) напрочь отбили у нее желание 
болеть за кого-то. К тому же певица окунулась с 
головой в новый роман с 38-летним Вячеславом, 

который называет себя скромно правозащитни-
ком. С ним она пришла на скачки, с ним же была 
недавно на престижной музыкальной премии. 
«У нас все серьезно, думаем о свадьбе», — при-
зналась артистка.

Жасмин, которая отметилась на обеих вече-
ринках, поразила дизайнерской сумочкой в виде 
футбольного мяча из лакированной кожи теленка. 
Стоит такой аксессуар около 400 тысяч рублей. 
Но Жасмин уверяет, что вполне может себе это 

позволить: «Все, что я зарабатываю, трачу на себя, 
а крупные покупки делает муж».

400 тысяч за сумочку — это по доходам 
некоторых не так, кстати, и много. Например, 
футболистам нашей сборной такие траты тоже 
по карману. Тот же Артем Дзюба, как говорят, за-
рабатывает около 300 тысяч евро в месяц. Значит, 
на такую сумочку для любимой ему надо работать 
всего полдня.

Иван ПОПЕЛЬНЮХОВ.

В дни чемпионата мира 
российский бомонд  
пляшет как мячик

ВОЛОЧКОВА РАССТАЛАСЬ 
С ФУТБОЛИСТОМ

ПЯТЕРО СМЕЛЫХ
Швейцарские фанаты ради 
матча пытались прорваться 
через зону боевых действий

Москва в апреле резко сократила вло-
жения в американские гособлигации. 
Российский портфель ценных бумаг 
казначейства США уменьшился почти в 
два раза, на $47,5 млрд, и достиг деся-
тилетнего минимума — $48,7 млрд, что 
откинуло Москву в рейтинге держателей 
госбумаг Соединенных Штатов с 16-го 
на 22-е место. В связи с чем Россия 
устроила масштабную распродажу каз-
начейских облигаций, а также останутся 
ли высвободившиеся средства в нашей 
стране, «МК» рассказали эксперты.

В марте текущего года, согласно офици-
альным данным казначейства США, Москва ин-
вестировала в их облигации $96,1 млрд. Спустя 
месяц вложения сократились до $48,7 млрд — это 
самый низкий показатель с марта 2008 года, когда 
начался мировой финансовый кризис.

Отметим, что госбумаги США являются од-
ними из самых надежных и обладают наивысшим 
кредитным рейтингом, что говорит о возможно-
сти инвестирования с минимальными рисками. 
В лидерах в чарте держателей американских го-
соблигаций значатся Китай ($1,18 трлн) и Япония 
($1,03 трлн). Далее следуют Ирландия ($300 млрд) 
и Бразилия ($294 млрд). Однако Россия перестала 

рассматривать ценные бумаги Соединенных Шта-
тов в качестве наиболее безопасного финансово-
го инструмента для хранения валютных резервов 
и вывела половину своих средств. Экономисты 
подчеркивают, что сокращение вложений произо-
шло на фоне санкционного давления со стороны 
Вашингтона. В начале апреля 2018 года США 
ввели ограничения против 26 россиян и 15 от-
ечественных компаний. К слову, черный список 
рискует пополниться. Заявления, звучащие из-за 
океана, могли быть восприняты как прямая угроза 
вложениям, что и побудило Россию высвободить 
крупную сумму. «Выросли риски замораживания 
активов в США», — рассказал «МК» экономист, 
зав. отделом международных рынков капитала 
ИМЭМО РАН Яков Миркин. Той же точки зрения 
придерживается глава Фонда экономических 
исследований Михаил Хазин. По его словам, 
«России недвусмысленно дали понять, что в слу-
чае чего вложения будут конфискованы».

Напомним, что еще в 2010 году вложения на-
шей страны в госдолг США достигали $176,3 млрд. 
Многие отечественные эксперты выступали за 
то, чтобы резко сократить эти объемы. В декабре 
2014 года Москва избавилась от существенной 
части своего портфеля американских ценных 
бумаг. Тогда объем вложений опустился ниже 
отметки $100 млрд — до $86 млрд.

Вероятно, выведенные в апреле из амери-
канских гособлигаций средства будут перена-
правлены в другие активы для эффективного 
использования, но куда конкретно, неизвестно. 
Однако сокращение вложений в американские 
ценные бумаги не говорит о том, что вклады-
вать за рубежом больше некуда. «Не думаю, что 
деньги будут инвестированы в Россию. Скорее 
всего, они будут вложены в ценные бумаги стран 
Евросоюза», — считает Михаил Хазин.

По мнению Якова Миркина, истинная кар-
тина того, как были перераспределены изъятые 

средства, прояснится лишь спустя время. «С очень 
высокой вероятностью они будут оставлены за 
рубежом», — отметил собеседник «МК». Россий-
ские международные резервы могут быть вложе-
ны в гособлигации стран Европы, обладающие 
высоким рейтингом кредитной надежности, в 
золото, а также в валюту, считает эксперт. «Речь 
о таких активах, как швейцарский франк, бри-
танский фунт стерлингов и иена, — продолжил 
Миркин. — Как конкретно будут перераспреде-
лены высвободившиеся деньги, неясно. Данные 
о структуре международных валютных резервов 
раскрываются частично, с опозданием и могут не 
содержать подробной расшифровки активов».

Очевидно, что диверсификация валютных 
резервов России неизбежна и часть пойдет в за-
рубежные активы — в безопасные ценные бумаги и 
в валюты развитых стран, чтобы обеспечить их со-
хранность. Почему же средства не станут инвести-
ровать в нашу страну? Яков Минкин подчеркнул, что 
принципиальная возможность вложения этих денег 
внутри страны постепенно открывается. «Вопрос о 
том, что международные резервы России избыточ-
ные и можно было бы $50–100 млрд перенаправить 
на инвестиции внутри страны, давно обсуждается, 
но еще не решен», — подытожил он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РОССИЯ ВЫВОДИТ ДЕНЬГИ ИЗ США
Миллиарды долларов будут перенаправлены в страны Евросоюза

■  «Всегда видно, насколько женщина открыта для флир-
та» — Валерия Бурдужа стала замужней дамой

■  «К нам могли нагрянуть с облавой и отвезти в отде-
ление жен» — перипетии биографии Константина 
Юшкевича

■  «Знакомые говорили: с ребенком ты порченый товар» 
— но это не помешало личному счастью Анастасии 
Меськовой

■  «Я в восторге от предельной честности жены» — вто-
рую половину Евгений Ткачук нашел в соцсетях 

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»

КОШМАРНЫЙ СОН 
ТАКСИСТА АНАРБЕКА

на заработки. Поселился у меня в подмосковных 
Озёрах, работал в универмагах, прививал моим 
сыновьям любовь к спорту. Потом устроился 
поваром-сушистом и около четырех лет назад 
переехал в Москву.

— Анарбек верующий человек?
— Конечно, он мусульманин, не пьет, не курит, 

чтит Коран. Хоть и женился поздно, но уже двух 
дочек родил. 

— Не мог он примкнуть к какой-либо ра-
дикально настроенной организации? Когда 
вы жили вместе, фанатизма к чему-либо за 
ним не наблюдали? 

— Да вы что, никогда. Он очень правильный. 
Мухи не обидит. 

По словам родственников, Анарбек взял ма-
шину в аренду недавно и таксовал в Москве срав-
нительно недолго. Мужчина жаловался матери, 
что не высыпается, но не бросал ремесло — нужно 
было зарабатывать. 

Вот так вполне благопристойный и положи-
тельный молодой человек в один миг превра-
тился чуть ли не в террориста (и хорошо, что не в 
убийцу). Полицейские возбудили дело по статье 
УК «Нарушение правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных средств». О том, по-
чему профессия таксиста стала вдруг опасной, 
«МК» рассказал председатель межрегионального 
профсоюза работников общественного транспорта 
«Таксист» Ярослав Щербинин.

— Для таксиста 14–18-часовой рабочий день 
стал нормой уже давно. Виной всему то, что агрега-
торы, захватившие рынок, искусственно занижают 
цену за поездку или договариваются с водителями 
на определенное количество рабочих часов по фик-
сированной цене. От этого страдают люди, ведь им 
нужно кормить свои семьи, вот они и вкалывают 
почти круглосуточно. Мы направляли письмо с 
обоснованием этой проблемы в Минтруд, но ответа 
пока не последовало. Кроме того, с начала года 
мы провели несколько общественных экспертиз 
по обслуживанию онлайн-сервисов и выяснили, 
что более 60% таксистов — иностранцы. По дан-
ной проверке мы тоже отправили письма во все 
инстанции, но нам пришли ответы, что нарушений 
миграционного законодательства не выявлено. 
Смело скажу вам, что если ничего не изменится, 
то такие происшествия участятся.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Как же надо любить футбол, чтобы 
отправиться за тридевять земель за 
своей сборной на... тракторе! Житель 
Германии Губерт Вирт решился на это 
приключение ради новых знакомств 
и впечатлений, а еще он очень любит 
свою бундестим. «МК» встречал 70-
летнего господина Вирта на парков-
ке «Лужников», где он оставил свое 
транспортное средство на время матча 
Германия — Мексика.

Старенький, 1936 года выпуска, но, ви-
димо, очень крепкий трактор (немецкий же!) 
въехал в «Лужники» за два часа до начала матча 
Германия — Мексика. 70-летний Губерт Вирт 
бодро приветствовал по-немецки всех, кто его 
ждал. Позади остались 25 тысяч километров 
через Германию, Чехию, Польшу — Губерт ехал 
в Москву из самого города Форхгайма.

«У вас очень хорошие дороги!» — привык-
ший к немецким автобанам господин Вирт явно 
польстил нам, но было приятно.

Компанию в пути ему составила такса по 

имени Хекс, но на футбол Губерт друга не взял, 
оставил спать в прицепе-бочке, в котором по 
ночам отдыхал сам.

Самое интересное, что ехал немец в Мо-
скву, не имея билета на матч. Сказал, что, доехав 
до России, попросил, чтоб ему предоставили 
возможность попасть на футбол. И получил 
желаемое! Билет ему вручил глава столично-
го Департамента спорта и туризма Николай 
Гуляев.

«Сколько раз в России вас останавлива-
ла полиция?» — поинтересовались мы у Вир-
та. «Пять раз! — довольно ответил он. — Но 
только для того, чтобы сфотографироваться 
со мной».

Самое большое впечатление на Губерта 
произвели новые знакомства. Он сказал, что 
повстречал много прекрасных людей на пути 
сюда.

Сразу после матча немец отправился даль-
ше по России. Путь его теперь лежит в Сочи, где 
сборная Германии встретится со Швецией.

Ульяна УРБАН.

О, СПОРТ, ТЫ — ВИРТ!
Болельщик сборной Германии приехал в Москву на тракторе

Анна Калашникова  
и Сергей Зверев.

Юлия Началова  
со своим спутником.
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— Николай Алексан-
дрович, так что, буду-
щим обладателям 
военного билета из 

числа студентов можно не беспоко-
иться? Все доучатся? Никого со-
кращать не планируется? 

— Надо успокоить всех волную-
щихся, которые из законопроекта, не 
прочитав пояснительную записку, сде-
лали неправильные выводы. На самом 
деле на базе учебных военных центров 
и военных кафедр в гражданских вузах 
создается единая структура, единая 
вертикаль — военный учебный центр. 
И все.

Ни в одном вузе не предполагается 
сокращать военную подготовку студен-
тов, а наоборот, количество вузов, где 
есть военные кафедры, только увеличи-
вается. Мы не видим абсолютно ника-
кой опасности для преподавательского 
состава ныне существующих военных 
кафедр. Объемы военной подготовки 
возрастают, поэтому никакой угрозы 
для педагогов потерять место работы 
абсолютно не существует.

Мы ничего не меняем: сохраняем объ-
емы подготовки и существующие программы. 
Конечно, программы не являются застывшими 
раз и навсегда, мы должны реагировать на 
изменения в науке, технике, военном деле. Но 
как базовые документы они сохраняются.

— В чем тогда суть юридической 
новации?

— Объясняю. До 2008 года в гражданских 
вузах существовали только программы под-
готовки офицеров запаса. Их реализовывали 
военные кафедры. В 2008 году впервые в 
истории нашей армии было решено органи-
зовать подготовку кадровых офицеров по 
инженерным, высокотехнологичным, науко-
емким специальностям в гражданских вузах. 
Так в дополнение к военным кафедрам в вузах 
появились учебно-военные центры. Но это не 
все. В 2014 году в Послании Федеральному 
собранию президент предложил организовать 
подготовку в гражданских вузах солдат, сер-
жантов, матросов и старшин запаса. Этот вид 
подготовки получил неофициальное название 
«военная служба по призыву в рассрочку»: 
студент, обучаясь в гражданском вузе, про-
ходит военную подготовку по программам 
рядового и сержантского состава запаса и 
одновременно отдает свой конституционный 
долг родине. Ему засчитывается военная 
служба по призыву.

Таким образом, в вузах сложились две 
параллельные структуры — военная кафедра 
и учебно-военный центр. Подготовка и там, и 
там идет в одних и тех же учебных аудиториях, 
на одних полигонах, на одном и том же воору-
жении и военной технике. Мало того, кое-где 
в вузах ввели факультеты военного обуче-
ния. Другие создали военные институты. В 
общем, кто во что горазд. Такой разнобой не 
на пользу делу. Поэтому родилась идея для 
всех видов военной подготовки создать в 
гражданских вузах единую унифицированную 
структуру под названием военный учебный 
центр. Этот центр будет реализовывать все 
три программы военного обучения: подго-
товка офицеров запаса, подготовка кадровых 
офицеров, подготовка рядовых и сержантов 
запаса. Смысл законопроекта заключается в 
том, чтобы оптимизировать процесс военного 
обучения в гражданских вузах. Чтобы в этой 
борозде была одна борона. И чтобы она была 
в одних руках.

— Это предложение поддержали?
— Идею обсудили с ректорским сообще-

ством, подготовили законопроект. При согла-
совании он не получил ни одного замечания 
от федеральных органов исполнительной вла-
сти, включая Минобразования, что особенно 
важно. Законопроект прошел общественное 
обсуждение, есть положительное заключе-
ние Минюста, Государственно-правового 
управления президента и Института законо-
дательства и сравнительного правоведения 
при правительстве.

— Вы говорите, объемы военной подго-
товки в вузах растут. Есть статистика?

— Мы в последние годы расширяем гео-
графию военного обучения студентов. По-
следовательно наращиваем объемы военной 
подготовки, увеличивая количество военных 
кафедр в гражданских вузах. В 2015 году их 
было 70, в 2016 году — уже 75, в 2017 году — 87. 
В сентябре 2018 года на заседании коллегии 
Минобороны будет рассматриваться вопрос 
о создании еще шести военных кафедр. И, 
таким образом, мы выйдем на 93 военные ка-
федры по стране. Я называю их по-прежнему 
— военные кафедры. Если законопроект будет 
принят, название изменится.

— Можно сказать, что военных учебных 
центров будет не меньше, чем кафедр?

— Разумеется. Наоборот, количество 
вузов, в которых будет организована военная 
подготовка студентов, будет только расти. Ни 
в одном вузе не предполагается сокращений 
военных кафедр. Мы исходим из того, что 
в идеале, если бы было возможно реали-
зовать идеальную модель, мы должны бы 
предоставить право прохождения военной 
подготовки всем 100% обучающихся в вузах 
студентов. Вернее, всем желающим. Если мо-
лодой человек поступил в вуз и хочет пройти 
военную подготовку, у него должна быть такая 
возможность. Пока такой возможности нет. 
Желающих получить военную подготовку в 
вузе больше, чем мы можем обучить. 

— И сколько студентов получают во-
енную специальность?

— Военную подготовку в гражданских 
вузах проходит более 61 тысячи студентов. 
По программе подготовки кадровых офице-
ров учатся 10,5 тысячи человек, офицеров 
запаса — 34,2 тысячи, сержантов и солдат 
запаса — 16,5 тысячи. Эти пропорции будут 
сохраняться. Количество студентов, прохо-
дящих военную подготовку, как я уже гово-
рил, растет. Мы начинали с 20 тысяч, сейчас 
вышли на 61 тысячу. В сентябре создадим 
еще шесть кафедр, они тоже получат какое-то 
наполнение. То есть общее количество наших 
студентов увеличится.

— Военное обучение для студен-
та будет чем-то отличаться в новой 
структуре?

— Ничем. Студент не заметит этих «пере-
ливов». Для студента будет так, как и было.

— В случае принятия закона сколько 
времени понадобится на приведение все 
в соответствие с ним?

— Не потребуется большого времени. 
Надо будет заменить вывески, бланочную до-
кументацию, печати, штампы. Повторяю, мы 
не трогаем содержания. Человек не страдает 
— ни студент, ни преподаватель.

— Почему Минобороны поддержива-
ет систему военной подготовки в граж-
данских вузах? Военному ведомству это 
выгодно?

— Да, мы всегда выступали за этот вид 
военной подготовки, особенно в отношении 
офицеров запаса, сержантов и солдат запаса. 
Это самый экономичный источник подготовки 
обученного людского резерва. По сути, все 
расходы берет на себя вуз. Мы платим только 
за сугубо военную составляющую. Например, 
оплачиваем оклады преподавателей военных 
кафедр по воинскому званию. Как препода-
ватель он получает в вузе, а как офицеру — в 
соответствии с тем званием, которое ему 
положено, — ему платит Минобороны.

Это, конечно, не единственные расходы. 
Мы принимаем самое активное участие в 
создании учебно-материальной базы системы 
военной подготовки. Идем на это осознанно. 
Если мы хотим, чтобы подготовка была не про-
фанированной, надо создавать нормальную 
учебно-материальную базу.

Офицеров запаса мы готовим в вузах по 
150 военно-учетным специальностям, солдат 
и сержантов запаса — по 90. Это кадровый 
заказ Минобороны. Каждому вузу по каждой 
специальности мы определяем объем подго-
товки, исходя из потребностей, рассчитанных 
Главным организационно-мобилизационным 
управлением Генштаба и Главным управле-
нием кадров.

— Удовлетворены качеством военной 
подготовки в гражданских вузах?

— Мы являемся заказчиками всех видов 
военной подготовки. И у нас нет нареканий 
к качеству подготовки и военнослужащих 
запаса, и кадровых офицеров. Практически 
100 процентов выпускников гражданских 
вузов, которых мы готовим для службы на 
офицерских должностях, идут служить и очень 
хорошо служат.

Если честно, когда начинали готовить 
кадровых офицеров в гражданских вузах, у 
меня было опасение, что студенты, закончив 
обучение и получив диплом, скажут: до сви-
дания, армия, нам с тобой не по пути. К сча-
стью, это совсем не так. Мы же отслеживаем 
судьбу каждого нашего выпускника, ведем 
компьютерный персональный учет. Вот мне 
докладывают, например, из престижнейшего 
авиационного вуза: из 28 выпускников 27 едут 
в войска. Одна девушка не едет, поскольку 
в декрете. Хорошая, говорю, статистика, ну 
а девушка пусть решает не менее важную 
демографическую проблему.

Все подготовленные в гражданских вузах 
офицеры, повторю, очень хорошо служат. 
Что касается подготовки солдат, сержантов 
и офицеров запаса, то и это очень важная 
задача. Из этой категории молодых людей 
мы формируем людской мобилизационный 
резерв.

— Проверяете качество военного 
обучения?

— Систематически. Есть план провер-
ки военных кафедр. Кстати, ректоры всегда 
очень трепетно относятся к военным кафе-
драм. Они понимают, что для вуза военная 
подготовка — это плюс. Это престижно, по-
вышает конкурсную ситуацию.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

 «ВОЛНОВАТЬСЯ ЗА СУДЬБУ ВОЕННЫХ 
КАФЕДР НЕ НАДО»

Пока российские спортсмены бьются 
на футбольных полях чемпионата мира, 
не спадает напряжение и на трудовых 
фронтах Московской области. В этом 
убедился губернатор Андрей Воробьев, 
в минувшую субботу побывавший в Сол-
нечногорском районе.

Здесь, в индустриальном парке «Есипово», 
уже в I квартале 2019 года сойдут с конвейера 
первые отечественные «Мерседесы».

«Год назад здесь было чистое поле, только 
20 июня 2017 года мы присутствовали на за-
кладке камня, — сказал Андрей Воробьев. — 
Сегодня уже завершается стройка окрасочной 
линии, а через год у нас будут отечественные 
«Мерседесы», выпущенные по современ-
ным немецким технологиям. Первую маши-
ну подарим самому заслуженному человеку 
Подмосковья».

В последние годы между субъектами Фе-
дерации развернулась настоящая борьба за 
привлечение инвесторов. Компаниям предо-
ставляются различные льготы. Московская 
область по этому показателю является одним 
из лидеров в России. И тут даже необязательно 
приводить цифры и факты. Если в регионе за-
крепился такой гигант, как завод «Мерседес», то 
комментарии излишни. Немецкие экономисты 
взвесили все «за» и «против». 

Впрочем, подмосковные тоже. Знаменитый 
бренд даст региону и дополнительные рабочие 
места, и налоговые поступления.

В настоящее время в «Есипово» заверше-
но возведение основных и вспомогательных 
зданий, устанавливается оборудование внутри 
окрасочного цеха, монтируются инженерные 
системы, прокладываются технологические 
коридоры для подключения к системам элек-
троснабжения, вентиляции, канализации, пи-
тьевого и технического водопровода. 

Субботняя поездка в Солнечногорск выда-
лась насыщенной. Ведь здесь активно выполня-
ются в том числе и социальные программы. 

Губернатор проверил условия приема па-
циентов в Поваровской поликлинике, которая 

оказывает первичную медицинскую помощь 
жителям 14 сельских населенных пунктов. С 
января здесь организована служба неотложной 

медицинской помощи на дому. В учрежде-
нии работают 11 врачей — терапевты, педиа-
тры, стоматологи, гинеколог и хирург. Андрей 

Воробьев вручил сертификат на 1 миллион 
рублей участнику федеральной программы 
«Земский доктор» Андрею Соломатину. Он 
приехал в Подмосковье из Саратова и с фев-
раля работает участковым терапевтом в По-
варовской поликлинике. 

«У нас существует государственная про-
грамма «Земский доктор», в этом году на нее 
выделили 300 миллионов рублей. Вы — один из 
300 человек, который получает по этой програм-
ме 1 миллион рублей, — сказал губернатор. 
— Мы установили также ежемесячную доплату 
— 32 тысячи рублей участковым терапевтам, 
педиатрам, а также врачам общей практики 
для того, чтобы работали у нас и никуда не 
стремились уехать». 

«В Подмосковье созданы хорошие условия 
для работы, — признался Андрей Соломатин. — 
Сейчас мы живем с семьей в съемной квартире, 
однако в ближайшее время надеемся оформить 
социальную ипотеку».

Владимир БЫКОВ.
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 Хороший отдых в уик-энд — заряд 
на целую трудовую неделю. В ходе 
рабочей поездки Андрей Воробьев 
проверил благоустройство набе-
режной озера Сенеж. На реализа-

цию проекта по ее обустройству из областного 
бюджета выделено 200 миллионов рублей.

Это излюбленное место отдыха жителей, а 
в день бракосочетания молодожены едут сюда 
— на Аллею любви, семьи и верности. Проектом 
предполагается реконструкция пляжной зоны: 
планируется замена настила на купальне, будут 
обустроены навесы от солнца, кабинки для 
переодевания, детская купальня. 

На набережной предполагается формиро-
вание безопасной и доступной среды, организа-
ции сквозного велопешеходного маршрута. 

На своей странице в Инстаграм Андрей 
Воробьев написал: «Благоустройство набереж-
ной в Солнечногорске начнется в августе. Все 
работы выполним с учетом пожеланий местных 
жителей».

Первый автомобиль немецкого автоконцерна, 
собранный в Солнечногорске, получит в подарок 
самый достойный житель региона

В субботу, 16 июня, свой избиратель-
ный штаб посетил кандидат на пост 
мэра Москвы и действующий градо-
начальник Сергей Собянин. Он тепло 
пообщался с волонтерами, которые 
уже вовсю собирают подписи в его 
поддержку, и отметил, что именно 
они — «любовь, доброта и душа этого 
города». Ребята отвечают кандидату 
взаимностью и помогают: принимают 
звонки, проводят собеседования и со-
бирают наказы москвичей. Тем време-
нем свою поддержку действующему 
главе города высказывают и звезды 
— в Интернете активно идет флешмоб 
«За Собянина». 

На ярких разноцветных подушках в холле 
штаба сидят молодые люди — они пришли на 
интервью и хотят стать волонтерами. Точнее, 
как и просил Собянин, предложить ему свою 
помощь и поддержку. В день на собеседовании 
бывают 200–300 человек. Елена Седова работа-
ет старшей над волонтерами и уже успела сама 
пообщаться с активными горожанами. 

— Приходят очень разные люди — и мо-
лодые, и взрослые, — говорит Елена. — Мне 
особенно запомнился дедушка-блокадник, ко-
торый тоже захотел помочь Сергею Семеновичу. 
Понятно, что бегать по Москве он не сможет 
уже в силу возраста, но мы обязатель-
но найдем ему подходящую работу в 
штабе. Как они рассказывают о своей 
мотивации? Просто они видят, что 
город изменился. У моего дома, на-
пример, сто лет не могли поменять 
асфальт. Теперь поменяли. Может, 
в масштабах города это мелочь, а 
мне было важно. 

Действительно, из мелочей, 
внимания к деталям и складыва-
ется забота о каждом. И люди сами 
хотят помогать другим изменить го-
род. Многие из опрошенных «МК» так 
и говорили: нельзя сидеть на диване, 
надо действовать! Например, автомоби-
лист Александр, пришедший записываться 
волонтером, хочет донести до всех: платные 
парковки в центре — только во благо. «Я стран-
ный водитель, который поддерживает платную 
стоянку, — смеется мужчина. — Но ведь они 
действительно нужны в центре. Я до этого мог 
часами кружить вокруг Арбата, чтобы место 
найти. А сейчас раз — и припарковался, а 200 
рублей в таком контексте — мелочь». 

— Через меня прошло уже много желающих 
присоединиться к нашему штабу, — говорит 
студент 6-го курса МГТУ имени Баумана, отве-
чающий за набор волонтеров, Сергей Колесник. 
—  Очень много молодых людей, студентов, при-
ходят и серебряные волонтеры, и школьники. 
Я уже сам не первый год занимаюсь 
волонтерством, принимал участие 
в подготовке Кубка конфедераций 
и чемпионата мира, поэтому я за-
хотел предложить свои силы и свою 
помощь Сергею Семеновичу.

Сразу в штабе можно отдать 
свою подпись в поддержку кан-
дидата. Напомним, что Собянин 
решил участвовать в выборах в ка-
честве самовыдвиженца, а значит, 
ему нужно собрать 36 тысяч под-
писей москвичей. Среди них есть 
известные люди. Корреспондент 
«МК» встретил в штабе актрису 
Дарью Мороз. 

— Город становится более 
зеленым, — поделилась она 
своими впечатлениями от пре-
ображения Москвы. — Я люблю 
ездить летом на велосипеде, 
и это очень заметно. Если го-
ворить о выборах и конкурен-
ции, то приоритеты москвичей 
очевидны. Мы каждый день 
ходим по улицам нашего горо-
да, мы видим, как они меняются 
здесь и сейчас. Я раньше была 
скептиком, когда ремонтировали 
дороги... Но прошло два года, и я 
перестала ворчать, я в восторге. 
Такая яркая избирательная кампа-
ния мэру нужна, чтобы рассказать о 
своей позиции, рассказать, что на 
улицах города происходит не только 
плохое, но и хорошее.

Итоги первых дней работы 
штаба подвел его глава — главный 
редактор «Независимой газеты» Кон-
стантин Ремчуков.

— Очень много людей звонит по 
телефону, многие регистрируются 
на сайте. Это тысячи человек, с ними 
нужно живое общение, нужно выявлять 
уровень серьезности их намерений, 
доносить до них информацию об уров-
не ответственности. Меньше недели 
прошло, этот этап можно назвать успешным, 
— отметил он. 

На второй день после открытия штаба его 
посетил и сам кандидат. Собянин едва смог про-
рваться через толпу волонтеров, окруживших 
мэра, чтобы сделать селфи. Кандидат оценил 
отзывчивость москвичей, готовых поддержать 
его в столь непростой работе. 

— Скажу вам спасибо за то, что записались 

в наш штаб волонтерами. Это очень 
сложная, непростая работа. По сути дела, вы 
разделили часть ответственности за все, что 
происходит в городе, со мной. Я очень благо-
дарен вам. Я прибавил вам работы. Я выдви-
нулся не от партии, а от москвичей. Для этого 
нужно собрать 36 тыс. подписей. Конечно, это 
тяжелая, сложная работа. И я прошу, чтобы вы 
ее выполнили честно и ответственно, — от-
метил Собянин. 

Мэр очень тепло отозвался о волонтерах: 

«Вы вносите совершенно 
неповторимую атмосферу 
во все, что делается в го-
роде. Это очень важно. Вы 

— душа города. Вы — до-
брота. Вы — любовь города. 
Спасибо вам, друзья». 

В ответ ребята заброса-
ли его вопросами: за какую 
сборную болеете? Когда во 
всех дворах появятся пункты 
раздельного сбора мусора? 
Как поживает щенок Джоуи, 
которого вы взяли из приюта? 
Ну и больше всего волонтеры 
благодарили мэра — за помощь 

пенсионерам, ветеранам, не-
коммерческим организациям. За 
все, что происходит в Москве. 

— Собянин стремится к есте-
ственному результату, — объясня-
ет ставку на волонтеров политолог 
Алексей Мартынов. — Он состо-
явшийся политик, федеральный 

управленец и состоявшийся мэр. Мы все 
видим этот изменившийся город. Даже 
если абстрагироваться от псевдополити-
ческого дискурса на городском уровне, а 
просто посмотреть на дороги, по которым 
мы ездим, на развязки. Да, всегда есть 
недовольные в силу своего характера. 
Но в общем и целом результат есть. Со-
бянин состоялся как мэр. Поэтому ему 
не нужны какие-то гарантированные 
услуги по сбору подписей или иные 
механизмы, он стремится к чистому 
результату. Именно из-за этого он 
идет как самовыдвиженец, как мэр 

всех москвичей, вне зависимости от их 
политических взглядов. Он хочет кристальной 
чистоты процесса, поэтому и обращается к 
волонтерам. И отсюда же выбор главы штаба 
Ремчукова, который уж точно никогда не счи-
тался провластным политиком, он считается 
либерал-центристом. То есть Собянин делает, 
с одной стороны, акцент на чистоту процесса, 
а с другой — на профессионализм всех за-
действованных. Без какой-либо политической 
подкрутки. 

Напомним, что Сергей Собянин заявил о 
своем желании участвовать в выборах мэра 

именно в окружении волонтеров на празднике 
«Активного гражданина». И активные москвичи 
тогда поддержали его решение — пора вопло-
щать свои обещания в жизнь.

По хештегу «#засобянина» в приложении 
Instagram можно найти посты простых москви-
чей — большой флешмоб, в рамках которого 
москвичи говорят своеобразное спасибо мэру 
и отмечают, как красива сейчас Москва, как 
она изменилась. 

«Очень люблю по Москве ездить на обще-
ственном транспорте, много новых маршрутов… 
очень удобное сообщение, спасибо мэру», — 
написала olesyamagersidelnikova. «Кто бы что 
там ни говорил, ни ворчал, ни жаловался, ни 
возмущался, а Собянин реально облагородил 
Москву, отстроил, перестроил. Везде деревья, 
кустарники, цветы, чистые новые дороги, тро-
туары, переходы, детские площадки. В общем, 
я за Собянина!» — подытоживает kova_leva.

Кстати, сказать спасибо мэру очень про-
сто: надо зайти на сайт zasobyanina.ru, загру-
зить свое фото, представиться и рассказать, 
какие позитивные изменения в городе вам 
особенно близки, за что лично вы благодарны 
Собянину.

Анна СЕРГЕЕВА,

ПОДМОСКОВНЫЙ «МЕРСЕДЕС»: 
СКОРО НА ВСЕХ ДОРОГАХ СТРАНЫ 

«Друзья, я счаст-
лив, что парки 

Москвы так из-
менились! По-
трясающая ат-
мосфера! Мы 
уже много лет 
танцуем в наших 

парках! Приходят 
все, от мала до ве-

лика, и это радует! 
Танцуйте, улыбайтесь! 

Это Моя Москва! Хочу по-
благодарить мэрию нашего 

замечательного города и лично Сергея Семе-
новича Собянина за то, что поддерживает наш 
проект «Танцы в парке» — очень светлый и по-
зитивный», — написал на сайте «ЗАСОБЯНИНА» 
хореограф Евгений ПАПУНАИШВИЛИ.

«Я люблю свой 
город. Несмотря на 
то, что родилась в 
Ярославле, а вы-
росла в Амур-
ской области, 
Москва — город 
моей сбывшей-
ся мечты! Ритм 
города, его Воз-
можности, его 
Красота и История. 
На моих глазах город 
преображается из года в 
год, становится краше и зеленее, 
появляются велодорожки, строятся парки, и я 
восхищаюсь моим городом, вдыхаю его и лю-
блю! Спасибо #мэрСобянин и людям, которые 
заботятся о нашем прекрасном городе. Я за за-
боту о своих родных городах», — не сдерживает 
эмоций телеведущая Елена ЛЕТУЧАЯ.

«Мой дом — моя 
крепость. Мы с мужем 

много гастролируем 
и путешествуем, 
но всегда прият-
но возвращаться 
домой. Одно из 
любимых занятий 
нашей семьи — со-

вместные прогулки 
по улицам Москвы, 

которые в последние 
годы приобрели новый 

облик. Всегда находим вре-
мя в плотном графике, чтобы показать дочкам 
знаковые места столицы. Гуляя по Лужникам, 
наша старшая дочь долго не могла поверить, что 
раньше на месте этого спортивного кластера 
был огромный рынок. Сергей Собянин, спасибо, 
что возвращаете городу историю, улучшая и 
модернизируя его инфраструктуру, при этом 
уделяя особое внимание многочисленным спор-
тивным площадкам», — говорит олимпийская 
чемпионка по фигурному катанию Татьяна 
ТОТЬМЯНИНА.
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Руководитель избирательного штаба 
кандидата на пост мэра Москвы   
Сергея Собянина Константин Ремчуков.

«Вы — душа 
этого города!  

Вы — доброта.  
Вы — любовь 

города»

СОБЯНИН ВСТРЕТИЛСЯ 
С ВОЛОНТЕРАМИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ШТАБА
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Статс-секретарь — заместитель 
министра обороны РФ Николай Панков.



  Казалось бы, что огненного может 
быть в матче, в котором встречают-
ся завсегдатаи чемпионатов мира и 
двукратные их победители с дебю-
тантом из самой маленькой страны 
— участницы нынешнего турнира. 
Но еще два года назад на чемпио-
нате Европы сборная Исландии и 
ее болельщики влюбили в себя весь 
мир. Это был матч-контраст, матч-
столкновение. Столкновение куль-
тур и менталитетов. Они такие раз-
ные, но настолько крутые. И те и 
другие. «МК» сравнил тех, кто прие-
хал в субботу на «Спартак» болеть за 
своих.

v Аргентинцы любят Месси и Марадону, 
исландцы любят всех.

90 процентов болельщиков сборной Арген-
тины шли в футболках Лео, а когда заметили на 
вип-трибуне футбольного бога Марадону, едва 
ли не встали на колени всей трибуной. У северян 
и звезд-то таких нет и не было. Ну может быть, 
чуть больше было тех, кто шел с именем Гильфи 
Сигурдссона на спине.

v Аргентинцы гордятся Папой Римским, 
исландцы — корнями.

Если поклонник «альбиселесте» шел не в 
традиционной бело-голубой футболке, то он был 
одет в костюм Франциска. Аргентинцы очень гор-
дятся тем, что их соотечественник Хорхе Марио 
Бергольо сейчас главный в католическом мире. 
А вот северные гости продолжают культивиро-
вать образ сурового устрашающего викинга с 
рогами на голове.

v Аргентинцы хорошо поют, исландцы 
только хлопают.

В Латинской Америке вообще очень зажига-
тельная культура боления. Рулоны бумаги, кото-
рые любят выбрасывать на футбольные газоны 
Буэнос-Айреса и Ла-Платы, они с собой, конечно, 
не привезли, но головокружительные ритмы и 
протяжные красивые напевы захватили. Потря-
сающий хор латиноамериканских болельщиков, 
правда, не помог команде победить, но атмосфе-
ру стадиона сделал потрясающей. Исландские 
болельщики настолько суровы, что не поют. Не 
умеют, наверное. Но гулкое и уже легендарное 
«ху!» будоражит настолько, что Ханнес Хальдорс-
сон взял пенальти от самого Месси.

v Аргентинцы — жаркий хаос, исландцы 
— суровый порядок.

Викинги — суровая мощная машина, каж-
дый винтик которой движется четко и одинаково. 

Хлопали и двигались так, 
что позавидовала бы 
даже наша чемпионская 
сборная по синхронно-
му плаванию. Они даже 
сидели в угловом секто-
ре стадиона все как один в 
синем и выделялись клином, 
той самой немецкой «свиньей», 
которая утонула в Чудском озере. 
Сидевшие рядом аргентинцы, выросшие под 
солнцем и согретые тягучим теплом мальбе-
ка, танцевали вразнобой. Они вообще все та-
кие — как на шарнирах, не сидящие на месте 
и не умеющие замереть даже на секунду. Хотя 
нет, на секунду замерли, когда Лео пенальти 
не забил.

v У аргентинцев в моде парики, у ис-
ландцев — накладные бороды.

Бело-голубые синтетические во-
лосы — треть пришедших на «Спартак» 
аргентинцев точно прихватили их из 
дома. Исландцы, чтобы поддерживать 
имидж викингов, стараются, конечно, 
свои бороды отрастить. Но, видимо, в 
Москве в субботу было слишком жарко 

для северян. Поэтому многие гладковы-
бритые просто надели на себя накладные 

из текстиля.
v Аргентинцы более заметные, ис-

ландцы — организованные.
Аргентинцев и исландцев приехало в Рос-

сию примерно одинаково — по 30 тысяч. Но на 
стадионе первых было гораздо больше. Впро-
чем, возможно, они были более громкими и 
подвижными, поэтому более заметными. Зато 
исландцы настолько держатся вместе, что даже 
в полном составе заполнили субботним утром 
парк «Зарядье» и потренировали свой клич, пока 
аргентинцы собирали по городу развешанные 

по нему баннеры и флаги, чтобы потом украсить 
ими стадион.

v И последнее — аргентинцы оказались 
обделены вниманием своих кумиров. Сразу 
после финального свистка, когда перед этим 
Месси попал со штрафного в стенку, а потом со 
злостью подвесил мяч над полем, футболисты, 
жиденько похлопав, отправились в раздевалку. 
Исландцы подошли к каждому сектору, где си-
дели группы в синем, и отбили ладони со своим 
несравненным «ху!».

Ульяна УРБАН.

Города проведения 
чемпионата мира по футболу 
известны каждому 
болельщику. Теперь же 
самое время узнать, 
как не попасть впросак, 
приехав в тот или иной 
город на матч, и каким 
блюдом себя порадовать.

«О, Казань, ты как светильник на горе 
горишь в ночи», — писал о столице Та-
тарстана поэт Габдулла Тукай. Древний 
город, расположенный на левом берегу 
Волги, в последнее время преобразился 
до неузнаваемости и по праву считается 
одним из красивейших мест мира. Здесь на 
стадионе «Казань-Арена» пройдут шесть 
матчей ЧМ по футболу.

Транспорт до стадиона
Из международного аэропорта «Ка-

зань» до стадиона лучше всего доехать на 
такси. Стоимость услуги составит не менее 
400 рублей. От железнодорожного вокзала 
Казань-1 до стадиона ходит комфорта-
бельный трамвай №5. Поездка займет не 
более 30 минут и обойдется в 25 рублей. 
Те болельщики, которые прибывают на 
железнодорожный вокзал Казань-2, могут 
воспользоваться автобусами №18, №33, 
№62, №76, трамваем №6, троллейбусом 
№13.

Куда направиться
Тем, кто прибывает в столицу Татар-

стана на железнодорожный вокзал №1, 
перед поездкой на стадион можно посе-
тить достопримечательности Казанского 
кремля. Городской транспорт от вокзала 
Казань-2 до стадиона проезжает мимо 
знаменитого парка Победы, где выстав-
лена боевая техника. 

Что еще посмотреть
Пешеходная улица Баумана.
Казанский метрополитен.
Кремлевская набережная.
Музеи Старой Татарской слободы.

Что попробовать
Чак-чак, губадия, эчпочмак, кыстыбый, 

плов по-казански, солянка по-татарски.

Что купить
Татарский национальный головной 

убор — тюбетейка, кукла в национальной 
одежде.

Чего избегать
Не пытаться залезть на башню Сю-

юмбике. Она и так падающая.

СПОРТ
РЕПОРТАЖ ГЛАВНАЯ ТЕМА

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА

СИТУАЦИЯ

“Московский коМсоМолец”    
18 июня 2018 года 
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  В Федерации бокса России (ФБР) 
много изменений. Теперь объедине-
ны олимпийцы и профессионалы, а 
наша страна претендует на проведе-
ние финала Всемирной боксерской 
суперсерии, в котором сойдутся 
россиянин Мурат Гассиев и украи-
нец Александр Усик: этого боя ждут в 
мире как никакого другого. Обо всем 
этом и даже об угрозе исключения 
бокса из программы Олимпийских 
игр рассказал генеральный секре-
тарь федерации Умар Кремлёв.

— Больше года прошло после выборов 
руководства в Федерации бокса России. 
Что сделано?

— Для федерации важны два человека — 
спортсмен и тренер. Мы модернизировали тур-
ниры по олимпийскому боксу, чтобы все было как 
у профессионалов: свет, выходы боксеров, шоу. 
Подняли гонорары. Раньше были медали и гра-
моты, теперь на чемпионате России победитель 

получает 500 тысяч, а его тренер — 250 тысяч 
рублей. Женской команде, которая выступала 
в Болгарии на чемпионате Европы, я сказал: 
если «золото», то на выбор — машина или квар-
тира, в чем нуждаетесь, то и получите. Это этап 
развития. 

— Какой сейчас у Федерации бокса Рос-
сии годовой бюджет?

— На этот год — около 2,5 миллиарда 
рублей. 

— Сейчас в разгаре олимпийский цикл. 
Располагает ли ситуация в нашем боксе к 
успешному выступлению в Токио-2020?

— Располагает. Команда уже обновилась 
процентов на 30, до Игр еще сменится много 

ребят. У нас активная молодежь, которая на со-
ревнованиях выигрывает и у олимпийских чем-
пионов. Думаю, после чемпионата России в Яку-
тии станет примерно ясно, как будет выглядеть 
мужская сборная. При этом мы ввели правило, 
что победа на чемпионате страны не гарантирует 
поездку на чемпионат мира. Нужно постоянно 
подтверждать свой статус первого номера. 

— Как относиться к слухам, что бокс убе-
рут из программы Олимпийских игр?

— Ну, это слухи… Как это — исключить бокс 
из программы Игр? Это как если бы из зимней 
Олимпиады убрали хоккей. 

— Тем не менее об этом же говорят. У 
МОК действительно есть такие мысли или 
это все угрозы ради реформ?

— Реформы у нас уже идут. В ближайшее 
время, думаю, вообще колоссальные изменения 
будут. МОК тоже можно понять… Претензии были 
объективными: непонятное судейство, долги 
AIBA, но уже сейчас налицо хорошие результаты 
в плане изменений. 

— Что значит налог 7% от профессиона-
лов в пользу Федерации бокса России?

— Мы ввели эту меру для того, чтобы день-
ги шли на развитие. Это небольшие суммы, но 

это вклад от самих боксеров, благодарность за 
то развитие, которое они до этого получали от 
страны. Теперь все прозрачно: не в конверте 
где-то там передали гонорар, а все финансовые 
операции проводятся по строгим правилам, со-
гласно закону.

— Пожалуй, главная тема — финал бок-
серской суперсерии. Где и когда сойдутся 
Мурат Гассиев и Александр Усик? 

— Бьемся за то, чтобы бой был в России. 
Думаю, что скоро должно быть принято реше-
ние. Много стран подали заявки: не только мы 
и Саудовская Аравия, но и Великобритания, и 
Австралия, и другие.

— Идет торг, кто даст больше денег?
— Нет, важны условия организации шоу. Су-

персерия благодарит нас за то, какой полуфинал 
мы провели, признает, что он был лучшим. Им не 
интересна сторона, которая даст больше всех 
денег и при этом плохо проведет шоу. Я думаю, 
что мы просто обязаны выиграть.

— Ранее Россия завоевала право про-
ведения чемпионата мира-2019…

— И при этом главное, что, учитывая давле-
ние, мы смогли защитить его. В договоре у нас 
прописано, что даже если РУСАДА к тому времени 
не вернет свою аккредитацию, то AIBA обязана 
предоставить нам другую антидопинговую орга-
низацию. Мы проведем такой чемпионат мира, 
какой никогда в жизни никто не видел. Будет 
максимально круто!

Алексей САФОНОВ.

И вот они, заполонившие в суб-
боту столицу Мордовии, рас-
сказывали мне перед игрой с 
Данией про то, что их команда 

под руководством аргентинского тренера 
Рикардо Гареки показывает фееричный и 
зрелищный футбол.

Честно говоря, хмыкал, сомневаясь. Ну 
разумеется, всяк кулик хвалит свое болото 
— так и они наверняка от избытка чувств, что 
само по себе совсем не страшно, расписыва-
ют объект пылкого своего поклонения.

В том, что у перуанцев все в порядке с 
пылкостью, довелось убедиться сначала еще 
за несколько часов до матча, когда они устрои-
ли шумный проход из центра Саранска аккурат 
до стадиона, распевая песни, а затем — уже 
перед самой игрой, когда исполнили гимн 
собственной страны так рьяно и так дружно, 
что в чем-то даже позавидовал.

И вот при такой яростной поддержке (тре-
нер Гарека сказал: «играли будто дома») и при 
ярком, безусловно, футболе — перуанцы все 
же уступили. Всё определили кинжальный вы-
пад форварда немецкого «Лейпцига» Юссуфа 
Поульсена и суперигра датского голкипера 
Шмейхеля-младшего из «Лестера» (помните 
папу Каспера — Петера Шмейхеля, чемпиона 
Европы-1992?).

А ведь одно время в России стараниями 
комментатора Дмитрия Губерниева выра-
жение «вратарь сборной Дании» приобрело 
иронично-уничижительный оттенок…

— Сделали все, что могли, — вздыхал по-
сле игры Рикардо Гарека. — Реально максимум 
возможного! И играли порой очень красиво. 
Но датчане были эффективнее. Футбол — это 
все же про эффективность, правда?

И тогда я его спросил:
— Вы футбол действительно показали 

яркий, многие в России наверняка влюби-
лись в Перу после этой игры. Но с другой 
стороны — вы правы, когда говорите про 
то, что футбол это про эффективность. 
Не хотите на мундиале отказаться от этой 
красоты, чтобы сыграть понадежнее, на 
результат, как у нас говорят?

— Не думаю, что надо что-то менять, — 
отрубил Гарека. — Мы же сюда как-то отобра-
лись, приехали на чемпионат мира впервые за 
36 лет, верно? И у нас тут три матча, а не один. 
Минимум три! Так что не вижу причин, чтобы 
отказываться от своей игры. Хотя, конечно, 
на каждую встречу выбирается определенная 
тактика. Пока не хочу говорить про Австралию 
или Францию — всё сами увидите!

— Если бы сыграли вничью, это было 
бы справедливо?

— Думаю, да. Но кто виноват, что Да-
ния реализовала свой момент, а мы свои 
— нет?

— Вы играли как будто бы дома. Это 
не мешало, не сковывало?

— Нет, что вы! Болельщики — это отлич-
но… Это не давило, скорее наоборот. Мы не 
ожидали, что столько людей приедет, Россия 
— это ведь так далеко. И это вдохновляло!

— Почему мы возвращаемся в про-
шлое? — не выдержал перуанский репор-
тер. — Вновь мы играли лучше, как не раз 
бывало в предыдущие годы, но при этом 
проиграли…

Видно было, что тренер чуть разозлился 
на «диванную аналитику». Но быстро взял 
себя в руки:

— Сегодня мы проиграли, потому что со-
ревнуемся на самом высоком уровне. Здесь 
собраны лучшие сборные мира. Проиграть 
Дании — это ведь не что-то такое недостой-
ное. Сейчас я говорю по горячим следам: 
мне надо еще раз пересмотреть игру, где-то 
остановить, что-то прокрутить. Но пока мне 
кажется, что мы не должны были проигрывать. 
И еще вот что скажу. У нас тут очень сложная 
группа. Проиграли один раз — не надо сразу 
хоронить. У нас впереди битвы с Австралией 
и Францией.

...И мы вас там поддержим, перуанские 
друзья. Россия ведь в вас уже влюбилась!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 
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«УБРАТЬ БОКС ИЗ ОЛИМПИАДЫ —
ВСЕ РАВНО ЧТО ИСКЛЮЧИТЬ ХОККЕЙ!»

Генсек Федерации бокса 
России Умар Кремлёв дал 
эксклюзивное интервью 
«МК»

Почему в России
полюбили 
Перу? ЦИФРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

Группа B. 1-й тур
Марокко — Иран — 0:1 (0:0)
Бухаддуз, 88 (0:1 — в свои ворота). 
Португалия — Испания — 3:3 (2:1)
Роналду, 4 (1:0 — с пенальти). Диего Ко-

ста, 24 (1:1). Роналду, 44 (2:1). Диего Коста, 
55 (2:2). Начо, 2:3. Роналду, 88 (3:3). 

Положение команд: 
 И В Н П М О
1. Иран 1 1 0 0 1-0 3
2. Испания 1 0 1 0 3-3 1
3. Португалия 1 0 1 0 3-3 1
4. Марокко 1 0 0 1 0-1 0

Группа C. 1-й тур
Франция — Австралия — 2:1 (0:0)
Гризманн, 58 (1:0). Единак, 62 (1:1). Бе-

хич, 80 (2:1).  
Перу — Дания — 0:1 (0:0)
Паульсен, 59 (0:1). 

Положение команд: 
 И В Н П М О
1. Франция 1 1 0 0 2-1 3
2. Дания 1 1 0 0 1-0 3
3. Австралия 1 0 0 1 1-2 0
4. Перу 1 0 0 1 0-1 0

Группа D. 1-й тур
Аргентина — Исландия — 1:1 (1:1)
Агуэро, 19 (1:0). Финнбогасон, 23 (1:1). 
Не забил пенальти: Месси (Аргенти-

на), 64. 
Хорватия — Нигерия — 2:0 (1:0)
Этебо, 32 (1:0 — в свои ворота). Модрич, 

71 (2:0 — с пенальти). 

Группа E. 1-й тур
Коста-Рика — Сербия — 0:1 (0:1) 
Коларов, 56 (0:1)

Положение команд: 
 И В Н П М О
1. Хорватия 1 1 0 0 2-0 3
2. Аргентина 1 0 1 0 1-1 1
3. Исландия 1 0 1 0 1-1 1
4. Нигерия 1 0 0 1 0-2 0

Группа F
Игра сборных Германии и Мексики в 

Москве («Лужники») завершилась уже после 
подписания номера в печать.  

Нижний Новгород, 15.00 (время москов-
ское). Швеция — Южная Корея. «Матч ТВ», 
15.00. 

Группа G
Сочи, 18.00. Бельгия — Панама. «Матч 

ТВ», 18.00. 
Волгоград, 21.00. Тунис — Англия. Пер-

вый канал, 21.00.

На матче

44 
тысячи 

болельщиков 
увидели 

футбольного 
бога

замечен 
Папа 
Римский

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Крупные спортивные события 
для Сочи не в новинку — город при-
мет гостей чемпионата на долж-
ном уровне. Кстати, Сочи — самый 
длинный населенный пункт в Европе, 
а еще здесь выросла знаменитая 
российская теннисистка Мария 
Шарапова.

Транспорт до стадиона
Доехать до Олимпийского парка, 

где располагается стадион «Фишт», 
проще всего на пригородных элек-
тропоездах «Ласточка».

Куда направиться
Как ни крути, визитной кар-

точкой Сочи летом является море. 
Местные жители уверены, что по-
сетить курорт в разгар сезона и не 
искупаться в Черном море сродни 
преступлению.

Что еще посмотреть
Прежде всего Агурское ущелье. 

Оно расположено меж двух горных 
массивов — Орлиными скалами 
и вершиной Большой Ахун. По дну 
каньона протекает река Агура, обра-
зовавшая на своем пути систему во-
допадов необыкновенной красоты. 

33 водопада — великолепный 
памятник природы на ручье Джегош. 
Каскады окружены самшитом и име-
ют высоту до 11 метров.

Сочинский дендрарий — один 
из самых больших ботанических са-
дов в России — собрал 1600 видов 
растений. 

Незабываемое зрелище — кре-
пость Годлик, а точнее, то, что от нее 
осталось. 

Наконец, дольмены Боль-
шого Сочи. Здесь насчитывается 

около 180 мегалитов, самые приме-
чательные из которых — Волконский 
и Черкесский. 

Что попробовать
Копченый омуль, черномор-

ская барабулька и, какой бы подо-
зрительной она ни казалась, хамса. 
На рыбных хозяйствах выращива-
ют камбалу, белого амура, жереха 
и форель, там же можно пообедать 
собственноручно пойманной рыбой. 
Среди напитков детям и трезвенни-
кам — свежевыжатый гранатовый 
сок. А на десерт — чурчхела!

Что купить
Самый северный чай, выращи-

ваемый на склонах Кавказа в районе 

Сочи, — визитная карточка не только 
края, но и России. Продуктовую кор-
зину сувениров пополнят специи. 
Продаются они на рынках, там же 
найдутся пышные и ароматные вени-
ки из лаврового листа. Не пожалеете, 
если возьмете на пробу различные 
кавказские соусы. Там же у тетушек 
купите природную пемзу. Для жите-
лей холодной местности точно приго-
дятся вязанные из овечьей и козьей 
шерсти носки, шапки, варежки. 

Чего избегать
Самое опасное в Сочи — лень. 

С таким напарником можно по-
терять много времени и ярких 
впечатлений.

Подготовила Дарья БУРДА.

КАЗАНЬ
Часть  

третья

ПРОГУЛКА ПО МУНДИАЛЮ СОЧИ

Генеральный секретарь Федерации бокса России 
и финалист Суперсерии Мурат Гассиев.

Стадион «Фишт» 
до футбольной 
реконструкции.
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Кроме волонтеров оргкомите-
та «Россия-2018» на чемпио-
нате мира по футболу активно 
работают и 5 тысяч городских 
волонтеров. Все они прошли 
специальную подготовку в рам-
ках городской программы госте-
приимства, оператором кото-
рой выступает ресурсный центр 
«Мосволонтер». Добровольные 
помощники отлично ориентируют-
ся в городе, знают все о достопри-
мечательностях столицы, с ходу 
строят нужные маршруты, знают 
иностранные языки, а также как по-
мочь людям с ограниченными воз-
можностями. Они не растеряются 
в случае чрезвычайной ситуации 
и окажут при необходимости первую 
медицинскую помощь. 
Активисты работают на девяти на-
правлениях. Они помогают гостям 
на «последней миле», туристических 
маршрутах, в информационных и ак-
кредитационных центрах. Но больше 
всего добровольцев задействовано 
на функции «Транспорт» — 1647 чело-
век, и на Фестивале болельщиков — 
960! 
Побывав в фан-зоне на Воробьевых го-
рах, спецкор «МК» воочию убедилась, 
как волонтеры мастерски создают 
атмосферу праздника и помогают бо-
лельщикам из разных стран чувствовать 
себя комфортно. 

«Мы ответственны 
за отличное настроение»
Кому не достались или не по карману биле-

ты на матчи чемпионата мира по футболу, идут 
болеть за любимые команды в специальную фан-
зону, оборудованную на Воробьевых горах. Здесь, 
у Главного здания МГУ, проходит Фести-
валь болельщиков ЧМ-2018.

Городские волонтеры 
встречают гостей чемпионата 
и жителей столицы уже на вы-
ходах из метро. Добровольных 
помощников видно издалека. 
На них яркая экипировка: оран-
жевые футболки, фирменные 
ветровки и песочного цвета 
брюки. Также их отличают откры-
тость и доброжелательность. 

Стоит растерявшемуся бо-
лельщику чуть притормозить, как 
добровольцы тут же приходят 
на помощь. На английском, ис-
панском, немецком, французском расска-
зывают, как найти дорогу к фан-зоне. 

На время проведения масштабного 
спортивного мероприятия на Воробьевых 
горах действует пешеходная зона. Идти 
до смотровой площадки минут 20 бодрым 
шагом. Но никто не унывает. 

Захочешь потеряться, а не сможешь. 
Волонтеры стоят через каждые сто метров. 
Здороваются, улыбаются, направляют…

Чтобы попасть на территорию фан-
зоны, надо пройти через рамки. Не исклю-
чено, что придется постоять в очереди. Но на 
входе каждого гостя встречают с улыбками 
активисты. На руках добровольцев огромные 
поролоновые перчатки с надписью «дай пятеру 
волонтеру!». 

— Хай! — устремляется к болельщи-
ку из Коста-Рики волонтер Ульяна Назарук, 
вскинув в приветствии поролоновую руку. Со-
средоточенный до этого болельщик улыбается. 
И, здороваясь, хлопает девушке по гигантской 
«ладошке». 

А следом его приветствует еще один добро-
волец. Есть контакт. Одному подняли градус на-
строения. И вот уже идет целая компания гостей 
из Мексики. Тут уж в ход пойдут обе руки. Только 
успевай здороваться!

— Волонтеры — это лицо чемпионата мира, — 
говорит Ульяна. — Мы первыми встречаем гостей, 
отвечаем за настроение, за заряд эмоций, празд-
ничную атмосферу. Дарим каждому болельщику 
лучезарную улыбку и тепло, настраиваем их на 
позитив. Ведь по нам будут судить и о стране 
в целом, насколько Россия открытая и гостепри-
имная страна. 

Ульяне Назарук только на днях исполнилось 
17 лет. Она окончила 10-й класс. Но уже успела по-
работать волонтером на разных мероприятиях. 

— Одно из самых ярких впечатлений — это ра-
бота волонтером на фестивале робототехники «Ро-
бофест», который ежегодно собирает любителей 
научно-технического творчества в возрасте от 6 
до 30 лет. Фестиваль проходил в 75-м павильоне 
на ВДНХ. Там были представлены всевозмож-
ные модели роботов, оживленных компьютерным 
интеллектом. Было безумно интересно. А потом 
друзья мне рассказали о том, что идет набор во-
лонтеров на ЧМ-2018. Мне очень хотелось, чтобы 
состязания прошли на высоком уровне, внести 
в это свой посильный вклад, помочь организато-
рам и России в целом, поэтому я и подала заявку. 
Прошла собеседование, успешно справилась с те-
стом на английском, так как 9 лет училась в школе 
с углубленным изучением английского языка. 

— Из какой страны болельщиков больше 
всего? 

— Чемпионат только начался. В первые дни 
на Фестивале болельщиков больше всего было, 
конечно, наших соотечественников. А еще я бы 
отметила гостей из Бразилии, Аргентины и Мек-
сики. Их очень много. И они все очень позитивные, 
уже издалека кричат «ола!», улыбаются, просят 
сфотографироваться. 

— Как родители отреагировали на твою 
инициативу? 

— Они меня во всем поддерживают. Но папа 
сейчас беспокоится за мою безопасность. Считает, 
что в фан-зоне могут быть люди, которые выпьют 
и начнут агрессивно себя вести. Но его опасения 
напрасны. На фестивале замечательная атмосфе-
ра. И очень серьезная служба безопасности. 

«Пришел сюда 
за атмосферой»
Волонтеры на Фестивале болельщиков рабо-

тают в две смены. Каждый день выходят на работу 
по 480 человек. В целом на этой функции заняты 
около тысячи добровольных помощников. 

Ключевые позиции — это навигация, работа 
на вип-трибунах, на вип-парковках, на трибунах, 
предназначенных для маломобильных групп на-
селения. А также работа за сценой — «бэкстейдж» 
(дословно переводится как «за кадром»). 
Это основные направления. Но во-
лонтеры решают и много других 
задач. 

20-летний Максим Ти-
шин, который оканчивает 
третий курс Московско-
го государственного 
лингвистического 
университета, вооб-
ще «многостаночник». 
Он встречает гостей, 
помогает в штабе, 
в информационном 
центре, а также тем, 
кто работает за сценой 
— на «бэкстейдже».

— Основная моя 
функция — навигация. 
Встречая гостей, я сразу об-
ращаю внимание на то, в какую 
форму они одеты, какие флаги несут, 
— рассказывает Максим. — И уже стара-
юсь приветствовать их как на родном языке, так 
и на русском. Потом обязательно говорю: «Добро 
пожаловать в Россию». Все охотно здороваются, 
дают пятеру. Потом интересуются, как пройти 
к экранам, где можно купить пиво, где располага-
ются магазины с сувенирами. Подробно объясняю, 

где что находится в фан-зоне, 
чтобы они чувствовали себя 
комфортно и не терялись. 

— Сложно весь день 
приветствовать незнако-
мых людей? 

— Бывает, что рука уста-
ет, когда два часа держишь 
ее поднятой. А общаться 
я не устаю. В зависимости 
от психологических осо-
бенностей люди делятся 
на интровертов и экстра-
вертов. Тем, кто замыка-
ется в себе, наверное, 
было бы на этой позиции 
не очень комфортно. Я же 
люблю общаться с людь-
ми. Когда здороваемся, 
идет взаимообмен энер-
гией. Все болельщики 
позитивно настроены. 
Они приехали поддер-
жать свою страну, ис-
пытывают положитель-
ные эмоции. С такими 
людьми общаться 
одно удовольствие. 

Вот только что 
мы говорили на не-
мецком языке с го-
стями из Германии. 
До этого я на англий-
ском общался с ко-
лумбийцами. Они 
все в желтых фут-
болках, головные 
уборы у них укра-
шены перьями. 
Очень колорит-
ные и классные. 
Английский язык 
я учил в школе, а в 
университете мне 
дали немецкий 
язык. Но сейчас 
среди болель-
щиков много 
тех, кто говорит 
на испанском 
и французском 
языках. Я выу-
чил на испан-
ском с деся-
ток ключевых 

фраз, как и на французском. Все 
друг друга хорошо понимаем.

— Сейчас у студентов сессия, как все 
успеваете?

— Построил график так, что все успешно 
совмещаю — и работаю, и оставляю время на под-
готовку к экзаменам. Также люблю слушать музыку, 
хожу в фитнес-центр. 

— Какие требования предъяв-
ляют к кандидатам в волонтеры? 
Сложно было пройти отбор?

— Стать волонтером мо-
жет каждый, было бы желание. 
Здесь очень важна мотивация. 
Кроме этого нужно быть об-
щительным, уметь работать 
в команде, быть отзывчивым, 
гостеприимным, уверенным 
в себе, стрессоустойчивым. 
Нужно пройти тест на англий-
ском языке. Мне, например, 
предложили самый сложный 
вариант. Успешно его прошел. 
Уровень знания языка может быть 
разным в зависимости от функции во-
лонтера. Но и это не главное. У нас, напри-
мер, есть замечательный парень — египтянин, 
хирург по профессии. Он волонтер оргкомитета 
«Россия-2018». Говорит на арабском, а русский 
мы ему помогаем осваивать. 

— Многие отмечают красивую экипи-
ровку городских волонтеров. 

— Мне тоже наша форма очень нравится. 
Каждый городской волонтер получил две фут-
болки, куртку, брюки-трансформеры, кепку, крос-
совки, часы, сумку и значок. Хорошо, что были ис-
пользованы яркие, солнечные цвета. Ведь задача 
волонтера показать, что мы открыты для общения, 
что Россия — дружелюбная страна. И оранжевый 
цвет, бежево-желтый, оттенок фиолетового в одеж-
де наилучшим образом это передают. 

— Ваши ожидания от чемпионата 
оправдались? 

— Более чем! Я сюда пришел за атмосферой, 
чтобы расширить круг знакомств. Сначала думал: 
ого, сколько здесь работает волонтеров, навер-
ное, со всеми вряд ли удастся познакомиться. 
А получилось, что помогаю волонтеру на одной 

точке, потом на другой, третьей... Сразу 
устанавливается контакт. Идя мимо, 

мы приветствуем друг друга, даем 
пять. При этом шутим, подбадри-

ваем друг друга. Это очень кру-
то. Вот за этой атмосферой 

праздника, взаимовыруч-
ки, помощи и поддержки 
я сюда и приходил. 

Что касается на-
шей сборной, то я уве-
рен, что в этом году мы 
всем покажем! Но будем 
реалистами, есть более 

сильные сборные, такие 
как Бразилия, Германия, 

Испания, Франция, Арген-
тина. Но я думаю, что выйти 

из группы нам по силам. Да и 
дальше можем вполне побороть-

ся. Важно, чтобы болельщики стали 
«двенадцатым игроком» в команде. Это 

подчеркивают и сами футболисты. Зная наш 
темперамент, я уверен, что «двенадцатый игрок» 
будет на площадке на каждом матче. 

— Планами на будущее не поделитесь? 
— Надо окончить университет. В будущем 

я вижу себя дипломатом или консулом. Что ка-
сается волонтерского движения, то мне было бы 

интересно принять участие в различных между-
народных конференциях правовой направлен-
ности. В августе 2019 году в Казани пройдет чем-
пионат мира по профессиональному мастерству 
(WorldSkills Kazan 2019). Его цель — повышение 
авторитета и популяризация рабочих профессий. 
Надеюсь там поработать как волонтер. И грею себя 
надеждой, что удастся попасть на чемпионат мира 
по футболу-2022, который пройдет в Катаре. 

«Помогать стало 
потребностью»
Городским волонтером 

может стать любой желаю-
щий в возрасте от 16 лет 
и выше. Самому зрелому во-
лонтеру Раисе Семеновне 
Юряевой 86 лет. Отдыхать 
ей некогда, весь день у нее 
расписан по минутам. Пять 
лет назад, в преддверии 
9 Мая, она стала волонте-
ром Победы. Потом помогала 
в проведении Кубка конфеде-
раций, а теперь работает в каче-
стве волонтера на чемпионате мира 
по футболу.

Вот и Елена Райкова не осталась в стороне, 
когда шел набор волонтеров на ЧМ-2018. 

— Я по профессии бухгалтер, работала в кон-
салтинговой фирме. Сейчас уже могла бы отды-
хать, но сидеть дома — это не по мне, я волонтер 
по жизни, — говорит Елена. — Раньше участвовала 
в проектах, связанных с зоозащитой. Потом мы 
с единомышленниками помогали детским до-
мам. Работали добровольными помощниками 
на фестивалях. Это стало уже потребностью, я лю-
блю людей. Исходя из моего опыта волонтерской 
работы меня пригласили помогать на ЧМ-2018. 
Мое направление — навигация. Несмотря на то 
что целый день провожу на ногах, здороваюсь 
с сотнями людей, я не устаю. К нам в фан-зону 
идет самая демократичная публика, те, кто не смог 
купить билеты на стадион. Они очень доброжела-
тельные и приветливые. Говорят, что счастливы 
были приехать в Россию. Они охотно общаются 
с россиянами, пытаются говорить на русском, 
восторгаются нашей архитектурой, природой и по-
годой. Люди с разных уголков планеты собрались 
в одном месте, радуются, обмениваются мнением, 
я считаю, что это уже больше чем даже такое гран-
диозное событие, как чемпионат мира. 

— Душа чемпионата мира по футболу на-
ходится именно здесь, в фан-зоне, — говорит, 
в свою очередь, Виктория Власова. 

Вику считают одной из самых ярких пред-
ставительниц волонтерского движения, которая 
способна повести за собой сотни людей. Удиви-
тельно: Виктории только 17 лет, но на Фестивале 
болельщиков она уже супервайзер — помогает 

тим-лидерам. 
— Волонтерить я начала в 13 лет, 

была закреплена на спортивном ме-
роприятии за делегацией Хорва-

тии. Есть такая позиция у волон-
теров, как ассистент (атташе). 
По сути, это как старший брат 
или сестра, которые всегда 
помогут и подскажут, — рас-
сказывает Виктория. — Я со-
провождала гостей, решала 
все их проблемы. На тот мо-

мент я уже достаточно хорошо 
знала английский язык, чтобы 

переводить. 
Потом был масштабный про-

ект на ВДНХ, я смогла влиться в во-
лонтерское движение. Узнала, какие есть 

позиции, куда можно развиваться. С каждым 
годом набиралась опыта. Участвовала во многих 
мероприятиях. Когда проходила акция «Бессмерт-
ный полк», координировала группу тим-лидеров. 
На Фестивале болельщиков я супервайзер. У меня 
несколько функций. Надо помочь расставить лю-
дей. Ведь каждый раз приходится составлять 
новые списки и графики. С каждым волонтером 
надо лично пообщаться, понять его, учесть все 
запросы, чтобы ему было комфортно работать. 
Я считаю, что это хорошая школа жизни. Получен-
ные навыки мне, безусловно, потом пригодятся. 
После окончания школы я планирую поступать 
в университет «Высшая школа экономики» на спе-
циальность «маркетинг и рыночная аналитика». 
В дальнейшем хочу стать предпринимателем, 
открыть собственное дело. И конечно, буду про-
должать заниматься волонтерской деятельностью, 
развиваться в этом направлении дальше.

— Чего ждете от ЧМ-2018?
— Я уже получаю яркие эмоции. Это ведь так 

здорово — быть причастной к такому важному, 
знаковому событию и волонтерской программе. 
Сейчас говорю, а у меня мурашки по коже. Пони-
маю, что пройдет еще три недели, этот праздник 
закончится — и я буду очень скучать. 

— Что скажете тем, кто сетует, что 
молодежь ныне нерадивая, безынициа-
тивная, что у нее нет никакой социальной 
ответственности?

— Есть огромное количество молодых людей, 
которым интересно что-то масштабное. Они ак-
тивные, очень яркие, хотят творить свое будущее. 
Сделать мир лучше. Им присущи человеколюбие, 
чувство справедливости, милосердие. Без мате-
риальной выгоды по собственному желанию они 
делятся своими знаниями, энергией, временем, 
чтобы помочь другим людям. Сейчас все больше 
появляется молодых людей с очень сильной граж-
данской позицией. Только на чемпионате мира 
по футболу по всей стране работают 15 тысяч 
волонтеров, по Москве — 5 тысяч. 

Не потому что надо, 
а по доброй воле
Каждый из волонтеров — разносторонняя 

личность. Как, например, 17-летний Тимур Миндия-
ров. Парень окончил хореографическую школу. Его 
приглашали танцевать в Академический ансамбль 
народного танца имени Игоря Моисеева. Но Тимур 

выбрал другую стезю. Окончив ли-
цей №1 в Подольске, он планирует 
поступить в Университет нефти 
и газа имени Губкина, стать инженером. 

Год назад он был волонтером на Кубке конфе-
дераций. Работал тим-лидером, управлял неболь-
шой командой добровольных помощников. И его 
пригласили поработать волонтером на ЧМ-2018. 

— Я счастлив быть частью такого гранди-
озного события, как чемпионат мира, — 

говорит Тимур. — На Фестивале 
болельщиков я тим-лидер штаба 

волонтеров. В мои обязанно-
сти входит отслеживать всю 

аппаратуру, поролоновые 
ладошки. Я отмечаю, ког-
да добровольные помощ-
ники выходят на работу 
и уходят. Слежу за рас-
писанием волонтеров, 
составляю его так, что-
бы им было комфортно. 

Слежу, чтобы волонтеры 
вовремя получили пита-

ние, а также отвечаю за их 
безопасность. 

Еще одному тим-лидеру 
функции «Фестиваль болельщи-

ков», Анастасии Ладыгиной, тоже только 
17 лет. Она учится в московской школе №1527 

имени Капцовых все десять лет на одни «пятерки». 
На следующий год Настя хочет поступить в уни-
верситет «Высшая школа экономики» на факультет 
мировой экономики. 

— В волонтерское движение меня вовлекла 
подруга, — рассказывает Анастасия. — Первым 
большим мероприятием была акция «Бессмертный 
полк». Мне очень комфортно было среди открытых, 
отзывчивых, бескорыстных людей, какими явля-
ются добровольные помощники. Поняла, что у во-
лонтеров всегда найдется время на добрые дела 
и поступки ради благополучия других. С радостью 
окунулось в это движение. Ведь волонтерство — 
это еще и новый опыт, практика, возможность 
получить навыки в команде единомышленников. 

Сейчас я занята на ЧМ-2018. Работаю 
за сценой — на «бэкстейдже». При необходимо-
сти оказываю помощь приглашенным артистам 
и вип-гостям. Недавно, например, у нас со сцены 
выступали послы Фестиваля болельщиков FIFA 
Марсель Десайи и Александр Кержаков. Родители 
мной гордятся. Ведь не каждому поколению может 
выпасть чемпионат мира в родном городе и стра-
не. А оказаться в самой гуще событий, помогать 
гостям и болельщикам — это просто мечта!

Вот такие они, универсальные помощники, 
современные супергерои. Кто всегда готов прий-
ти на помощь не потому, что надо, а по доброй 
воле. 

Соло на трубе
К добровольным помощникам можно от-

нести и легендарного 75-летнего тромбониста 
Виктора Паутова из Саранска. Уже два десятка 
лет он не просто болеет за футбольную команду 
«Мордовия», но и аккомпанирует действиям игро-
ков, устраивая на трибунах импровизированные 
мини-концерты. 

Пошла команда в атаку, потеряла мяч, забила 
гол, проиграла встречу — на все у народного ар-
тиста Республики Мордовия заготовлена своя ме-
лодия. На стадионе у него есть постоянное 
место. Напротив вип-трибуны висит 
табличка «Место трубача».

Каждый из 11 городов 
— участников ЧМ-2018 
выбрал своего супер-
болельщика. Саранск 
представляет Виктор 
Паутов. 

Встретив зна-
менитого Архи-
пыча в фан-зоне 
на Воробьевых 
горах, спецкор 
«МК» не преминула 
взять у музыканта-
добровольца 
интервью. 

Виктора Паутова, 
играющего на тромбо-
не, обступили болельщики 
из разных стран. Каждый хо-
чет запечатлеть игру музыканта-
виртуоза на память. А он ловко 
переходит от одной зажигательной ме-
лодии к другой. 

И вот уже под его джигу танцуют гости из Ир-
ландии. А потом русские вместе с китайцами и бе-
лорусами поют «Катюшу». 

Среди болельщиков Виктор Архипович как 
рыба в воде. 

— В любое время — в холод, дождь или 
снег — я вместе со своей футбольной командой 
«Мордовия» на стадионе, — говорит тромбонист. 
— Жизнь сама меня закалила. Я ребенок войны, 
родился в 1942 году на берегу Японского моря. 
Родителей отца раскулачили и отправили в Сибирь. 
Он появился на свет в Томске. Мама в период 
коллективизации уехала осваивать Дальний Вос-
ток. Там они с отцом и познакомились. Мы так бы 
и жили в Приморском крае, но мне не подходил 
местный муссонный климат. И родители реши-
лись на переезд. Так мы оказались в Мордовии, 
в Саранске. 

— Когда стали заниматься музыкой?
— Еще в школе начал играть в духовом ор-

кестре, потом поступил в местное музыкальное 
училище. Играл на тромбоне. Это, по сути, боль-
шая труба. Благодаря тому что хорошо владел 
инструментом, в армии попал служить в Военно-
воздушную инженерную академию имени Жуков-
ского. Отыграл на шести парадах. Вернулся домой 
и устроился на работу в Саранский музыкальный 
театр оперы и балета имени Яушева. На днях у меня 
была круглая дата, закончился мой 57-й сезон 
в театре. У меня одна-единственная запись в тру-
довой книжке. 

— Как случилась любовь с футбольной 
командой «Мордовия»?

— Как-то друг дирижер Эдик Севрюков позвал 

меня поболеть за нашу мест-
ную футбольную команду, 
которая тогда называлась 

«Светотехника». Она играла во второй лиге. Матч 
был выездной, мы отправились в Ульяновск. Эдик 
попросил захватить с собой инструмент. Я долго 
упирался, но все-таки взял с собой тромбон. Тогда 
впервые на стадионе моя труба и подала голос. 
Но, как бы я ни играл, подбадривая нашу команду, 
она проиграла со счетом 0:1. Но дух, царящий 
на спортивной арене, уже взял меня в плен. Я за-
болел футболом. 

На этом матче присутствовал глава Респу-
блики Мордовия Николай Иванович Меркушкин. 
Шла телевизионная трансляция. Оператор взял 
меня крупным планом. Потом он встретил меня 
в городе, попросил и дальше ходить на стадион 
поддерживать команду. Вот в течение 20 лет уже 
аккомпанирую…

— Какие мелодии играете? 
— Когда хочу призвать игроков к атаке, играю 

песню «Смело, товарищи, в ногу». Когда случается 
неудача, наигрываю мелодию песни «Черный кот», 
где есть слова «говорят, не повезет, если черный 
кот дорогу перейдет». Голы я обычно отмечаю 
тушем. Если наша команда выигрывает, играю 
«День Победы». Также в зависимости от ситуации 
исполняю песни группы «Битлз», народные песни, 
джазовые импровизации на тему из оперы «Аида». 
За два часа много чего переиграю. 

Есть у меня в «Мордовии» любимый игрок — 
нападающий Руслан Мухаметшин, приветствуя 
его, я играю татарскую мелодию. Он сразу пово-
рачивает голову в мою сторону. 

Игроки иной раз просят: «Архипыч, сыграй 
марш «Прощание славянки», а бывает под на-
строение хотят услышать «Мурку». 

Не забываю я и о соперниках. На выездном 
матче в Самаре исполнял на трибуне песню «Ах, 
Самара-городок». Однажды одной мелодией 
утихомирил разбушевавшихся питерских фана-
тов. Гости из Северной столицы вели себя очень 
агрессивно, хамили. Я повернулся в их сторону 
и начал играть «Город над вольной Невой». Они 
же все помнят, как Марк Бернес пел: «Слушай, 
Ленинград, я тебе спою задушевную песню свою». 
На стадионе наступила гробовая тишина. Питерцы 
разом притихли.

— А бывает, что вас просят замолчать, 
не мешать смотреть игру?

— Случается, что кричат: «Не труби над ухом, 
иди отсюда!» Но тут же находится с десяток чело-
век, кто говорит: «Оставь трубача в покое! Играй, 
Архипыч!» 

— Говорят, что вам даже подарили позо-
лоченный тромбон фирмы «Ямаха»?

— Это все с подачи Николая Ивановича Мер-
кушкина. Как-то шел из парка, где играл, и около 
театра встретил главу республики. Он приезжал 
смотреть, как у нас идет ремонт. Увидел мой по-
трепанный футляр и говорит: «Покажи-ка свой 
инструмент». А у меня тромбон был старенький. 
Николай Иванович поинтересовался: «Сколько 
будет стоить новый инструмент?» Я говорю: около 
3 тысяч долларов. Он попросил написать письмо 
в администрацию. Так у меня появился фирменный 
тромбон. На нем и именная гравировка есть. 

— Какой у вас в театре репертуар? 
— Скоро пройдет премьера оперы «Пико-

вая дама» в новой, современной постановке. Там 
и пьют, и за волосы таскают. Но народ ходит, зрите-
лям нравится. В ближайшие дни будут идти балет 

«Щелкунчик» и опера «Мадам Баттерфляй». 
— На занятия спортом время 

остается? 
— Я 1950 году я был чем-

пионом Мордовии по лыжам. 
Сейчас и голова седая, и по-

звоночник был сломан — 
я побывал в двух авари-

ях, а продолжаю бегать 
и играть в настольный 
теннис. На прошедших 
зимних Олимпийских 
играх в 2014 году мне 
доверили быть факе-
лоносцем. Пробежал 

два этапа, движение 
в городе перекрыли, и я 

не успел зайти домой пе-
реодеться. Так и спустился 

в тот вечер в оркестровую 
яму в спортивном костюме. 

11 июля у меня день рож-
дения. Планирую пробежать в этот 

день 10 километров по стадиону.
— Все суперболельщики получили 

по два символических билета на первый до-
машний матч в своем городе из рук футбольных 
суперзвезд. Кто вам выдал сертификат? 

— Выдающийся вратарь английской сборной 
Гордон Бэнкс. 16 июня в Саранске на поле встрети-
лись команды Перу и Дании. На этот матч я ходил 
с Николаем Леонидовичем Храмовым. Это наш 
именитый спортсмен, экс-рекордсмен Мордовии 
в беге на 5 и 10 километров, чемпион России среди 
студентов в стайерских дисциплинах. Участник 
многих марафонов. В 1997 году он организо-
вал и сам стал участником пробега-эстафеты 
Саранск — Хельсинки. За 11 суток спортсмены 
преодолели расстояние 1541 километр. Потом 
Николай написал об этом книгу. 

— Выучили гимны стран, сборные которых 
будут играть в Саранске?

— У меня есть сборник с нотами. Любой 
из гимнов я могу сыграть с листа. В театре, в ор-
кестровой яме, мне приходится иной раз с ходу 
транспонировать мелодию на терцию или кварту. 
Я же профессиональный музыкант, народный 
артист Республики Мордовия. 

— Как Саранск встречает чемпионат?
— У нас все буквально выворачиваются наи-

знанку, чтобы достойно встретить гостей. Мэр 
Саранска Петр Тултаев вообще днюет и ночует 
на работе. Жители города несколько раз добро-
вольно выходили на субботники. Городские службы 
моют дороги с шампунем. Все хотят, чтобы чем-
пионат прошел на высоком уровне. Я тоже приго-
товил оригинальную музыкальную программу. Хочу 
показать, что Мордовия — самая гостеприимная 
республика.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ВОЛОНТЕРУ!»
Городские 
волонтеры 

смотрят на мир 
через призму 

справедливости 
и чести

«ДАЕШЬ ПЯТЕРУ

ДОБРОВОЛЬЦЫ

— Русская национальная шапка, купите шап-
ку, отличный сувенир! — на английском с пре-
красным рязанским акцентом кричит продавец. 
На лотке, подвешенном на шею (как у Алексашки 
Меншикова 350 лет назад!), — ушанки всевоз-
можных оттенков. Синие, зеленые, поросяче-
розовые. Подходит стайка болельщиков из Перу 
— один берет ярко-красную, с двуглавым орлом 
на кокарде, и тут же надевает. 

— Да уж половину цветов разобрали, — ра-
дуется студент Московского института стали и 
сплавов Алексей, решивший подработать между 
экзаменами. Оглянуться на толпу, что фланирует 
по Никольской, — и правда, многие в ушанках. 
Как только не жарко!

— Мы же прекрасно помним: в 1957 году все 
было совершенно по-другому! — пожилая пара 
идет по Никольской. У обоих — идеальная осанка 
и замечательно подогнанные костюмы.

Если здесь кто-то и сутулится — болельщи-
ки, которые не первый день на ногах. Мужчина 
лет 40 в цветах Мексики еле передвигает ноги 
— на плечах рюкзак, из рюкзака торчит фляжка 
с водой. Заворачивает к тележке с мороженым 
— но продавщица куда-то отошла.

— Мама, мама, давай купим мороженого! — к 

тележке со стороны Кремля подходят усталая 
мама в летнем деловом костюме и ангельско-
го вида дочка. Вот только мороженщицы по-
прежнему нет.

— Ола! Ола! — девочка, хотевшая мороже-
ного, и ее мама внезапно оказываются в кругу 
веселых латиноамериканцев. Обе не теряются, а 
берут телефон и делают селфи. Со всеми вместе 
и с каждым аргентинцем по отдельности. Правду 
говорят, вместо автографов теперь — совместное 
фото на телефон. И никаких, заметим, фото-
аппаратов: в 2018 году «мыльницы» полностью 
вытеснены смартфонами, остались лишь про-
фессиональные камеры в руках репортеров и 
художников.

Чем дальше в сторону Кремля, тем ощути-
мее «жаришка». Впереди звучит музыка, из толпы 
в сторону метро выныривают самые разные люди. 
Вот арабские женщины в бурках — на каждой 
руке по нескольку брендовых пакетов из ГУМа. 
Именно они делают основную выручку бутикам в 
эти дни. Вот серьезный мужчина в костюме: идет 
с портфелем, не смотрит ни на кого, и в ответ 
сама толпа, как Красное море перед Моисеем, 
будто бы расступается. Вот два пожилых друга 
(или брата?) в цветах сборной Перу: один катит 

другого на коляске.
У Историко-архивного — стационарная сце-

на. Барабаны отбивают ритм национальных ла-
тиноамериканских гимнов и интернациональных 
хитов. На сцене люди прыгают и танцуют.

Полиция не трогает никого, даже пьющих: 
половина болельщиков спокойно идет со стакана-
ми или банками пива. Жаль только, что нагретый 
асфальт уж очень сильно отдает расплескавшим-
ся любимым напитком болельщиков.

— По пиву в два дня сделали месячную вы-
ручку, — хвастается Алексей, официант в сэндвич-
баре. На летней веранде сидят болельщики-
мексиканцы, бразильцы, поляки...

У Богоявленского переулка обнаруживаем 
много полицейских. Причем рядом с нашими 
ребятами и девушками в форме — коллеги из 
других стран. Тоже в форме, с опознавательными 
знаками — на работе. Оказывается, многона-
циональный контингент для охраны порядка — 
традиционное правило ФИФА.

...Резкий, противный гудок: проезжает ма-
ленький жилищно-коммунальный бульдозер. Не 
просто так проезжает — рабочие кидают в него 
огромные черные мешки с мусором. От каждо-
го кафе, из каждой урны. Во «внефутбольное» 

время они делают это глубокой ночью или ран-
ним утром, но сейчас, если не собирать отходы 
по многу раз в день, Никольская просто может 
в них утонуть.

У самого ГУМа — снова музыка: азартно 
играют гитара и две флейты. Без слов, только 
инструментал — так понятнее. Шапка (опять 
ушанка!) перед ними наполнена монетами. Здесь 
приходится послушать — и разворачиваться об-
ратно: на Красную площадь проход уже несколько 
дней закрыт. Людская река местами уже выходит 
из берегов, но остается все такой же веселой. На 
ступеньках аптеки, что на углу с Богоявленским 
переулком, стоят две китайские девушки. 

— Надо, что ли, показать им дорогу? — об-
суждают фармацевты в аптеке. В торговом зале 
пусто и прохладно. — Болельщики вообще у 
нас почти ничего не покупают. Ни лекарства, 
ни средства гигиены. А вот мозг, конечно, вы-
носят изрядно. Но, как говорится, спасибо, что 
здоровы!

Никольская, давно нежилая улица, стала 
зоной карнавала, и это, кажется, не слишком 
обрадовало тех, кто на ней работает. Зато для 
всей остальной Москвы — прекрасное развле-
чение. Примерно как Патриаршие пруды, куда 
несколько лет назад, к ужасу тамошних обита-
телей, устремился веселиться весь город. Есть 
подозрение — и надежда, — что болельщики со 
всего мира уедут, а «жаришка» останется. Очень 
позитивное получилось место.

Антон РАЗМАХНИН.
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Виктория 
Власова.

Виктор 
Паутов.

Максим 
Тишин.

Анастасия 
Ладыгина.

Тимур 
Миндияров.



Повод для публикации пе-
чальный — смерть одного из 
самых-самых популярных на-
ших кинорежиссеров. Теперь 
о Станиславе Говорухине при-
дется лишь вспоминать, читать и 
слушать рассказы тех, кому до-
велось с ним работать на съемоч-
ной площадке. Однако у «МК» есть 
все-таки возможность дать слово 
самому Мастеру. В свое время ав-
тору этих строк довелось брать ин-
тервью у Станислава Сергеевича. 
Лейтмотивом тогда была история 
создания знаменитого сериала «Ме-
сто встречи изменить нельзя», од-
нако разговор касался и других тем. 
Сейчас благодаря сохранившейся 
старой записи можно узнать несколь-
ко тайн Станислава Говорухина и его за-
мечательных фильмов. 

Сам режиссер сформулировал тогда в начале 
нашего разговора главный его смысл: «Интервью, 
освобожденное от всех слухов и легенд». 

О названии сериала  
«Место встречи...»:

— Я не сценарий читал, а книжку Аркадия и 
Георгия Вайнеров. Как прочел, сразу же понял, 
что надо немедленно снимать фильм... Это было 
в конце 1976 года... 

Хотел, чтобы фильм назывался «Черная кош-
ка». Но это по тем временам могло показаться 
слишком мистическим. Даже название самого ро-
мана братьев Вайнер — «Эра милосердия» — мне 
нравилось в качестве названия нашего сериала 
все-таки больше, чем «Место встречи изменить 
нельзя»... А этот, окончательный вариант появился 
благодаря Кириллу Замошкину — литературному 
редактору журнала «Смена», где впервые был 
опубликован роман Вайнеров.

О Шарапове:
— Когда выбирали актера на роль Шарапова, 

Вайнеры не очень поддерживали кандидатуру 
Конкина, и я тоже не очень... Уже на третий или 
четвертый день съемок предложил Высоцкому: 
«Давай возьмем Колю Губенко!». Но Володя воз-
разил: «Не стоит. Мы с ним мажем одной кра-
ской». Лишь значительно позднее, когда съемки 
закончились, мне стало абсолютно ясно: надо 
было снимать Леню Филатова! Но когда сериал за-
пускался, его не было среди тех актеров, которых 
пригласили на пробы, я даже с ним не разговари-
вал тогда на эту тему. Филатов так никогда и не 
узнал о моем запоздавшем «открытии» — я ему 
об этом не говорил.

О Высоцком-режиссере: 
— Володя в то время уже собирался попро-

бовать себя в режиссуре. Я видел, что ему это 

вполне по силам, и сам 
предложил: «Если хочешь — пожалуйста, 

сними несколько эпизодов». Высоцкий в ответ: 
«Но ты же все равно будешь вмешиваться, по-
правлять!». И тогда пришлось пообещать: «Во-
лодя, я вообще не зайду в съемочный павильон!». 
Свое слово сдержал: все три дня, что Высоцкий 
работал, я ни разу на съемках не появился. Тог-
да как раз купил новую машину, вот и ездил на 
ней вокруг павильона. Ну, еще иногда курил с 
ребятами из съемочной группы у входа... А в по-
следний день вообще уехал из города. Володя 
снял несколько проходных сцен для разных серий 
картины. Например, эпизоды с опознанием Фокса, 
с освобождением Груздева...

О загадочной подруге Жеглова 
(в кадрах, посвященных празднику во 

Дворце культуры работников милиции, есть 
эпизод, где Глеб спускается по лестнице под 

ручку с симпатичной дамой и, несколько 
рисуясь, говорит ей: «Видишь, Люба, каких 

орлов воспитываю?!»):
— Идея снабдить сурового муровского капи-

тана подругой появилась прямо во время съемок. 
Ну не евнух же он — нормальный, молодой еще 
мужик! Вот и включили в фильм такой эпизод — 
намек, что по крайней мере какая-то одна жен-
щина в жизни Глеба была… А роль подруги Глеба 
Жеглова сыграла ассистент режиссера из нашей 
съемочной группы.

Об успехе и наградах:
— То, что картина получится, я знал еще во 

время съемок. И все-таки столь грандиозный 
успех стал неожиданностью... Так получилось, 
что, когда сериал вышел на телеэкраны, я не смог 
посмотреть первые четыре серии: сначала летел 
из Одессы в Москву, потом добирался поездом 
в Казань... Приехал туда как раз к пятой серии. 
Вот, думаю, сейчас хоть ее посмотрю вместе с 
друзьями! Однако из-за усталости от всех этих 
перелетов-разъездов ненароком заснул. Про-
сыпаюсь от каких-то громких выстрелов за окнами 

квартиры. Встал, осмотрелся: в гостиной все мои 
друзья и гости по телевизору заключительную 
серию «Места встречи» смотрят, не шелохнут-
ся от напряжения. Спрашиваю у них: «Почему 
стреляют?» «Праздничный салют», — говорят… и 
снова уткнулись в экран телевизора. Я подошел 
к окну — а оно выходило как раз на центральную 
городскую площадь — и вижу картину: небо усы-
пано разноцветными огнями, а на самой площади 
ни единого человека, только дежурный мили-
ционер ходит... Оказывается, в тот день в Казани 
родился миллионный житель и по такому поводу 
местные власти устроили народное гулянье с 
фейерверком. Но пятая серия «Места встречи», 
транслируемая по телевизору, сорвала все эти 
праздничные мероприятия в столице Татарстана! 
Я тогда подумал: вот высшее, истинное признание 
достоинств нашего фильма — весь народ сидит 
дома у экранов!

Через некоторое время я повез сериал в 
Ереван, на фестиваль телевизионных фильмов. 
Прикидываю: «Ну, первую-то премию нам не дадут, 
поскольку в конкурсе участвует идеологическая 
картина «Карл Маркс — молодые годы», но уж 
вторую или третью, может, получим». Увы! Там 
было огромное множество призов, премий, ди-
пломов, и единственным фильмом, который не по-
лучил вообще никакой награды, оказался «Место 
встречи изменить нельзя»! Вот такое отношение 
к нему продемонстрировала наша высоколобая 
критика. Хотя все видели, что это действительно 
всенародно любимый фильм... Тогда я понял, что 
фестивальное кино и кино как искусство кинема-
тографа — это совсем разные вещи.

О продолжении популярного 
сериала:

— Когда стало понятно, что фильм получа-
ется, мы в своем кругу обсуждали: а что если 
сделать продолжение? Но не более того... Меж-
ду тем о предполагаемых съемках новых серий 
«Места встречи» я слышу уже много лет. Якобы 
сохранились пленки с какими-то не попавшими 
в картину фрагментами, где играет Высоцкий, 
и эти фрагменты можно использовать в новых 
сериях... Чушь полнейшая! Ни-ка-ких фрагментов 
не сохранилось — весь материал, отснятый с 
участием Володи, вошел в фильм! Так что може-
те написать: никакого продолжения сериала не 
предвидится, и режиссер Говорухин в это дело 
не влезет, потому что нельзя дважды войти в 
одну и ту же реку!

О своем лучшем фильме:
— Я считаю своей лучшей картиной «Бла-

гословите женщину». Мне очень нравится «Во-
рошиловский стрелок». Я абсолютно доволен 
художественным результатом картины «Десять 
негритят», мне очень по душе «Робинзон Крузо» 

и «Приключения Тома Сойера». «Место встречи» 
по его художественным достоинствам я став-
лю в ряд с этими картинами, не выше. Но есть 
высший судия — зритель, вот ему виднее. Ему 
нужно доверять, и я ему всю жизнь доверял... 
Если зрители считают, что «Место встречи» это 
шедевр — а так считает подавляющее число 
людей, живших в СССР, — значит, сериал про 
Жеглова с Шараповым и есть шедевр, значит, 
это я сам недооцениваю его... Снятый фильм 
мне, режиссеру, уже не принадлежит. И когда я 
пытаюсь прилюдно критиковать свою картину, 
зрители в зале возмущенно галдят: «Прекратите! 
Как вам не стыдно?!».

Может быть, пройдет еще лет 25 — и оста-
нутся востребованными, выживут мои «детские» 
картины: «Том Сойер», «Робинзон», «Капитан 
Грант». Потому что сегодня детских фильмов та-
кого масштаба, столь сложных в постановке, столь 
затратных никто в стране попросту не снимает. 
А без них тоже нельзя...»

P.S. В фильмах Станислава Говорухина сни-
малось много прекрасных, очень популярных и 
любимых народом артистов. И все-таки так уж 
получилось, что главным его актером-соратником, 
актером-другом навсегда остался Владимир Вы-
соцкий. Прихотливая Фортуна скопировала даже 
смерть этих двух замечательных мастеров экрана. 
Высоцкий умер в разгар праздничных событий 
московской летней Олимпиады. А Говорухина 
не стало как раз в начале другого спортивного 
суперпраздника, проводимого в стране, — чем-
пионата мира по футболу.

И тогда, в 1980-м, и сейчас, в 2018-м, эти 
спортивные форумы оказались для многих из нас 
отмечены черной траурной ленточкой: прощай, 
любимый Мастер!

Подготовил  
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

 куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

 расслабление! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

В пятницу «MegaБит» подробно расска-
зал о том, что происходило на между-
народном фестивале «дикорастущей» 
музыки. Одними из его главных героев 
стали Brothers Moving — сумасшедшие 
парни из Копенгагена, которые начинали 
с уличных джемов, а в итоге ворвались 
на большую сцену. В их репертуаре и 
смелые каверы на блюзовые и рок-н-
ролльные нетленки, и авторские песни, 
в звучании — свобода и постоянная им-
провизация при узнаваемости собствен-
ного музыкального языка. Они добились 
успеха самостоятельно, без привле-
чения продюсеров и пиар-агентств. На 
третий день на опен-эйре стало жарко, 
и некоторые шутили, что именно зажи-
гательные братья привезли с собой хо-
рошую погоду. На их концерт собралась 
внушительная толпа, а потом очередь на 
автограф-сессии не заканчивалась боль-
ше часа. После нее артисты встретились 
с «МК», чтобы поговорить о том, какие 
форматы выступлений им ближе, чем 
каждый раз удается удивлять поклонни-
ков и как сделать так, чтобы старые хиты 
не надоедали.

— Ребята, вы впервые на этом фестивале. 
Какие у вас впечатления?

— Для нас это невероятно позитивный и при-
ятный опыт. К тому же мы знаем, что два первых дня 
здесь было холодно, а сегодня — в день нашего 
концерта — с утра светит солнце, жара. Идеальная 
погода для опен-эйра. У вас невероятно друже-
любная публика. Мы не впервые это замечаем, 
но кажется, что здесь она вообще какая-то осо-
бенная. Как будто самые яркие, активные, музы-
кально любознательные люди собрались в одно 
время в одном месте и устроили нам теплый, да 
что там, горячий прием. Мы были шокированы, 
когда вышли на сцену: люди радовались, кричали, 
сразу кинулись в пляс. Отдача очень важна. Мы же 
начинали как уличные музыканты и в душе всегда 
ими и останемся, а такой формат предполагает 
живой диалог со зрителями.

— Какие еще российские опен-эйры вам 
запомнились за то время, что вы приезжаете 
к нам с гастролями?

— Мы выступали на большом питерском фе-
стивале инди-музыки и еще на одном… Сейчас не 
вспомним его название… Но на городских опен-
эйрах все-таки другая атмосфера, а здесь, на 
природе, можно расслабиться.

— Вы, кстати, не задумываетесь о том, 
чтобы уже выучить русский язык? У вас здесь 
все больше поклонников…

Аске: Да, я уже немного говорю по-русски. 
(Смеется. Продолжает по-английски.) Видишь, у 
меня даже неплохое произношение. На самом 
деле ваш язык довольно сложный, так что при-
дется потрудиться.

— Что интересного произошло у вас в по-
следнее время?

— Мы абсолютно сумасшедшие ребята, при 
этом очень счастливые: у нас есть возможность не 
делать остановок, продолжать колесить по всему 
миру, устраивая такие шоу, как сегодня. И для 
этого нам ничего не нужно, кроме собственных 
инструментов и голосов. Сейчас тенденция такова, 
что часто артисты пытаются удивить свою публику 
какими-то спецэффектами, постановками, но эта 
история совершенно не про нас. Мы работаем ис-
ключительно на живой энергии, ничем не прикры-
ваемся. Кроме того, очень здорово знакомиться 
на гастролях с новыми интересными людьми. Ну 
и, конечно, из новостей — мы выпустили альбом. 
Песни из него были уже раньше, но наконец все 
это приобрело завершенную форму. Пластинка 
получила много приятных отзывов, и люди про-
должают радоваться нашей музыке.

— Массовая популярность пришла к вам 
после кавера на олдскульный хит Кэба Кэл-
лоуэя «Minnie the Moocher». Он вам самим 
еще не надоел?

— Иногда уже становится скучно, но мы гоним 
от себя эти мысли. Когда приезжаешь куда-то 
и тысячи людей просят: «Сыграйте эту песню!», 
мы не можем им отказать. К тому же находятся 
те, кто ее еще не слышал. Как можно лишить их 
такой возможности! Но мы пробуем что-то новое, 
постоянно устраиваем джем, нам неинтересно 
играть одинаково. Как ты могла услышать, даже 
«Minnie the Moocher» мы сегодня исполнили по-
другому. И так каждый раз. Главное — не терять 
задора. Пока мы сами кайфуем, мы сможем давать 
что-то и слушателям.

BROTHERS MOVING 
ПРИВЕЗЛИ ЖАРУ 
НА «ДИКУЮ МЯТУ»
Датские братья 
стали украшением 
российского опен-эйра

7 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
19 июня с 8.00 до 20.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
20 июня с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12, у «Аптеки»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, возле 
городской стоматологии

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, перерыв с 14.00 
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в редакцию 
через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Станислав Говорухин: «Пусть это будет интервью, 
освобожденное от всех слухов  
и легенд»

ТАЙНЫ РЕЖИССЕРА

На съемках фильма 
«Место встречи...»

В редакции «МК».

В субботу в храме Христа Спасителя простились со Станиславом Говорухиным. Собралась, без преувеличения, вся культурная Москва.

Лев Лещенко, 
они с 

Говорухиным 
дружили 

семьями.

Вдова Галина. Президент Владимир Путин: 
«В моем сердце он останется 
навсегда».

Сергей 
Гармаш 
пришел 
на прощание 
с букетом 
красных 
роз.
Леонид 
Рошаль в 
почетном 
карауле.
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В 87 лет ушел из жизни Геннадий Рожде-
ственский. Рак. Умер в хосписе. Для со-
ветской империи, для мировой музыки 
— фигура легендарная. Но новое время 
— новые нравы, и сообщение о смерти 
маэстро продержалось в топе Яндекса, 
дай бог, полчаса, потом исчезло... Но 
шутка в том, что Геннадий Николаевич 
корнями пророс в российскую музы-
кальную ткань, успев отметиться везде, 
поэтому имя его — мягко, без пафоса — 
еще будет всплывать то тут, то там очень 
долго. Колоритен был, масштабен, мог 
высшую тайну о музыке буквально по-
мять руками, что мало кому дано, ну и 
непрост, конечно.

Это всегда очень сложно — зная о человеке 
многое, фильтровать поток сознания в момент его 
ухода. Что ни эпизод его жизни, то... грандиозная 
победа или оглушающий скандал. Но он так жил, 
свободно и задорно, служа музыке, и еще раз 
ей. Одной. И, будучи беспартийным, был одарен 
максимально — и званием народного артиста, и 
Ленинским лауреатством, и званием Героя Соц-
труда. Так и получал от советских властей, с одной 
стороны, оплеухи, с другой — благодарности.

Конечно, люди, посвященные в музыкаль-
ную религию, вспомнят его громкий уход из 
оркестра Всесоюзного радио и Центрального 
телевидения, нынешний БСО им. Чайковского, в 
котором Рождественский проработал с 1961 по 
1974-й. Есть несколько версий произошедшего, 
но наиболее достоверная все же за авторством 
самого Рождественского. Его пригласил к себе 
тогдашний «великий и ужасный» председатель 
Гостелерадио Сергей Лапин и вежливо указал, 
что из БСО в последнее время участились случаи 
эмиграции евреев за границу. А посему «всего-то 
42 человека» — этих самых лиц еврейской на-
циональности — надлежало уволить.

Причем сам Рождественский приводил такие 
подробности разговора с Лапиным, которые при-
думать просто невозможно: «Ну не все же у вас 

такие дисциплинированные, — ласково урчал 
Лапин, — правда ведь? Кто-то опоздал на репе-
тицию, кто-то болтает во время репетиции, ну а 
потом не все же они безупречно играют, а? Хотя, 
извините, это уж целиком ваша компетенция, я 
в этом, как говорится, «не копенгаген» (смешок). 
Да-с… так вот: кто-то опоздал, кто-то болтал, а вы 
нам докладную записочку — так, мол, и так, а что 
дальше делать — мы уж как-нибудь разберемся, 
это уж не ваша забота… да-с».

...Потом еще Рождественскому подсунули 
анонимочку на имя все того же Лапина, что БСО 
является «сионистским центром» с полным пре-
небрежением к русским музыкантам. А это был 
уже серьезный наезд не на музыкантов, а лично 

на дирижера. Ну и кончилось тем, что Рождествен-
ский из оркестра ушел. Никого не уволив. Это сде-
лали без него. Однако в трудовую книжку черкнули 
благодарность «за безупречную службу». Видимо, 
так получалось только у Рождественского. С его 
невероятным, космическим обаянием.

...А я вспоминаю, как он входил в арку 
«Геликон-оперы» — горделиво, но не гордо, вели-
чаво, но не снобистски, озорно улыбаясь, комикуя, 
но обладая при этом тонной аристократического 
достоинства. Он любил побыть актером на сцене. 
Но! Ровно до того момента, пока не становился к 
пульту. Как это может быть, вы спросите. А дело в 
том, что кратенько, минуток на 15–20, Рождествен-
ский любил рассказать залу о той музыке, которую 
предстояло исполнить. И, бог мой, как он говорил! 
Наверное, сам Гоголь в этот момент просыпался 
в нем, потому что каждое его слово, как пирожное 
после долгого поста, само устремлялось в рот. 
Позже эту манеру переняли и иные дирижеры, 
но, пусть простят, обаянием до маэстро они и на 
десятую часть не дотягивают... А когда он вставал 
за пульт, слово испарялось. И дальше шла уже 
музыкальная эпопея, о которой сейчас вспоми-
нают, увы, с грустью его коллеги.

— Несказанный подарок я получила, работая 
с Геннадием Николаевичем на «Макропулосе», 
— рассказывает народная артистка Наталья 
Загоринская, солистка «Геликона», лауреат «Зо-
лотой маски», певшая партию Эмилии Марти в 
премьерном «Средстве Макропулоса» Яначека, 
когда за пультом стоял Рождественский, — и даже 
тогда не осознала сразу этого явления, но после 
стала слушать много записей, ходила на его кон-
церты. Открыла его заново. Обнаружила, что это 
какой-то гений, который совершенно уникально 
слышит музыку.

— Вот очень точно: говоря о 

дирижере, прежде всего надо говорить о 
его СЛЫШАНИИ. 

— Конечно, ведь очень немногие находятся 
в этой звуковой религии. Что до спектакля, то 
сначала мы готовили его с ассистентом, а потом 
пришел сам Рождественский. И было полное 
ощущение, что вам крылья дают. Ты стоишь на 
сцене, у тебя что-то недоучено, страшно волну-
ешься, трепещешь, но с ним все это уходит одним 
махом, потому что он дает смысл. Смысл. В его 
руках, в его лице было не просто наслаждение 
от музыки, но ее сотворение — вот она, зримая, 
ощутимая! Руки его держат паузу, держат всех нас, 
весь мир. И такое я почувствовала единственный 
раз в своей жизни — вот эту «воздушную по-
душку», когда ушло все лишнее, все ненужное, 
все мелочи, осталась самая суть. Он все видел 
прекрасно — что певица может, а что нет. Но от-
носился предельно положительно, не давя, но 
поднимая тебя до невероятных высот...

— То есть был проводником...
— Да! Вопрос высшего знания: он-то знает. 

А мы не знаем. Он слышал внутреннюю жизнь 
каждого голоса в оркестре. Понимаете? Не так-
тирование, когда все идет себе чин чинарем, а он 
слышал разнообразие, разноголосие, слышал 
волю каждого, не подавлял, но сплетал воедино! 
Каждый инструмент в его симфониях жил полно-
ценной жизнью. Это было похоже на мироздание. 
Это поражало. Вот слушаешь иного дирижера, 
думаешь — ну да, музыка. А у Геннадия Николае-
вича была не музыка, но жизнь.

...В свое время Рождественский вытаскивал 
очень много ранее не исполнявшейся музыки 
— запускал на высокую орбиту Пуленка, Орфа, 
Бриттена, Губайдуллину, Сибелиуса, Шнитке, 
Яначека. Многих. На чем и акцентирует внимание 
Денис Мацуев:

— Я преклоняюсь перед этим легендарным 
человеком со своим совершенно неповторимым 
индивидуальным стилем и интеллектом, который 
просто поражал. Магия в каждом слове, в каж-
дом жесте. И важно отметить, как он — что было 
непросто по тем временам — пропагандировал 
незаслуженно неиграемую музыку разных стилей, 
разных жанров как старинную, так и современную. 
И этой миссии первооткрывателя он был верен 
практически до последних дней. И когда уходят 
такие люди, обрывается связь, связь с великими 
гуру XX века, с которыми Рождественский общал-
ся, да он и сам был гуру во всех отношениях.

Дирижер Александр Сладковский продол-
жает тему музыкального наследия маэстро:

— Я помню прекрасно свои детские впе-
чатления — те брукнеровские циклы, которые 
он делал, и в этом смысле его роль бесценна 
не только как дирижера, но и как просветителя. 
До сих пор благодарен ему за эти университе-
ты — за концерты, программы, лекции. Это были 
абсолютные прорывы по тем временам — музыка 
Денисова, Шнитке, зарубежных авторов... Он, 
по-моему, первым или одним из первых сыграл 
Третью симфонию Прокофьева, широко неиз-
вестную до этого. Гигантское наследие...

— А как бы вы отметили его чисто дири-
жерскую манеру?

— Совершенно феерическая манера, о ко-
торой складывали столько легенд. Он очень до-
верял музыкантам и мало с ними репетировал, 
как бы говоря: «Если вы чего-то не выучили, это 
ваши проблемы». Ко всему он в жизни относился 
с некоторой иронией. И, будучи готовым сам, он 
полагался на то, что и музыканты сознательны. 
Я приверженец несколько иного направления, 
как вы понимаете. Он музицировал, делал это 
виртуозно, но с таким методом ему невозможно 
было бы думать о прорыве в том оркестре, который 
находится на низком уровне. Но его интеллект, 
невероятные познания, жажда просвещения за-
жигали огонь во многих. И сейчас любой музыкант 
очень переживает из-за этой глубокой потери...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Прославленный 
дирижер ушел  
на 88-м году жизни

«У РОЖДЕСТВЕНСКОГО БЫЛА НЕ МУЗЫКА, НО ЖИЗНЬ»
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“Московский коМсоМолец”    
18 июня 2018 года 
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 25…27°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер слабый. 
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.32. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

дНИ роЖдЕНИЯ

Максим Галкин (1976), артист эстрады, паро-
дист, телеведущий
Николай Леонов (1933–1999), писатель, автор 
популярных детективов
Пол Маккартни (1942), легенда рок-музыки
Ирина Пегова (1978), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России
Диззи Рид (1963), рок-музыкант, клавишник 
группы «Guns N’ Roses»

Юрий Соломин (1935), актер, режиссер, худрук 
Малого театра, народный артист СССР
Варлам Шаламов (1907–1982), писатель («Ко-
лымские рассказы»)

датскИй уголок

Всемирный день мотоциклиста.
Всемирный день гармонии.
1793 г. — американец Эли Уитни запатентовал 
хлопкоочистительную машину.
1918 г. — в Новороссийской бухте под руко-
водством Федора Раскольникова затоплен 
Черноморский флот, чтобы не отдавать его по 
условиям Брестского мира.
1973 г. — начался визит Л.И.Брежнева в США, 
во время которого были подписаны соглашения 
о предотвращении ядерной войны, о сотруд-
ничестве в области мирного использования 
ядерной энергии и др. 
2008 г. — сборная России по футболу впер-
вые вышла в 1/4 финала чемпионата Европы 
по футболу.

— Победа нашей сборной над Саудовской 
Аравией очень дорога, — заявили чиновни-
ки, повысив в один день пенсионный возраст 
и НДС. Теперь россияне со страхом ждут 
триумфа в игре с Уругваем.

Помогите найти индийский фильм. Она бо-
гатая, а он бедный. Ей нельзя за него замуж, 
а они любят друг друга. Там еще танцуют и 
поют много.

— Дорогой, посмотри в Интернете, как мебель 
в квартире по фэншуй расставить?
— Милая, говорят, что по фэншуй Южного Бу-
това вообще не существует!

Моя подружка не сидит в соцсетях. Поэтому 
она просто выставляет кота, завтрак и свою 
сонную физиономию в окно.

— Добро пожаловать в клуб глупых вопросов.
— Это здесь клуб глупых вопросов?
— Вы теперь новый лидер нашего клуба.
— Какого клуба?

1

2

3

4

5

горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

© Зао «редакция газеты «московский комсомолец», 2018.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
Зао «редакция газеты "московский комсомолец».

редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. «Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке Федерального 
агенства по печати и массовым коммуникациям». материалы в рубрике «моя москва» 
опубликованы на коммерческой основе. материалы «граффити» и «Ночь в музее» в рубрике 
«курьер культуры» 17 и 18 мая 2018 г. опубликованы на коммерческой основе.

срок подпИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 19.00

дежурный редактор:
Елена ВасИлЮХИНа
НомЕр подпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

адрЕс рЕдакЦИИ И ИЗдатЕлЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктроННЫй адрЕс 
рЕдакЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ооо «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-05-00336
общий тираж: 1.918.761 

отпечатано в Зао «полиграфический комплекс «Экстра-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса россии», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧрЕдИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕтЕлЬстВо о рЕгИстраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
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100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кроссВорд

праЗдНИк

алЬма-матЕр

Осенью сорок первого в столице, к кото-
рой вплотную придвинулся фронт, секретарь 
московского горкома комсомола по военной 
работе Александр Шелепин отбирал доброволь-
цев для партизанских отрядов, для диверсий в 
тылу врага.

 Проситься в партизаны пришла ученица 
201-й московской школы Зоя Космодемьянская. 
Шелепину показалось, что ей это не по силам, 
и он отказал. А потом все-таки отправил Зою в 
диверсионно-разведывательную школу. В Кун-
цеве, в помещении детского сада, вчерашних 
школьников наскоро готовили к зафронтовой 
работе.

АЛЕКСАНДР ШЕЛЕПИН  
И ЗОЯ КОСМОДЕМЬЯНСКАЯ
 Полный курс проходили за десять дней. 

И это-то ничтожно короткий срок, а группу Зои 
сочли готовой к заброске в тыл врага всего через 
четыре дня! Отправить на сложнейшее задание 
необученную молодежь — заведомо обречь ее 
на гибель. Никакой военной необходимостью эти 
жертвы не оправдывались. Но такова была воля 
вождя, и командиры спешили отчитаться об ис-
полнении сталинского приказа. В диверсионные 
группы с сентября по декабрь 1941 года взяли 
две тысячи юношей и девушек. Той зимой погиб 
каждый четвертый.

 23 ноября группа перебралась на занятую 
немцами территорию возле Наро-Фоминска. 
Пять дней они двигались в сторону деревни Пе-
трищево. Большая часть группы погибла, оста-
лись трое. Вечером 27 ноября двое пробрались в 
деревню, перерезали провод полевого телефона 
и подожгли конюшню. Загорелась и изба крестья-
нина Петра Свиридова. Тот выскочил из избы, 
схватил поджигателей и передал немцам.

Один — Василий Клубков — предпочел все 
рассказать. Согласился работать на немцев, и 
его переправили назад через линию фронта. Он 
попал в руки чекистов, и его расстреляли. А Зоя 
Космодемьянская на допросе упорно молчала, 
даже не назвала свое настоящее имя. Утром 29 
ноября немцы Зою повесили. Ее трагическая 
судьба так потрясла людей даже в те суровые 
времена, что на смерть девушки откликнулась 
вся страна. Зоя стала символом стойкости и 
мужества.

Совсем не официозная поэтесса Маргарита 
Алигер написала получившую громкую извест-
ность и удостоенную сталинской премии поэму 
«Зоя», воспев в ней в духе тех лет и секретаря 
горкома комсомола Александра Шелепина:
Октябрьским деньком, невысоким и мглистым,
В Москве, окруженной немецкой подковой,
Товарищ Шелепин, ты был коммунистом
Со всей справедливостью нашей суровой...
Ты не ошибся в этом бойце,
Секретарь Московского Комитета...

 Это уже была всесоюзная слава, сыгравшая 
свою роль в его карьере. Со временем он воз-
главит комсомол.

НАЧАЛЬНИКИ 
ЗАПАНИКОВАЛИ
 Сталин просыпался очень поздно и приез-

жал с дачи в Москву, в Кремль, часам к двенад-
цати. В ночь на 15 октября он, видимо, почти не 
спал. Распорядился собрать политбюро необыч-
но рано. Охранникам пришлось поднимать с 
постели членов партийного руководства около 
восьми утра. В девять они собрались в кабинете 
вождя. Обсуждался один вопрос — кому и когда 
покидать Москву. Вождь объявил, что всем нужно 
сегодня же, то есть пятнадцатого вечером, эва-
куироваться. Он сам уедет из города на следую-
щее утро, то есть шестнадцатого октября. 

 Сталин не верил, что город удастся удер-
жать. Подписал постановление «Об эвакуации 
столицы СССР города Москвы», которое едва не 
погубило город. Когда Сталин объявил, что ру-
ководство страны должно покинуть город, весть 
об этом мгновенно распространилась по городу. 
На окраине Москвы слышна была артиллерий-
ская канонада, и чиновники решили, что немцы 
вот-вот войдут в город, и все побежали. Стала 
ясна слабость системы, безответственность 
аппарата, трусость людей, которых выдвинул 
Сталин. Организованная эвакуация преврати-
лась в повальное бегство. 

 Оборона Москвы — история невероятного 
мужества и самопожертвования. Но это еще и 
история о том, как слабая власть, неумелые и 
трусливые руководители едва не сдали врагу 
город. Жестокая военная реальность стащила 
их с трибун, выдавила из просторных кабинетов, 
откуда они правили страной и городом, да еще 
и высокомерно объясняли народу, как ему жить 
и работать... А теперь, растерянные, запанико-
вавшие, ни на что не способные, они бежали — 
вместо того, чтобы защищать город. 

 Начальники бросили Москву на произвол 
судьбы. Загрузив служебные машины вещами 
и продуктами, пробивались через контрольные 
пункты или объезжали их и устремлялись на 
Рязанское и Егорьевское шоссе.

 Но нашлись сотни москвичей, которые, 
понимая, что они рискуют собственной жизнью, 
согласились остаться в Москве, если ее захватят 
немцы, и продолжить борьбу с врагом в под-
полье. Им меняли фамилии и выдавали новые 
документы.

 Первый секретарь Сокольнического райкома 
комсомола Григорий Коварский рассказывал:

 «15 октября часов в восемь вечера позвонил 
секретарь райкома партии. Выслушав его, я не-
вольно попросил повторить сказанное, так как 
оно не укладывалось в сознании. Положив труб-
ку, набрал телефон второго секретаря горкома 
комсомола Михаила Морозова. Тот подтвердил 
услышанное: фашисты значительно усилили 
натиск… Необходимо ликвидировать все райко-
мовские документы, оставив себе только печать. 
Мы собрали все оставшиеся в райкоме бумаги и 
сожгли их в котельной соседнего завода.

 Мне было дано задание — получить ору-
жие и боеприпасы для формируемых в районе 
коммунистического батальона и подразделе-
ний истребителей танков, а также для боевой 
группы работников аппарата райкомов партии 
и комсомола».

 Секретарь Коминтерновского райкома ком-
сомола Вячеслав Янчевский вспоминал, как ему 
позвонил секретарь горкома Шелепин:

 — Для работы в тылу врага надо подобрать 
надежных парней. Желательно блондинов и голу-
боглазых. Но, самое главное, они должны безуко-
ризненно владеть немецким языком. Поищи 
в школьных или институтских организациях. А 
может, кто в наркоматах остался?

 К вечеру отобрали группу молодых людей, 
которых передали в воинскую часть №9903, 
которой были поручены разведка и диверсии на 
временно оккупированных территориях. Настоя-
щее название — Оперативный диверсионный 
пункт при штабе Западного фронта. Командир 
— военный разведчик майор Август Спрогис, 
участник Гражданской войны и боевых действий 
в Испании. Первоначально в школе проходили 
переподготовку бойцы и командиры Красной 
армии. Когда ситуация на фронте ухудшилась, 
стали принимать москвичей-комсомольцев.

ОСТАЕТЕСЬ В ПОДПОЛЬЕ!
 «В горкоме комсомола, — вспоминал Ко-

варский, — на столе, за которым мы привыкли 
сидеть на совещаниях, стоял станковый пулемет, 
и секретари райкомов были заняты отработкой 
действий пулеметных номеров. Первый секре-
тарь горкома Анатолий Пегов открыл сейф и 
вручил нам по две тысячи рублей на «непред-
виденные», по его выражению, расходы райкома. 
Деньги эти почти полностью мы вернули ему в 
марте 1942 года…

 В райкоме побывал секретарь горкома по 
военной работе Александр Шелепин в своей 
неизменной желтой куртке с маузером в дере-
вянной кобуре на ремне. Приехал он неожиданно 
и еще более неожиданной оказалась цель его 
приезда.

 — Надо, — сказал он, — подобрать трех-
четырех хороших надежных комсомольцев в 
дублирующий состав бюро Сокольнического 
райкома.

 Увидев недоумение на моем лице, он не-
весело улыбнулся:

 — Ну, знаешь, как это бывает у футбольной 
команды.

 А затем поставил задачу подготовить 
подполье».

 Каждому будущему подпольщику приду-
мали биографию, которая объясняла, почему он 
не эвакуировался, а остался в Москве. Поэто-
му место работы подбирали в коммунальных 
службах, городском хозяйстве, торговле. Всех 
устроили кладовщиками, табельщиками, касси-
рами, слесарями. В НКВД готовили документы 
прикрытия — паспорт на другую фамилию, во-
енный и профсоюзный билет, трудовую книжку. 
Сочиняли письма от мнимых родственников и 
друзей. В лаборатории монтировали домашние 
фотографии. 

 Подпольщикам объясняли, как вести себя 
на оккупированной территории, учили обна-
руживать слежку, уходить от преследования, 
выявлять провокаторов. Связь должна была 
осуществляться через курьеров и с помощью 
заранее оборудованных тайников.

 Секретаря Коминтерновского райкома 
комсомола Федора Медведева 22 октября вы-
звали к Пегову. Он показал написанное от руки 
решение бюро горкома о создании подпольной 
организации московского комсомола. 

 «Я сдал паспорт, партбилет, комсомольский 
билет, — вспоминал Медведев. — Мне вручили 
новые документы. Назвали адрес конспиратив-
ной квартиры на 2-й Тверской-Ямской и пред-
приятие, на котором буду работать, — один из 
заводов Краснопресненского района. 

 Начальник цеха отвел меня к мастеру.
 — Твое дело, — объяснил мастер, — быть 

паяльщиком. Смотри, как это делается.
 Я терпеливо выслушивал различные из-

девки: идет война, а я не в армии... Объяснил: 
у меня зрение минус четыре, таких в армию не 
берут». 

 По архивным данным, для городского под-
полья подготовили шестьсот с лишним человек. 
Большая часть должна была заниматься сбором 
разведывательной информации, примерно две-
сти человек — диверсиями, несколько десятков 
— актами индивидуального террора. Остальным 
предстояло распространять листовки и анти-
германские слухи. Подпольщики должны были 
уничтожать заметных деятелей оккупационного 
режима. Важно было запугать не столько немцев, 
сколько тех, кто пожелает с ними сотрудничать, 
отбить желание служить врагу.

 Но, к счастью, уходить в подполье не пона-
добилось! Москву отстояли. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Московский коктейль-холл стал зна-

менитым на всю страну. Но комсомольские 
чиновники воспринимали его как гнездо 
разврата и охотились на «стиляг»

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

пулЕмЕт В горкомЕ
московские комсомольцы были готовы в 1941 
году, если сдадут столицу, остаться в подполье  
и уничтожать врага
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Быстрое отступление 
разгромленного войска противника. 4. Оче-
редная «волна» рождаемости в государстве. 
10. «Кисломолочка», получаемая из сливок и 
закваски. 11. Слово, давно вышедшее из употре-
бления. 13. «Трагик» в детском саду. 14. Аромат, 
витающий над пожарищем. 15. Качество жены-
пилы, постоянно талдычащей одно и то же. 16. 
«Игрушка» будущего авиаконструктора. 18. Обе-
щание любви до гроба. 20. Железная «клюка», 
стоящая у печки. 22. Мелкий интриган, постоянно 
строящий козни в коллективе. 23. «Флаер» в руке 
революционера. 24. Каркас железобетонных 
конструкций из стальных стержней. 27. Цирковой 
жанр рыжих комиков. 30. Сплошная линия стеж-
ков. 32. Большая гребная шлюпка. 34. Густой 
азиатской суп с лапшой. 35. Назидательная речь 
священника. 36. Спирт в качественной дорогой 
водке. 38. Европейская столица с парком Пра-
тер. 39. Буквенный «код» товара. 40. Отдельный 
человек, который отличается от других только 
ему присущими качествами и особенностями. 
41. Осенняя грязь на дорогах. 42. «Соратница» 
сноровки и тренировки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свисающие нити по краю 
скатерти. 2. Символ нищеты и банкротства. 3. 
Доблестный воин в Древней Руси. 5. «Тренажер» 
упражняющейся балерины. 6. Звук, сопрово-
ждающий прогулку кандальников. 7. «Моль-
берт» инженера-конструктора. 8. Разведчик, 
проникающий в тыл неприятеля. 9. Высшая мера 
наказания для дезертиров в военное время. 10. 
Посредник, познакомивший замужнюю даму и 
женатого мужчину. 12. Колесо, регулирующее 
ход часов. 17. Болезненное состояние, сопрово-
ждающееся жаром и ознобом. 19. Секретарша, с 
которой ездит на курорты обремененный семьей 
босс. 20. «Турнир» музыкантов. 21. Математи-
ческая догма. 25. «С миру по нитке» в рамках 
программы «Доброе утро» на Первом канале. 26. 
Самый известный холм в Афинах. 27. Скотовод, 
не сидящий на одном месте. 28. Тунеядец с 
хорошим аппетитом. 29. Ленивый балбес. 31. 
Мускусная крыса с ценным темным мехом. 33. 
Биатлонная гонка, по результатам которой 60 
человек попадают в пасьют. 34. «Первая леди» 
в мире животных. 37. «Прибавка» зэку за побег. 
38. «Ноша» козла отпущения.

отВЕтЫ На кроссВорд, опуБлИкоВаННЫй 15 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комната. 4. Бассейн. 10. Игрушка. 11. Клаксон. 13. Урна. 14. Гейм. 15. 
Корнеплод. 16. Трусца. 18. Осмотр. 20. Полынья. 22. Инфекция. 23. Точность. 24. Тахометр. 
27. Пристань. 30. Текучка. 32. Столяр. 34. Льдина. 35. Опьянение. 36. Опус. 38. Липа. 39. 
Сатирик. 40. Издание. 41. Кулинар. 42. Фортуна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капуста. 2. Нуга. 3. Трубка. 5. Айкидо. 6. Слог. 7. Насморк. 8. Магнолия. 9. 
Экспонат. 10. Инсулин. 12. Недочет. 17. Церемония. 19. Строитель. 20. Пациент. 21. Яичница. 
25. Автобус. 26. Рукоятка. 27. Почтение. 28. Наличие. 29. Историк. 31. Загадка. 33. Родина. 
34. Лекало. 37. Сани. 38. Лифт.

отВЕтЫ На кроссВорд, опуБлИкоВаННЫй 16 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магистр. 4. Эксперт. 10. Пострел. 11. Абордаж. 13. Очаг. 14. Черт. 15. 
Военкомат. 16. Ехидна. 18. Отрава. 20. Кентавр. 22. Охранник. 23. Аргумент. 24. Мольберт. 
27. Километр. 30. Наемник. 32. Осадки. 34. Проект. 35. Недостача. 36. Крик. 38. Пена. 39. 
Котенок. 40. Ленивец. 41. Частица. 42. Заслуга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Майонез. 2. Итог. 3. Тетива. 5. Корыто. 6. Плач. 7. Тротуар. 8. Слоненок. 9. 
Панорама. 10. Падишах. 12. Желатин. 17. Начальник. 19. Термометр. 20. Концерн. 21. Рогалик. 
25. Очкарик. 26. Трещотка. 27. Канитель. 28. Туземец. 29. Москвич. 31. Отгадка. 33. Индеец. 
34. Паника. 37. Корт. 38. Перл.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Россия прочно вошла в клуб стран, где 
объектами вооруженных нападений 
являются школы. Нынешних мер безо-
пасности, разработанных полтора-два 
десятилетия назад, явно недостаточно 
— нужны новые подходы. Но речь не о 
несбыточных мечтах превратить каждое 
учебное заведение в неприступную кре-
пость под защитой роты спецназа. Ра-
дикально снизить число потенциальных 
жертв должно обучение детей и учите-
лей навыкам выживания в условиях за-
хвата их школы, считают специалисты 
по безопасности. Соответствующее 
предложение, как стало известно «МК», 
уже ушло в Минпросвещения.

Анализируя итоги череды вооруженных на-
падений на российские школы последних лет, 
эксперты пришли к однозначному выводу: по-
следствия были бы не так страшны, не будь наши 
педагоги и учащиеся столь несведущими в во-
просах тактики и последовательности действий 
в условиях подобных ЧП. Восполнить этот пробел 
должен базовый курс комплексной самообороны 
для преподавателей и учащихся. Он опробован 
в восьми школах Москвы и Московской области. 
А сейчас в Минпросвещения ушло предложение 
ввести его повсеместно.

— Специальное обучение учителей и уча-
щихся реально повышает процент выживаемости 
при нападениях на школу, — рассказал «МК» член 
Координационного совета негосударственной 
сферы безопасности России Владимир Каширов. 
— Пока же даже взрослые не знают, как правильно 
себя вести при возникновении чрезвычайных 
ситуаций. Так, при захвате школы в Ивантеевке 
ребята стали прыгать из окон 2-го этажа и се-
рьезно покалечились. А ведь можно было просто 
забаррикадироваться в классах, а затем вызвать 
полицию. И все бы остались целы. 

Впрочем, вызвать полицию неподготовлен-
ному человеку в чрезвычайной ситуации тоже 
непросто, констатировал он:

— Во время наших занятий мы создавали 
такую ситуацию: в класс вбегает человек с ав-
томатом и кричит: «Все на пол! Быстро!» И вот 
что примечательно. Даже зная, что это не реаль-
ное нападение, а учебная имитация, более 90% 
участников так испугались, что не смогли дать 
по телефону правильную информацию. А ведь 
она очень важна, т.к. для победы над террори-
стами и минимизации жертв имеет значение 
каждая секунда! Чтобы помощь была эффек-
тивной, надо четко сообщить адрес и номер 
школы, подвергнувшейся атаке, этаж, где это 
произошло, число нападавших и учащихся, их 
местонахождение и т.п. Пусть и тогда полностью 
избежать жертв не всегда реально, особенно если 
нападающие используют огнестрельное оружие. 
Но если они вооружены травматами, ножами или 
используют муляжи оружия, действуя грамотно и 
коллективно, можно реально противостоять на-
падающим! Так, хорошим подручным средством 
может стать  предназначенный для отпугивания 
собак брелок-ревун мощностью более 100 дБ. 

Застав нападающего врасплох, резкий звук на 
несколько секунд вызовет у него растерянность. 
И этого времени бывает достаточно, чтобы спасти 
чью-то жизнь!

Курс комплексной самообороны, уточнили 
«МК» разработчики, рассчитан и на учителей, и 
на школьников, ведь нападению, если что, они 
подвергаются вместе. При этом дополнительно-
го времени в школьной программе для него не 
потребуется, заверили они «МК»: «Просто надо 
пересмотреть нынешний курс ОБЖ. Сейчас он 
слишком теоретизирован и малоприменим на 
практике. А за счет пересмотра его можно будет 
дополнить курсом самообороны, не увеличивая 
общего объема».

В Минпросвещения «МК» сообщили, что 
предложений специалистов по безопасности 
пока не получали. Но как получат — самым тща-
тельным образом с ним ознакомятся. Тогда и мы 
к этой теме обязательно вернемся.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШколЬНИкИ, 
готоВЬтЕсЬ к труду  
И самооБороНЕ
Эксперт по безопасности: 
«пострадавших  
при захвате школы  
в Ивантеевке могло быть 
много меньше!»

В парке «Сокольники» 16 июня прошел тра-
диционный праздник газеты «Московский 
комсомолец» «Хорошее настроение». По-
года не подвела — яркое, но еще не паля-
щее солнце так и манило выйти из душной 
квартиры и прогуляться среди зелени, еще 
свежей в начале лета. А уж «МК» обеспечил 
все остальное — общение с журналистами 
в нашем пресс-центре, возможность под-
писаться на газету по льготной цене, концерт 
с любимыми звездами и, конечно, душевную 
атмосферу. 

В Москву наконец-то пришло лето! В сол-
нечный субботний день хочется думать только о 
хорошем и читать любимую газету на лавочке в 
тени деревьев. Что и делали многие гости празд-
ника: сразу после входа в парк на главной аллее 
расположились шатры «МК», где можно было 
оформить подписку, причем по специальной 
выгодной цене, всем подписавшимся полагался 
подарок.

— Ой, да ладно уж, чего вы, подарок — это 
не главное, — смущенно говорит пенсионерка 
Валентина Игоревна. В руках у нее последний 
номер «МК», а на голове кепка с нашим фир-
менным логотипом. — Я же не ради подарков 
сюда пришла, хотя приятно. Для меня каждый 
праздник «МК» — это мой личный праздник. Как 
я рада, что дожила до седых волос и все еще 
могу читать свою любимую газету. Ой, а вы не 
знаете, Минкин тут? 

Журналисты «МК» Александр Минкин и Ана-
стасия Родионова несли вахту в нашем пресс-
центре уже с 11 утра. Правда, найти их было 
действительно сложно — совсем не видно за 
толпой. Читатели атаковали их вопросами — как 
всегда, самыми острыми. Спрашивали злобод-
невное «Что будет с пенсионным возрастом?» и 
вечное «Как прожить на одну зарплату?». И ко-
нечно, благодарили журналистов за их порой 
опасную работу. 

Но для журналиста возможность пообщаться 
с читателем — это еще и возможность выслушать 
его и попытаться помочь. За этим и шли к Еве 
Меркачевой, карауля у шатра еще задолго до 
ее приезда. «У вас по Верховному суду вопрос? 
Так это вам к Еве, дождитесь ее», — говорили 
друг другу наши читатели. А еще можно было 
поговорить о высоком или не очень с нашим 
обозревателем и телекритиком Александром 
Мельманом или, что лучшего всего, про любовь 

с автором нашумевшей рубрики «Ты и Я» писа-
тельницей Жанной Голубицкой. 

Бонусом наши подписчики приняли участие в 
розыгрыше призов. За лучшие вопросы, которые 
читатели приносили на площадку «Пресс-центр», 
журналисты вручили им памятные подарки.

Еще поговорить о «наболевшем» гости 
праздника могли на площадке «МК-Здоровье», 
где врач и выслушал всех желающих, и давление 
померил.

Изюминкой праздника стали остроумные 
иллюстрации художника «МК» Алексея Меринова. 
Прогуливающиеся по парку москвичи подходили, 
с интересом разглядывали картины, смеялись и 
качали головой: мол, да, это все про нас. На па-
мять можно было сделать фото у тематического 
баннера рядом, оформленного так же остроумно, 
по-мериновски. 

Ну и конечно, какой праздник без концерта. 
На летней сцене «Ротонда» поднимали настрое-
ние наши друзья-артисты — группа «Стрел-
ки», ВИА «Верные друзья», ВИА «Были на 
виниле», народный артист РФ Владимир 
Девятов. Пару песен исполнили заслужен-
ный артист Владимир Михайлов вместе с 
Настей Годуновой, а уж как раззадорила всех 
пришедших цыганская группа «РАДАНИК»! 
И действительно на танцплощадке перед 
сценой, забыв про возраст и все проблемы, 
несколько часов отплясывали и случайные 
прохожие, и преданные читатели «МК».

Любовь КУЛЯБКО.

мастЕра ХороШЕго НастроЕНИЯ
праздник «мк» в сокольниках собрал самых 
преданных читателей нашей газеты
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Группа «Стрелки».


